
Имена отставных советских военных офице-
ров Василия Архипова и Станислава Петрова не 
принадлежат к числу тех, которые знает каждый 
школьник. Но если бы не эти два человека, то мира 
в привычном нам состоянии сегодня просто не 
существовало бы. В каждом втором киношном 
блокбастере супергерой вроде Джеймса Бон-
да играючи спасает планету от угрозы полного 
уничтожения. Капитан второго ранга Архипов и 
подполковник Петров сделали это не в кино, а на 
самом деле.

Во время кубинского ядерного кризиса 1962 
года подводная лодка, на которой находился на-
чальник штаба бригады Василий Архипов, была 
окружена группой американских военных кора-
блей. Когда против нашей субмарины были при-
менены глубинные бомбы, ее командир Валентин 
Савицкий, в полном соответствии с инструкциями 
вышестоящего флотского начальства, приказал за-
пустить атомную торпеду. Но, будучи старшим офи-
цером на борту, Архипов отменил этот приказ.

В период резкого обострения международной 
обстановки после уничтожения нашими военными 
южнокорейского «Боинга» в 1983 году Станислав 
Петров был оперативным дежурным Централь-
ного командного пункта ПВО в Серпухове. Из-за 
технического глюка космическая система раннего 
предупреждения выдала сигнал о начале амери-
канской ядерной атаки на СССР. Если бы сигнал 
был признан достоверным и передан наверх, наше 
руководство в течение нескольких минут могло 
бы отдать приказ об ответной ядерной атаке. Но 
Петров мгновенно проанализировал ситуацию и 
пришел к выводу, что дело в ошибке автоматики.

Почему я сейчас вспомнил об этих двух, 
без всякого преувеличения, невоспетых героях 
современности? Потому что, по мнению группы 
авторитетных российских и западных политиков, 
ситуации вроде тех, в которых 
они оказались, вполне могут по-
вториться в самом ближайшем 
будущем.

Читайте 2-ю стр.
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■ КРИС ХЕМСВОРТ, как и положено секс-
символу, не избежал сцены, где ему нужно 
было сниматься почти без одежды, в новой 
комедии «Каникулы». «МК-Бульвар» заглянул 
за кулисы съемок и чуть не покраснел от 
увиденного.

■ АННА ХИЛЬКЕВИЧ сумела в рекордно 
короткие сроки организовать для себя 
свадьбу мечты. «МК-Бульвар» побеседовал 
с актрисой о любви до и после свадебной 
церемонии.

■ А ТАКЖЕ: Валерия превратилась в лесную 
нимфу, Стас Костюшкин начал новую жизнь, 
как звезды худеют после родов, вечернее 
платье Леры Кудрявцевой, парадные шорты 
Филиппа Киркорова и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

РОССИИ И НАТО ГРОЗИТ 
СЛУЧАЙНАЯ ВОЙНА?
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Нашествие короеда-типографа на 
подмосковные леса привело к тому, что 
мертвые деревья сейчас приходится выру-
бать. Причем рубка идет сплошная. Заодно с 
главными жертвами короеда — елями — валят 
здоровые сосны, березы, осины.

Журналист «МК» попробовал 
разобраться, насколько обосно-

ван такой подход и какие он может 
скрывать злоупотребления.

Читайте 4-ю стр.

РУБЛЬ ПРЕКРАТИЛ ПАДЕНИЕ
Паника на валютном рынке, которой, 

как казалось накануне, нет предела, со-
вершенно неожиданно стихла. Над про-
гнозами всего двухдневной давности 
о том, что «деревянный» может упасть 
до уровня в 100 руб. за доллар, сегодня 
можно только посмеяться. В проигрыше, 
как всегда, оказались те, кто скупал ва-
люту на пике ее стоимости (хотя «МК» не-
однократно предупреждал, что не нужно 
этого делать). В среду на бирже доллар 

колебался, то теряя в цене 90 копеек, то 
дорожая на 60, но в целом рубль укрепил-
ся. Не повредило ему и заявление главы 
Минэкономразвития Улюкаева о том, что 
в будущем году национальная валюта 
может ослабеть до уровня в 75 руб. за 
доллар. Это — лишь один из вариантов 
будущего. А почему рубль укрепляется 
в настоящем и надолго ли это? Об этом 
«МК» спросил у ведущих экономистов. 

Читайте 2-ю стр.

БОЙНЯ  
В ПОЛЕВЫХ 
УСЛОВИЯХ

Черная полоса, похоже, продолжа-
ется в Воздушно-десантных войсках. 
Еще свежа в памяти трагедия в Омской 
области, где в результате обрушения ка-
зармы погибли 23 срочника, как в среду 
страшная трагедия случилась на границе 
Ярославской и Костромской областей: 
18-летний солдат срочной службы вой-
сковой части 71211, которая относится 
к 331-му гвардейскому полку ВДВ, рас-
стрелял шестерых сослуживцев и по-
кончил с собой.

Читайте 3-ю стр.

Десантник застрелил 
троих сослуживцев  
и покончил с собой

ГРУППУ 
«АЭРОСМИТ» 

ЖДУТ  
НА ЛУБЯНКЕ

Традиционный фестиваль военных 
оркестров «Спасская башня», двести бес-
платных экскурсий, парад раритетной по-
жарной техники и театральное шествие — 
власти Москвы представили журналистам 
программу празднований Дня города 
5–6 сентября. Всего за два дня в городе 
пройдет более 500 мероприятий, а завер-
шится праздник единовременным залпом 
фейерверков на 31 площадке.

Читайте 3-ю стр.

Озвучена программа 
празднования  

Дня города в Москве СВОБОДНАЯ ТЕМА

ПАТРИОТИЗМ УСТАЛ
Читайте 3-ю стр.

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, 
журналист,обозреватель 

«Эха Москвы»

За последние полтора 
года мы три раза 

были на грани боевого 
столкновения

КАК ПИЛЯТ ПОДМОСКОВНЫЙ ЛЕС

С чем связано укрепление национальной 
валюты и как долго оно продлится

Если бы короедов не было, их пришлось бы придумывать 

РАЗВЕДЧИК ЮРИЙ КОБАЛАДЗЕ 
КРИТИКУЕТ ПАТРУШЕВА
«Вся наша энергия идет на уничтожение 
того, что создано другими, вместо того 
чтобы придумывать свой «вотсап», свои 
стиральные порошки…»

ГРИПП НИКУДА  
НЕ ИСЧЕЗНЕТ
Российский ученый опроверг 
утверждение о создании универсальной 
вакцины от этой болезни

НИЧЕГО ЛИЧНОГО.  
О ЖЕНЕ И ДЕТЯХ 
ЕВГЕНИЙ ЦЫГАНОВ 
ПРОМОЛЧАЛ
Зато рассказал  
о режиссерских 
амбициях и назвал чушью 
идею о перезахоронении 
праха Рахманинова, 
которого сыграл    

Читайте 7-ю стр.
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УБЕГАЯ ОТ ПОЛИЦИИ, УГОНЩИК CТАЛ УБИЙЦЕЙ

Трагически закончилась по-
гоня полицейских за угнанным 
внедорожником в Подмоско-
вье. В результате погиб во-
дитель автомобиля, который 
просто оказался не в то время 
и не в том месте.

Как стало известно «МК», 
страшное ДТП на 49-м ки-
лометре Волоколамского 
шоссе в Истринском районе 
произошло в ночь на 26 ав-
густа. Преступник за рулем 
угнанного «Land Rover» мчался 
в сторону области на беше-
ной скорости, за ним ехали 
сотрудники полиции, кото-
рые этот автомобиль «вели» 
чуть ли не от самой Москвы. 
Сотрудники подмосковного 

Управления ГИБДД получи-
ли сигнал от коллег и собира-
лись перекрыть шоссе на том 
участке, где вскоре должен 
был появиться угонщик — на 
пересечении с Малым мо-
сковским кольцом. Задачей 
инспекторов была создание 
на перекрестке «зеленого 
коридора», чтобы никто не 
выехал поперек движения. К 
несчастью, сделать этого не 
получилось.

Внедорожник мчался в 
левом ряду и собирался про-
скочить на красный свет. Пра-
вее от него двигалась фура, 
которая ожидала зеленого 
света для поворота направо. 
Из-за этой фуры и не увидели 

друг друга вплоть до момента 
столкновения угонщик и во-
дитель «Toyota Prius», который 
собирался повернуть налево, 
на Волоколамское шоссе, и 
выехал как раз наперерез 
«Land Rover». Мужчина, си-
девший за рулем «Toyota» 
(он гражданин Таджикиста-
на), сразу же скончался, а 
сам автомобиль завертелся 
волчком, и его отбросило на 
младшего лейтенанта ГИБДД 
Евгения Кузнецова. Он бежал 
к светофору, чтобы вручную 
включить красный свет для 
обоих направлений. Угонщика 
задержали, Кузнецова госпи-
тализировали с открытыми 
переломами правых голени 
и предплечья. 

В пресс-службе ГУ МВД 
России по Московской обла-
сти пояснили, что злоумыш-
ленник задержан сотрудни-
ками ОГИБДД и доставлен 
в дежурную часть Личность 
задержанного устанавлива-
ют: при себе у него не было 
никаких документов. По не-
которым данным, угонщик 
находился в состоянии нар-
котического опьянения. 

КРЕМЛЕВСКАЯ ЕЛКА СТАНЕТ 
ИМПЕРАТРИЦЕЙ

Поиском нового наряда 
для главной кремлевской 
красавицы займутся лучшие 
дизайнеры страны. Живая 
елка, которую срубят в Под-
московье 16 декабря и уста-
новят на Соборной площади 
20 декабря, поразит россиян 
своим почти императорским 
величием.

Как сообщил «МК» пресс-
секретарь управляющего де-
лами Президента РФ Виктор 
Хреков, поиски елки пройдут 
в пределах Московского ре-
гиона, но захватят абсолютно 
все районы. Десятки лесни-
ков будут объезжать лесные 
территории, «вооруженные» 
в том числе сделанными из 
космоса снимками. Они от-
берут 50 подходящих елей 
(высотой больше 30 метров 
и в возрасте старше 100 
лет). Уже потом эксперты 
проведут целое исследова-
ние: насколько прочны вет-
ви, не поврежден ли ствол, 

сможет ли дерево выдер-
живать перепады темпера-
тур и т.д. В итоге отберут 5 
почти идеальных красавиц, 
из которых в финале путем 
голосования остановятся на 
одной-единственной. 

 18 декабря елка уже будет 
доставлена в Кремль, где ее 
установят в течение двух су-
ток. Примерно 24–25 декабря 
красавицу нарядят (по тра-
диции это сделают детишки 
в рамках совместной акции 
«МК» и Управделами). Приме-
чательно, что дизайнеры уже 
получили задание на разра-
ботку идеи нового убранства 
ели. Напомним, что в послед-
ние годы ее украшали только 
шарами сине-бело-красного 
цвета. Теперь же, возможно, 
она будет украшена в импе-
раторском стиле (по крайней 
мере так предлагают некото-
рые эксперты) — с обилием 
колокольчиков, фонариков, 
бус и т.д.

БОЛЬШЕ ВСЕГО ВРЕМЕНИ  
НА ПАЦИЕНТОВ ДОЛЖНЫ ТРАТИТЬ 

ГИНЕКОЛОГИ 
Больше времени тратить на 

общение с пациентом и его 
осмотр в поликлинике будут 
отныне российские доктора. 
Минздрав увеличил норма-
тивы на одно посещение и 
запретил слишком долго 
оформлять медицинскую до-
кументацию.

Как стало известно «МК», 
новый приказ ведомства уста-
навливает нормы на посеще-
ние пациентом врача в поли-
клинике. Речь идет не только 
о терапевтах и педиатрах, но 
и некоторых узких специали-
стах. Так, например, прием 
заболевшего офтальмологом 
будет длиться 14 минут, ото-
риноларингологом — 16 ми-
нут, неврологом и акушером-
гинекологом — 22 минуты. При 
повторном или профилакти-
ческом посещении доктора 

время сокращается (оно со-
ставит соответственно 80% и 
60% от обычной нормы). 

На одно посещение паци-
ентом участкового врача-
терапевта или педиатра от-
водится 15 минут, семейного 
врача — 18 минут. Отдельно 
чиновники ведомства под-
черкнули, что нормативы до-
вольно гибкие и не обязывают 
врача засекать таймер: одно-
му пациенту может потребо-
ваться всего 5 минут, другому 
целых полчаса. 

Впервые Минздрав озабо-
тился и тем, что доктора за-
частую слишком много пишут 
и мало общаются с посетите-
лями. Потому установлено, 
что оформление медицинской 
документации должно зани-
мать не более 35% времени, 
отводимого на посещение. 

СТЕПЕНЬ ПАТРИОТИЧНОСТИ 
ПЕСНИ ОПРЕДЕЛЯТ  

ПО БИОГРАФИИ КОМПОЗИТОРА
Шансов ошибиться с выбо-

ром музыки для патриотиче-
ского мероприятия не будет 
у его организаторов, а также 
простых граждан. Минкульт 
России подготовит реестр 
«правильных» песен, куда не 
попадут украинские, амери-
канские и прочие «вражеские» 
произведения.

Как стало известно «МК», 
на сайте госзакупок появился 
тендер на определение испол-
нителя заказа, подразумева-
ющего создание реестра от-
ечественной патриотической 
музыки. Стоимость контрак-
та — 3 190 260 рублей. За эти 
деньги предполагается сде-
лать каталог, в который войдут 
около 10 тысяч музыкальных 
произведений XVIII–XXI ве-
ков. Там же будет перечень 
авторов музыки с биографи-
ей, фотографией, описанием 
их творческой деятельности 
и списком созданных ими 

патриотических произведе-
ний. Более того, там во многих 
случаях будут размещены и 
сами песни или по крайней 
мере их слова (для этого Мин-
культ должен решить вопрос с 
авторскими правами).

 Главный критерий — песни 
должны прославлять Роди-
ну, воспевать ее красоты и не 
сравнивать с другими держа-
вами в негативном контексте. 
А биография автора должна 
быть такова, чтобы его сме-
ло можно было назвать па-
триотом. Как гласит тендер, 
в реестр войдут не меньше 
200–300 композиторов и при-
мерно 100 поэтов-песенников. 
Примечательно, что в первую 
очередь реестром будут поль-
зоваться учебные заведения, 
государственные органы, 
чтобы правильно подобрать 
музыку для мероприятия. Но 
доступ к нему будет открыт 
для обычных граждан тоже. 

МОСКВИЧИ ЗАПУТАЛИСЬ, 
ПЕРЕКЛЮЧАЯ КАНАЛЫ 

Перестроить все телевизи-
онные каналы на телевизоре 
придется жителям Москвы 
в ближайшие дни. У многих 
горожан, особенно преклон-
ного возраста, это вызвало 
большую проблему.

Как стало известно «МК», 
последние несколько дней у 
многих жителей Москвы на-
чали «соскакивать» каналы с 
привычных кнопок на телеви-
зоре. Казалось бы, проблема 
пустячная — нужно просто 
перенастроить каналы. Од-
нако у многих пенсионеров 
это вызвало ужас.

— Я звонила телемастерам. 
Там мне сказали, что я долж-
на сама установить каналы 
заново, посоветовали почи-
тать инструкцию по настрой-
ке телевизора, — жалуется 
пенсионерка Римма Львовна. 
— Но я ничего в инструкции не 
понимаю. А вызов мастера 
стоит дорого.

Напомним, причиной из-
менения последователь-
ности расположения ТВ-
каналов стали изменения в 
законодательстве. Согласно 
ФЗ №257 от 13 июля этого 
года по стране были уста-
новлены новые категории 
телерадиоканалов, отно-
сящихся к обязательным 
общедоступным. Таким об-
разом, данные каналы те-
перь у всех будут на кнопках 
с 1-й по 20-ю. 

В связи с этим в настоящее 
время телевизионщики пе-
ренастраивают сети. Прод-
лятся работы до 28 августа, 
из-за чего возможны пере-
рывы в трансляции каналов. 
Между тем, стоимость вызо-
ва антенного мастера на дом 
стоит 700 рублей, и никаких 
скидок для пенсионеров они 
не делают. В районных же 
ДЕЗах такой услуги нет во-
все.

Уличная гостиная появилась в центре 
Москвы на пересечении Пятницкой улицы 
и Черниговского переулка. Зона отдыха 
с небольшими деревянными диванами, 
клумбами и книжными полками создана 
для того, чтобы люди могли отвлечься от 
городской суеты и почувствовать себя как 
дома. Любой желающий может не только 
читать книги с полок, но и оставлять на 
полках свои. Вход в гостиную со стороны 
Пятницкой улицы украшают черно-белые 
таблички, призывающие посетителей к 
тишине, а со стороны Черниговского пере-
улка въезд машинам преграждает клумба 
с зеленью. Среди пожеланий гостей наибо-
лее распространенные — навес от солнца, 
больше зелени и арки.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Хотите разбога-
теть? Всего один 

телефонный звонок 
может принести вам 5000 
рублей! Этот гонорар ждет 
любого, чья новость будет 

опубликована на страницах 
“Московского комсомольца”. 
Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не оста-
нетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

НОВЫЙ ДОРОЖНЫЙ ЗНАК БУДЕТ 
ПРИЗВАН ПУГАТЬ ВОДИТЕЛЕЙ

Дорожные знаки с указа-
нием количества ДТП и жертв 
могут появиться на самых 
опасных участках дорог в 
Москве.

Как стало известно «МК», на 
днях с инициативой устано-
вить такие предупреждающие 
знаки в Департамент транс-
порта столицы и ГИБДД об-
ратились мотоциклисты. По 
словам руководителя обще-
ства «Мотомосква» Андрея 
Иванова, они предложили 
установить знаки в зонах, где 
фиксируется высокое число 
ДТП. Это должен быть боль-
шой щит примерно 1,5 на 1,5 
метра. На нем можно указать 
число ДТП, случившееся на 
том или ином участке за по-
следние годы, количество по-
гибших и пострадавших. 

— Содержание знака не 
должно выглядеть как соци-
альная реклама — он должен 
призывать водителя действи-
тельно снижать скорость, то 
есть не быть скромным напо-
минанием о количестве жертв, 
— пояснил Иванов.

По его словам, в Москве 
наберется как минимум пара 
десятков таких опасных мест. 
Среди них, например, улица 
Косыгина и Костомаровская 
набережная, где есть крутой 
затяжной поворот почти на 
90 градусов, въезд с ТТК на 
Кутузовский проспект, а так-
же большая развилка у дома 
№123 по Ленинскому про-
спекту.

Мотоциклисты уже разра-
ботали три варианта макетов. 
Сами надписи на них немного 
отличаются, однако все вы-
полнены черным шрифтом на 
желтом фоне. Такое сочетание 
цветов, как известно, привле-
кает повышенное внимание 
на дороге.

В Управлении ГИБДД Рос-
сии по Москве и Департаменте 
транспорта данную инициа-
тиву обсуждают, но решения 
пока не приняли. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Специалист по транспорту 

Александр ЧЕКМАРЕВ: «Эти 
знаки никакого положитель-
ного эффекта не принесут. 
Похожие таблички уже стоят 
в некоторых местах, но про-
блема не в этом. Нужно не при-
влекать внимание водителей, 
а предпринимать меры, чтобы 
делать опасные участки менее 
опасными. Например, пере-
страивать их геометрию или 
же ставить дополнительные 
ограничители — ограждения, 
«лежачих полицейских», чтобы 
автомобилистам приходилось 
снижать скорость». 

ДПС

Малое Московское 
кольцо

Малое Московское 
кольцо

Волоколамское 
шоссе

Волоколамское 
шоссе

Полицейский побежал 
вручную переключить 
светофор, чтобы дать 
зеленый свет угонщику

«Ленд-Ровер» 
мчался 
на красный 
свет

«Тойота» 
ехала 
на зеленый
свет

в область

Фура перекрыла 
обзор водителю 
«Ленд-Ровера»
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«Хадж» правителей арабских государств 
начался в Москву: во вторник Владимир 
Путин встречался с королем Иордании и 
наследным принцем Абу-Даби, в среду 
принимал в Кремле президента Египта 
ас-Сиси. До конца года с визитами ждут 
эмиров Катара и Кувейта, а также коро-
ля Саудовской Аравии. У всех этих стран 
помимо собственной повестки есть 
общая заинтересованность в безопас-
ности Ближнего Востока и нарастающее 
разочарование политикой США, кото-
рая пока не привела к урегулированию 
ни одного из региональных кризисов. 
В этой ситуации Россия и лично Путин 
имеют отличные шансы усилить свое 
влияние в арабском мире. 

Египтянин ас-Сиси и Владимир Путин в 
этом году встречаются уже третий раз и никак 
не могут наговориться: в среду переговоры в 
Кремле продолжались более трех часов. Ранее 
первенство главного партнера и союзника Рос-
сии в арабском мире принадлежало Ирану, но 
ас-Сиси, придя к власти, изменил сложившееся 
статус-кво. Свой первый визит в качестве главы 
государства он совершил в Сочи, где проводил 
отпуск российский президент, и с тех пор не уста-
ет при каждом удобном случае повторять, какой 
Путин великий человек и как благодарен ему за 
поддержку весь египетский народ. За полтора 
года своего правления ас-Сиси успел заключить 
уже несколько контрактов с РФ: только поставки 
оружия оцениваются в 3,5 млрд долларов. Египет 
стал второй после Венесуэлы страной, закупив-
шей у Минобороны зенитную ракетную систему 
С-300ВМ. В среду глава военного ведомства 
Сергей Шойгу был приглашен на переговоры 
в узком составе, которые ас-Сиси и Путин про-
вели в ожидании официального завтрака. Там 
обсуждались перспективные проекты в области 
военно-технического сотрудничества, в частности 
возможность приобретения Каиром новых рос-
сийских танков «Армата»: их египетский лидер 
видел на параде 9 мая. 

По итогам встречи никаких новых согла-
шений подписано не было, но Владимир Путин 
прозрачно намекнул, в каких областях, кроме 
военной, они возможны. Это атомная энергетика, 
создание российской промзоны на Суэцком ка-
нале, гражданская авиация и зерновые поставки. 

«Египет является крупнейшим потребителем рос-
сийской пшеницы, в прошлом году мы поставили 
4 млн тонн, что составляет 40% потребностей. 
Сейчас планируем увеличить поставки», — сказал 
ВВП. (Ранее Дмитрий Медведев анонсировал 
продажу Египту в 2015 году 6 млн тонн зерна). 
Путин признал, что из-за курсовой разницы то-
варооборот между двумя странами в первом 
полугодии снизился, но власти намерены сделать 
все возможное, чтобы минимизировать влияние 
неблагоприятных факторов. Египет вслед за Вьет-
намом готов создать зону свободной торговли с 
Евразийским экономическим союзом и перейти 
на взаиморасчеты в национальных валютах. 

Отдельной темой переговоров стала 
ситуация на Арабском Востоке — положе-
ние в Сирии, Ливии и Ираке, борьба с ИГИЛ 
и урегулирование палестино-израильского 
конфликта. По словам ас-Сиси, обе страны 
поддерживают создание самостоятельного 
палестинского государства со столицей в Вос-
точном Иерусалиме. На сирийском направлении 
Россия, как известно, пытается сформировать 
единый фронт для борьбы с террористами, 
«сотрясающими», как выразился египтянин, 
весь Арабский Восток. В такой коалиции за-
интересован не только Египет, но и Иордания, 
правителя которой Путин принимал накануне. 
«Здесь жизненно необходима ваша роль и роль 
вашей страны по объединению всех противо-
борствующих сторон за столом переговоров 
для поиска мирного решения конфликта», — за-
явил российскому президенту король Абдалла.  
Пока ВВП занимался тонкостями Востока, пред-
ставители СМИ атаковали его помощника Юрия 
Ушакова и министра иностранных дел Сергея 
Лаврова по перспективам ближайших отноше-
ний с Западом. В частности, журналистов инте-
ресовала возможность встречи «нормандской 
четверки» в Нью-Йорке, куда Путин отправится 
в конце сентября для участия в юбилейном за-
седании Генеральной ассамблеи ООН. Ушаков 
сказал, что визит в США будет очень коротким 
(по данным «МК», менее суток), однако «чисто 
теоретически» встреча с Порошенко, Оллан-
дом и Меркель там возможна. Вместе с тем к 
урегулированию конфликта точно не планиру-
ется привлекать Обаму. «Ничего не слышал об 
этом», — пожал плечами Ушаков. 

Елена ЕГОРОВА. 

ПРЕЗИДЕНТ

ЗЛОБА ДНЯ

ЭКОНОМИКА
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Евсей ГУРВИЧ, руководитель Экономи-
ческой экспертной группы:

— Рубль очень сильно зависит от цен на 
нефть. Падение последних пока прекратилось, 
и появилась вероятность того, что они начнут 
расти. На пользу рублю пошло и окончание резких 
колебаний самой большой из развивающихся 
экономик. Китайский фондовый рынок отыграл 
часть падения, снизилась паника среди инвесто-
ров. А в современном мире если заканчивается 
паника на одном из формирующихся рынков — 
успокаиваются и все остальные.

Таким образом, мы видим две причины, по 
которым рубль перестал падать.

— Как долго рубль будет оставаться на 
теперешнем уровне? Есть ли у него шанс 
укрепиться и насколько?

— Сейчас велика вероятность того, что 
цены на нефть начнут расти и поднимутся до 
$50–55 за баррель. Именно такая минимальная 
цена нужна США, чтобы ее нефтедобыча была 
прибыльной. США, как все понимают, далеко 
не самый слабый игрок в мире, и если Штаты 
добьются своей цели, то нашей национальной 
валюте ничто не помешает подняться до уровня 
60–65 руб. за доллар. 

— Как повлияло на рынок заявление 
Улюкаева о том, что в будущем году доллар 
может стоить 75 рублей?

— Хорошо: 75 — это намного меньше, чем 
100 или 120, которые прогнозировались на пике 
падения рубля. Кстати, такие прогнозы изна-
чально были больше рассчитаны на население, 
а вовсе не на профессионалов рынка, которые 
знают уровень, ниже которого рубль упасть не 
может. Я думаю, что падение нашей валюты ниже 
уровня в 80 руб. за доллар в обозримой пер-
спективе просто невозможно. К счастью, рубль 
ориентируется не на страхи обывателя и даже 
не на слова Улюкаева о худшем из возможных 
сценариев, а на более серьезные факторы.

— С 1 сентября снижаются экспортные 
пошлины на нефть. Это может покачнуть 
рубль?

— Нет. Их снижение поможет выжить не-
фтяникам, но ни экспортные пошлины, ни НДПИ 
к курсу рубля не имеют отношения.

Василий СОЛОДКОВ, директор Банков-
ского института ВШЭ:

— Пока мы можем согласиться только с тем, 
что рубль перестал падать в связи с фактиче-
ской остановкой снижения цен на нефть. Больше 

половины доходов России приносит продажа 
сырьевых товаров, и особенно мы зависимы от 
цены на «черное золото». Но кто может сказать, 
какой она будет завтра? Мы только знаем, что 
осенью на рынок выйдет Иран, который готов 
торговать нефтью при любых условиях, хоть по 
доллару за бочку. Насколько это повлияет на 
рынок и собьет цены — увидим.

Глава правительства Медведев уверен, что 
может заставить всех экспортеров продавать 
свою валюту дешево. Но для того, чтобы платить 
по внешним кредитам, им придется покупать ее 
же, но уже дорого. Они либо разорятся, либо от-
кажутся искусственно поддерживать рубль.

Николай ВАРДУЛЬ, главный редактор 
«Финансовой газеты»:

— Рынок очень часто меняет настроение. 
Только так и может быть, потому что если бы он 
всегда развивался в одну сторону — на нем невоз-
можно было бы заработать. Рынок качается как ма-
ятник, и если бы кто-то знал законы этого маятника, 
то игра бы потеряла смысл и прекратилась.

С одной стороны, сегодня все ждут, когда уже 
загруженные танкеры с иранской нефтью выйдут 
на рынок, и нефть подешевеет еще минимум на 
10%. С другой — нефть уже давно превратилась из 
товара в валюту, а поскольку она конвертируется 
только в доллары, то через цену на нефть рынок 

компенсирует потери от колебаний доллара. Сла-
бый доллар — дорогая нефть, сильный — дешевая. 
Коррективу в эту формулу может внести только 
какая-нибудь война в Персидском заливе. А каким 
будет доллар? Валютный рынок ждет решения 
ФРС США.

Но даже если бы все это мы заранее знали, то 
и в этом случае предсказать колебания рубля было 
бы невозможно. Лично я думаю, что самочувствие 
рубля будет плохим. Потому что нынешний кризис, 
в отличие от предыдущего, — не мировой, а только 
наш. Саудовская Аравия страдает от падения цен 
на нефть, которое сама же и провоцирует, чтобы 
выиграть рынки. Но она компенсирует это займами. 
А у нас затруднен доступ к займам из-за санкций. 
У других стран-экспортеров есть рентабельные 
бизнесы помимо углеводородного. И только наша 
экономика теряет в разы больше, чем другие не-
фтедобывающие страны.

Никита МАСЛЕННИКОВ, советник Инсти-
тута современного развития:

— Фондовые рынки Европы и Азии прекраща-
ют пикирование и начинают стабилизироваться, 
а рынок США лихорадит. Это привело к легкому 
ослаблению доллара. А когда доллар падает, то 
рубль как минимум перестает дешеветь по от-
ношению к нему. Естественно, что рубль в эти дни 
немножко отыграл. Эффект дала в том числе и 
работа, которую правительство и премьер Медве-
дев провели с экспортерами: они стали продавать 
больше валютной выручки. Важную роль сыграл 
Центробанк, который стал предлагать больше ва-
лютных займов — и оказалось, что их не особенно 
берут, ажиотажного спроса на валюту на нашем 
внутреннем рынке не наблюдается.

Нефть, по моему ощущению, сейчас разво-
рачивается в сторону роста. Когда цена упала до 
$43 за баррель — для многих начались большие 
проблемы. Саудовская Аравия понесла до $100 
миллиардов бюджетных потерь, суверенных фон-
дов не хватило, чтобы их компенсировать, и деньги 
пришлось занять. Страны ОПЕК, конечно, не хотят 
снижать добычу, чтобы не терять рынки, но сколько 
они смогут демпинговать в ущерб себе? Судя по 
всему, не очень долго, и нефть начнет стремиться к 
планке в $50–55 за баррель. А значит, наша валюта 
— к курсу 60 руб. за доллар или меньше. 

Пик ослабления рубля мы начинаем преодо-
левать, конъюнктура улучшается, настроение у 
участников рынка становится более солнечным, 
но это не значит, что в ближайшее время все ока-
жется благостно, и российская валюта быстро 
укрепится до названной мной величины. Я пола-
гаю, что этот рубеж нужно видеть, но идти к нему 
придется долго.

Михаил ЗУБОВ.
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Бывший министр иностранных дел РФ Игорь 
Иванов и экс-глава внешнеполитического 
ведомства Великобритании сэр Малькольм 
Рифкинд. Уважаемый московский эксперт 
Игорь Юргенс и бывший министр иностранных 
дел Польши Адам Ротфельд. Ректор МГИМО 
Анатолий Торкунов и экс-министр обороны 
Германии Руэ — все эти и другие деятели Рос-
сии и Запада, по их собственному признанию, 
могут не соглашаться друг с другом о причи-
нах украинского кризиса и правильных путях 
выхода из него. Но вот в чем они солидарны: 
обстановка в Европе сегодня настолько на-
калена, что судьбоносные решения о войне 
и мире могут оказаться в руках младших во-
енных офицеров.

Согласно только что выпущенному до-
кладу «Европейского сообщества лидеров» 
— экспертной организации, в которую входят 
упомянутые выше политики, — с 2014 года за-
фиксированы 66 случаев «соприкосновений» 
военных НАТО и РФ. 50 из этих инцидентов не 
являлись по-настоящему опасными. Другие — 
более серьезными. А вот три — реально очень 
рискованными.

По мнению авторов доклада, в обозримом 
будущем количество таких инцидентов может 
только увеличиться: «И Россия, и НАТО считают, 
что новые развертывания войск и усиленный 
упор на военные учения — это необходимые 
коррективы их предыдущих оборонных про-
грамм. Каждая сторона убеждена, что ее дей-
ствия оправданы негативными изменениями в 
ее сфере безопасности».

В результате получается своего рода зам-
кнутый круг. Россия реагирует на действия 
НАТО. НАТО реагирует на действия Россия. 
Москва воспринимает этот натовский ответ 
как «увеличение ставок в игре» и принимает 
вызов. На Западе чувствуют необходимость в 
«достойном ответе России» и тоже что-нибудь 
делают. И так далее, и тому подобное.

Не знаю, прислушаются ли действующие 
руководители РФ и Запада к предложению 
группы экспертов — наладить прямые каналы 
связи между своими военными и исключить 
таким образом вероятность смертельно опас-
ного «недопонимания». Но что-то подобное, 
по моему мнению, должно быть сделано даже 
не завтра. Что-то подобное должно было быть 
сделано еще вчера.

Острое политическое противостояние 
между РФ и Западом быстро точно не закон-
чится. Кое-кто в стане НАТО — как, например, 
многие политики из стран Восточной Европы 

— реально напуган поведением России. Кое-
кто — как, например, американские генералы и 
чиновники — умело имитирует такой страх, что-
бы выбить для себя дополнительные бюджет-
ные деньги и усилить политический контроль 
США над своими союзниками в Европе. 

Но так ли уж важна мотивация тех или 
иных западных лидеров? Важен итог их мыс-
лительных усилий. Отношения между РФ и 
НАТО напоминают товарный поезд с сотней 
тяжело нагруженных вагонов, который со все 
нарастающей скоростью несется по наклонной. 
Установление прямых каналов связи между 
военными двух противостоящих сторон, ко-
торое предлагает Игорь Иванов с коллегами, 
— необходимое условие того, чтобы у этого 
«поезда» не сорвало тормоза. 

Мир в Европе не должен быть в руках 
какого-нибудь младшего офицера, который 
вчера слишком много выпил, поссорился со 
своей второй половиной или просто хочет по-
стрелять. Политическая конфронтация между 
нами и НАТО обязательно будет продолжаться 
до некоего «победного конца» — или до появ-
ления некоего общего врага, который заставит 
забыть прежние «мелкие разногласия».

Обижаться на западников за то, что они 
видят нарастающие экономические трудности 
в нашей стране и удваивают свои усилия по 
«додавливанию» Москвы, глупо. Принимая в 
свой состав Крым, Россия — или по меньшей 
мере ее высшее руководство — понимала, 
на что она идет. Да даже если бы Крымского 
кризиса не было, то что с того? Конкуренция 
между различными геополитическими силами 
как была стержнем международной политики, 

так она этим стержнем и останется. Отменить 
конкуренцию невозможно — да и не нужно.

Однако не менее глупо было бы не внедрить 
в «политический каркас» этой конкурентной 
борьбы ограничительные механизмы. Нельзя 
вечно надеяться на авось — на то, что «тихие 
герои» вроде Василия Архипова или Станислава 
Петрова обязательно в нужный момент окажутся 
в нужном месте. В случае боевого столкнове-
ния между подразделениями НАТО и РФ мы 
будем иметь уже не конкуренцию. Мы будем 
иметь смертельно опасную ситуацию, чреватую 
полным хаосом. И не надо говорить, что я — 
или, что более важно и весомо, Игорь Иванов 
с коллегами — перестраховщики и паникеры. В 
1999 году — в период несравненно более теплых 
отношений между РФ и Западом — подобное 
столкновение было вполне реальным.

Помните, как верховный главком войск 
НАТО в Европе генерал Уэсли Кларк отдал 
приказ об атаке на наших военных на аэро-
дроме в Приштине? А ведь подобный приказ 
мог бы быть отдан не разумному англичанину 
Майку Джексону, ответившему Кларку: «Я не 
собираюсь начинать для вас Третью мировую 
войну!» — а кому-то другому. И что бы тогда 
произошло? Думаю, что все-таки не Третья 
мировая война. Но мне все равно страшно 
фантазировать об этом — как и о том, что может 
произойти сейчас, в период, когда количество 
подобных Уэсли Кларку горячих голов увели-
чилось многократно.

Лучше перестраховаться. Лучше наладить 
эффективные каналы прямой связи с НАТО — а 
потом с ним спокойно конкурировать. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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Генерал Уэсли Кларк, отдавший тогда приказ 
об атаке российских десантников.

Российский бросок 
в Приштину в 1999-м.

Избирательная кампания ПАРНАСа со-
провождается противостоянием с пра-
воохранительными органами: бывший 
глава костромского штаба Андрей Пиво-
варов находится в СИЗО; новый — Леонид 
Волков — под подпиской о невыезде по 
Новосибирской, Московской и Костром-
ской областям. Теперь задержали лидера 
списка ПАРНАСа — Илью Яшина (ему 
вменяется «неповиновение полиции», ст. 
19.3 КоАП); если бы его арестовали на 15 
суток, то на свободу кандидат вышел бы 
за 4 дня до выборов. 

«Мы организовывали одну из встреч, приеха-
ли, поставили кубы, звукоусиливающую аппара-
туру и расставили стулья, — рассказывает член 
Федерального политсовета ПАРНАСА Михаил Ко-
нев. — Все это разрешено нам 67-м Федеральным 
законом «Об основных гарантиях избирательных 
прав». В какой-то момент приехали сотрудники 
полиции. Какой-то сотрудник администрации со 
значком ФСБ стал кричать в микрофон, что наша 
встреча окончена». 

— Я буду продолжать законное политическое 
мероприятие, — говорит Яшин на видео, которое 
выложил в Сеть один из активистов кампании.

— Вы можете проводить мероприятие таким 
образом, чтоб оно не мешало гражданам, — от-
вечает ему сотрудник полиции. 

— Оно не мешает. После одиннадцати я, есте-
ственно, не буду шуметь, — парирует Яшин. 

«Сотрудники полиции достаточно грубо его 
задержали, заламывая руки», — рассказывает 
Конев.

Координатор правозащитного отдела «От-
крытой России» Полина Немировская рассказа-
ла, что Яшин был задержан за использование на 
встрече звукоусилителей (микрофон и колонки). 
Подтверждает это и замначальника пресс-службы 
МВД региона Александр Дугарев, ссылаясь на то, 
что ПАРНАС нарушил закон Костромской области. 
Кодекс об административных правонарушениях 
(№392-5 — ЗКО ст. 49) считает нарушением тиши-
ны действия, совершенные с 23 часов до 7 часов, 
но в нем есть чудесная ссылка: за исключением 
случаев, предусмотренных частью 3 настоящей 
статьи. Она как раз гласит: «…использование на 
повышенной громкости звуковоспроизводящих 
устройств, нарушающее покой граждан». Выходит, 
что мероприятия с микрофоном запрещены.

Колонки и микрофон у ПАРНАСа изъяли как 
«орудия преступления». Но Яшина в итоге отпу-
стили, так как по закону (№138 — ФЗ ст. 24) за-
регистрированного кандидата не имеют права 
задерживать без санкции прокурора.

Политолог Сергей Марков считает, что за-
держание Яшина — намеренная провокация со 
стороны оппозиционера для дискредитации госу-
дарственных институтов. «Я допускаю, что могло 
быть нарушение закона, — говорит он. — Его же 
брали не московские, а обычные полицейские, 
которые, может быть, не очень хорошо знакомы 
с законом. Просто хитрый Яшин провоцирует это 
нарушение: задержание в данном случае является 
более выгодным для кампании ПАРНАС, чем по-
явление Яшина в каком-нибудь дворе».

Вице-президент Центра политических техно-
логий Алексей Макаркин, напротив, считает, что 
повышенное внимание со стороны правоохрани-
тельных органов — показатель силы и серьезности 
предвыборной кампании. «Оппозиция использует 
технологии, которые в 13-м году использовал Алек-
сей Навальный, — говорит он. — Они не говорят 
про политику, а говорят остро про конкретные 
проблемы. Это непривычно для Костромы. Есть 
опасение, что они могут добиться успеха. Поэтому 
стоит задача представить их в роли смутьянов, 
рассчитывая на психологию человека, что дыма 
без огня не бывает». 

Валерия МАРКОВА. 

ОРУДИЕ 
ПРЕСТУПЛЕНИЯ — 
МИКРОФОН
Главу списка ПАРНАСа 
задержали в Костроме

Сентябрьский визит Путина 
в США продлится менее суток

КРЕМЛЕВСКИЙ 
«ХАДЖ» 
ПРОДОЛЖИЛ 
АС-СИСИ

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP
КАДР

Глава думского Комитета 
по вопросам семьи, жен-
щин и детей Елена Мизу-
лина подготовила запрос в 
Генпрокуратуру России «о 
неподобающих обложках 
школьных тетрадей». По ее 
словам, в Госдуму поступают 
жалобы родителей на про-
дажу школьных тетрадей «с не 
предназначенными для детей 
изображениями, надписями 
и сомнительными шутками», 
вроде: «Бросай курить — 
вставай на лыжи! И вместо 
рака будет грыжа!» А это, по 
мнению депутата, противо-
речит Федеральному закону 
№436 «О защите детей от 
информации, причиняющей 
вред их здоровью и разви-
тию», где сказано, что любая 

информация, запрещенная 
либо ограниченная к рас-
пространению среди детей, 
не должна размещаться в 
учебных пособиях, учебниках 
и тетрадях.  

«Озадачивать» такой пробле-
мой прокуроров, по мне-
нию члена Общественной 
палаты, директора Центра 
образования «Царицыно» — 
московской школы №548 — 
Ефима РАЧЕВСКОГО, вряд 
ли целесообразно. Однако и 
с его точки зрения обложки 
школьных тетрадок — непод-
ходящее место для воспро-
изведения «дурацких шуток, и 
вдобавок плохо изложенных». 
«Я бы лично вообще сохранил 
на обложке только таблицу 
умножения да привел бы 
штук 20 слов, трудных для 
написания, — заявил он 
«МК». — А все призывы, будь 
то «на лыжи» или «в светлое 
прошлое», там попросту 
неуместны».

ОБРАЗОВАНИЕ

ДЕПУТАТЫ ОБЕСПЕЧАТ ЧИСТОТУ ТЕТРАДНЫХ ОБЛОЖЕК

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Мощнейший взрыв прогремел 
вчера днем на маслоэстракци-

онном заводе в Балакове. Как сообщили 
корреспонденты «МК в Саратове», взрывная 
волна докатилась до города (предприятие 

расположено в пригороде). По предваритель-
ным данным, разрушено было примерно 40% 
трехэтажного здания, где располагались два 
цеха — производственный и экстракционный. 
Пострадали как минимум 8 человек, в том числе 
две женщины — Татьяна Рзаева и Марина 
Феофанова. Их в тяжелом состоянии, с ожогами 
от 30 до 60 процентов поверхности тела, 
доставили в реанимацию. Возможно, число 
пострадавших еще вырастет: люди могли 
оказаться под завалами (всего в здании 
находились 28 рабочих). К 18.00 среды было 
известно об одном погибшем — Михаиле 
Живицком. Ему было всего 27 лет; по предвари-
тельным данным, накануне он женился на своей 
подруге. Причины трагедии еще не известны, но 
установлено, что накануне на производстве 
налаживали новое оборудование.

Уникальную операцию 
провели шотландские 
хирурги-трансплантологи 
— благодаря ей мужчи-
на, лишившийся пениса 
в 6-летнем возрасте в 
результате автоаварии, 
обрел его заново в 43 
года, да еще и с функци-
ей эрекции. Шотландский 
охранник Мохаммед Абад всю 
сознательную жизнь являлся 
абсолютным девственником по 

причине несчастного случая в 
раннем детстве, и поэтому он 
с удовольствием предоставил 
свою промежность врачам-
трансплантологам, которые 
обкатали на нем уникальную 
хирургическую технологию. Из 
кожи предплечья был сформи-
рован половой орган, внутри 
которого находится емкость 
с жидкостью, накачиваемой 
насосом, расположенным 
в мошонке. Искусственный 

орган получил характерное 
свойство настоящего — после 
накачивания он увеличивается 
в размере, достигая 20 сан-
тиметров. Врачи клиники на-
путствовали пациента советом 
почаще использовать новый 
орган в деле, хотя сможет ли 
мужчина с искусственным 
пенисом получать приятные 
ощущения при половом акте 
или хотя бы при мастурбации, 
не сообщается.

ЭВРИКА

МУЖЧИНЕ ПРИшИЛИ ПЕНИС РОБОТА

Об этом сообщил прези-
дент Федерации мигран-
тов в России Маджумдер 
Мухаммад Амин. По его 
словам, основными причина-
ми снижения миграционного 
потока стали падение рубля и 
так называемые черные 
списки мигрантов. «Большое 
количество мигрантов 

находится в черном списке, 
они невъездные на россий-
скую территорию. Кроме 
того, большое количество 
мигрантов депортируют», — 
пояснил он. 
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ВАЖНОВАЖНО

Федеральная 
миграционная 
служба России 
еще в июле 

сообщила, что в этом году в 
России находится на 
миллион приезжих меньше, 
чем в прошлом. «В 2015 
году въехало в Россию 10,6 
млн человек, это на 5,5% 
меньше, чем в 2014 году. 
Выехало 9,4 млн человек, 
это на 6,5% больше, чем в 
2014 году», — пояснили в 
ведомстве. При этом на 
начало июля на территории 
России находились 
4 393 773 гражданина 
центральноазиатских респу-
блик.

ЦИФРА

сократилось число 
мигрантов в РоссииНа 25%

Большинство жителей Рос-
сии не испытывают опа-
сений относительно того, 
что их уволят, отправят в 
неоплачиваемый отпуск 
или же им снизят зарпла-
ту. Об этом свидетельствуют 
данные опроса, проведенного 
ВЦИОМ. Согласно результа-
там исследования, лишь 7% 
респондентов уверены, что в 
ближайшие пару месяцев бу-
дут задерживать или снижать 
заработную плату, 22–24% 
считают, что это может 
случиться. При этом более 
60% подобный сценарий не 
рассматривают. Сокращений 
на своих предприятиях не 
ожидают почти 60% респон-
дентов, а откладывают деньги 
на случай потери работы всего 
25%. «Оптимизм респон-
дентов вполне обоснован, — 
отметила в беседе с «МК» 
старший аналитик ГК FOREX 
CLUB Алена АФАНАСЬЕВА. 
— Ситуация на рынке труда 
выправляется. По данным 
Росстата, уровень безрабо-

тицы в июле составил 5,3% 
и тем самым вернулся к по-
казателям декабря 2014 года. 
Возможно, к концу III квартала 
безработица упадет до 5,2%. 
Об этом говорят сезонные 
факторы. Обычно пиковое па-
дение занятости наблюдается 
в январе–феврале, а осенние 
месяцы отличаются благопри-
ятной обстановкой на рынке 
труда. Однако, несмотря на 

восстановление спроса на 
рабочую силу, в июле реаль-
ная начисленная зарплата 
снизилась до рекордного за 
последние три месяца уровня 
— на 9,2%. Учитывая все еще 
продолжающуюся девальва-
цию рубля, не исключено, что 
показатель вновь вернется к 
мартовским масштабам паде-
ния уже к концу III квартала — 
тогда оно составило -10,6%».

ОПРОС

ГРАЖДАНЕ РФ НЕ ВЕРЯТ В СНИЖЕНИЕ ЗАРПЛАТ
ОЖИДАЮТ ЛИ РОССИЯНЕ УВОЛЬНЕНИЯ 
ЧЛЕНОВ СВОИХ СЕМЕЙ? По данным ВЦИОМ

4%

8%

11%

20%
25%

23%

9%
Полностью уверены, что это 
произойдет 

Думают, что это произойдет 

Скорее случится 

Скорее не случится 

Думают, что это не произойдет 

Уверены, что это не произойдет 

Затруднились ответить 

Двое сотрудников телека-
нала WDBJ7 погибли в ре-
зультате стрельбы в округе 
Бедфорд (штат Вирджи-
ния, США). Репортер Элисон 
Паркер (24 года) и 27-летний 
оператор Адам Уорд были 
застрелены в 6 часов 45 минут 
утра по местному времени во 
время прямой телевизионной 
трансляции, когда они брали 
интервью. Прибывшей на 
место трагедии полиции не 
удалось по горячим следам 
задержать нападавшего. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

УБИЙСТВА 
В ПРЯМОМ 
ЭФИРЕ:
Август 2015 г. 
— известный 

бразильский радиоведущий 

Глейдсон Карвалью был за-
стрелен во время прямого 
эфира в студии радиостанции 
Radio Liberdade FM на северо-
востоке Бразилии.
Октябрь 2014 г. — во время 

прямого эфира на местной 
радиостанции убит мексикан-
ский активист Атилано Роман 
Тирадо, добивавшийся от 
властей компенсаций за поте-
рянные крестьянами земли.

ШОК

АМЕРИКАНСКИХ ЖУРНАЛИСТОВ УБИЛИ В ПРЯМОМ ЭФИРЕ

За секунду до трагедии.

ПОДРОБНОСТИ на сайте 
 

В БАЛАКОВЕ ВЗОРВАЛСЯ 
МАСЛОЗАВОД

Погибший рабочий 
завода с подругой.
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СЕГО ДНЯ

Вы заметили, что патриотические крики 
прекратились?

Конечно, я не имею в виду наши телеви-
зионные госканалы — их посмотришь, так у 
нас все выше, глубже и «красивше». Но общий 
тон как-то стух — другого слова не подберешь. 
Патриотические вопли еще можно обнаружить 
в Интернете — там за зарплату трудятся соот-
ветствующие люди. То, что за зарплату, — это 
абсолютно точно, ибо только за нее, родимую, 
причем даже небольшую, можно выкладывать 
текст, абсолютно в него не вдумываясь. То есть 
выложено фото какого-то огромного трак-
тора и написано, что в этом году ожидается 
рекордный урожай пшеницы. И внизу текста 
— призыв: «Гордись страной!» 

Ты, конечно, это читаешь и пытаешься 
гордиться, но не сильно получается, ибо утром 
узнал, что производители зерна отказываются 
продавать его государству: рубль падает, 
и они не понимают, где дно этого падения. 
А продать по сегодняшнему курсу, а завтра 
оказаться с пустыми бумажками — это значит 
не только обанкротить свое хозяйство, но и 
обречь страну через год на голод, ибо пустыми 
бумажками поле не засеешь. То есть эти, кто 
пишет за зарплату, предлагают гордиться не 
страной, а их враньем. 

И это только один из примеров, как отуча-
ют от патриотизма. 

По этому поводу есть смешная фраза, что 
постепенно холодильник побеждает телеви-
зор, и это правда. Раньше борьба государства 
с «пятой колонной» ограничивалась всякими 
разговорами, что они, эти оппозиционеры, 
очень плохие и вообще агенты Запада. И 
граждан это вполне устраивало, потому что 
их напрямую не касалось. Это был элемент 
декора: гуляешь по городу — и вдруг огром-
ный транспарант висит на здании. А на нем 
— карикатурные портреты всяких шенде-
ровичей и навальных, а пониже — броская 
надпись: «Вон из России!» Подобное было 
частью развлечения, какого-то хеппенинга, 
в котором ты сам и участвуешь; то есть тебе 
предлагается поверить, что Шендерович, 
Навальный, Быков и Венедиктов — враги на-
рода. А ты не веришь, знаешь, что «наверху» 
шутят. Но тебя просят сказать, что эти, на 
портретах, действительно предатели. Они 
просто требуют от тебя немножко ненависти, 
а за это назовут патриотом. 

Эта игра идет уже лет десять, и послед-
ствия этого вранья оказались разрушительны-
ми для страны: понятие «патриотизм» даже не 
разрушено, а полностью уничтожено. Восстали 
из пепла пародийные советские строки:

Мы не сеем, не пашем, не строим —
Мы гордимся общественным строем!
Кризис рубля, атаки на сыр, гусят и им-

портную бутылку с жидкостью для мытья по-
суды заглянули в дом каждого, так что па-
триотично уже не закричишь, а крик «Караул!» 
патриотичным не считается. Конечно, тут бы 
стоило немного погордиться какими-то про-
чими нашими успехами — полетами в космос, 
авиалайнерами и коллайдерами, отечествен-
ными авто, поражающими воображение. Но 
нет этого ничего — есть только призыв гор-
диться тем, что ты россиянин.

И ложная цель сработала: патриотизм 
застыл на нуле, а россиянин все же пытает-
ся найти приложение для патриотических 
чувств, ведь гордиться своей страной — это 
так естественно.

Эти точки приложения ему услужливо 
продолжало подсовывать телевидение.

Помните, заявили, что Путин — это и 
есть Россия, а Россия — это и есть Путин. 
Но Путиным гордились давно, все майки с 
его портретами скупили, а рубль падал, так 
что хотелось чего-то еще.

Тогда в супермаркет ринулся фрик Бо-
рецкий, выдающий себя за казака. Он был в 
малиновом пиджаке, как у братков в 1990-х, и 
разорвал зубами банку с пивом, видимо, пред-
лагая так расправляться с санкционными про-
дуктами. Граждане «пивной путч» Борецкого 

восприняли негативно, тем более что вчера 
покупали такое же пиво, но за деньги. 

Пивной патриотизм не прошел.
Тогда был предложен патриотизм с эле-

ментами доносительства. В городе Владиво-
стоке сосед донес на соседей, что они едят 
польских гусей и курят голландский табак. 
Однако граждане и в этот раз отнеслись к 
делу с прохладцей, посчитав, видимо, что 
времена Павлика Морозова, донесшего на 
отца, давно прошли.

 Далее государство решило предложить 
постирочно-кухонную модель патриотиз-
ма, запретив продавать самое популярное 
средство для мытья посуды и импортные 
стиральные порошки. Тут же на публичную 
сцену выпорхнула патриот-певица Ваенга, 
которая заявила, что российские хозяйки 
смогут без труда обойтись без импортных 
моющих средств и стиральных порошков. «Это 
не мы погибнем без Fairy, а тот, кто продает 
его, погибнет без нас», — заявила певица, 
видимо, стирающая свои концертные наряды 
хозяйственным мылом.

Параллельно население просят восхи-
щаться президентом. Не успел Владимир 
Путин погрузиться в батискафе, как один из 
патриотичных каналов немедленно пред-
ложил считать его русским Александром 
Македонским.

Однако после всех этих заклинаний 
гражданин выходит на улицу и становится в 
обменник, чтобы обменять падающие рубли 
на какую-то валюту. Далее он заходит в супер-
маркет и видит новые «взлетевшие» ценники 
на отечественные продукты. А вечером из того 
же телевизора ему, как особое достижение 
власти, сообщают, что отныне вело- и авто-
пробеги будут приравнены к демонстрациям, а 
если гражданина на улице вдруг арестуют, то 
его жена и дети будут объявлять его в розыск, 
ибо у арестованного отнято право на один 
звонок родным или адвокату.

Я понимаю, что гордиться страной мож-
но, будучи поставленным и в такую позу, но, 
согласитесь, это трудновато. Как говаривал 
гениальный Жванецкий: «Воровать нужно из 
прибылей». Так и гордость: она возникает 
тогда, когда у тебя что-то есть, а не когда 
отнимают. 

В России — кризис гордости и 
патриотизма. 

Конечно, патриотизм гражданину особо и 
не нужен: живешь себе, ходишь на работу, раз 
в год ездишь в Турцию. Но жизнь без гордости 
за свою страну пресна — гордость сродни 
изысканной приправе. Патриотизм вроде бы 
ничего не делает, однако объединяет страну. 
В России, к сожалению, это чувство нечасто: 
в сталинские времена патриотизм был густо 
замешен на репрессиях; потом гордились 
искренне, победив фашизм. Дальше был 
патриотизм лживый, когда гордились ком-
партией при пустых полках. Потом короткое 
время гордились свободной Россией, а теперь 
гордимся Крымом, который «наш».

Вот и весь патриотизм, если не считать 
родные березки и поля-луга. 

Так чем же предлагает гражданам гор-
диться наша власть?

Стартовый набор тот же, что и десять 
лет назад: ненависть к Западу и оппозиции, 
а сегодня гордимся кризисом, которому не 
видно конца.

Знаете, что тут особо интересно: а вот чем 
гордятся наши отцы нации? Своими имениями 
и детьми на Западе? Тем, что довели страну 
до такого печального положения? 

«У советских собственная гордость: на 
буржуев смотрим свысока», — написал Мая-
ковский. А теперь российские буржуи от вла-
сти предлагают нам гордиться тем, как живут 
они, поплевывая на то, как живем мы.

И все это предлагается называть 
патриотизмом. 

Не получится! 
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«Вы все еще ездите по свободным 
дорогам? Тогда мы идем к вам! Ваши 
пробки».
Нет ничего более постоянного, чем вре-
менное. Пробки, покидающие столицу 
на период летних отпусков, обязатель-
но подтягиваются к концу августа. Уже 
на этой неделе автомобили начнут 
выстраиваться в многокилометровые 
цепочки по всей столице. Однако харак-
тер заторов изменится — и не в послед-
нюю очередь из-за нехватки парковок в 
центре города.

Вообще-то нельзя сказать, что нынешнее 
лето было совсем уж безоблачно-беспробочным. 
В некоторые дни Яндекс выдавал вполне себе 
приличные баллы — не «десятку», конечно, 
но 5–6. Особенно во время дождей и пятнич-
ными вечерами.

— Загруженность столичных дорог меняет-
ся по схожему сценарию из года в год, — говорит 
аналитик Яндекс.пробок Леонид Медников. — 
Мы зафиксировали рост пробок относительно 
летнего уровня с 20 августа: в этот день за-
груженность дорог весь день превосходила 
обычную на 1 балл, 21 августа в вечерний час 
пик ситуация оценивалась в 7 баллов — впер-
вые после праздника Дня России, 12 июня. На 
текущей неделе пробки сохраняются на повы-
шенном уровне. Так, в понедельник, 24 августа, 
в вечерний час пик загруженность московских 
дорог достигла 7 баллов — впервые за все лето 
эта отметка была достигнута в понедельник — 
обычно самый свободный из рабочих дней. 
25 августа на протяжении всего рабочего дня 
Яндекс оценивал ситуацию в 4 балла вместо 
привычных трех.

Ориентируясь на сценарии, которые повто-
рялись из года в год, можно ожидать обострения 
ситуации непосредственно перед первым учеб-
ным днем: в конце текущей недели и в понедель-
ник, 31 августа. И уже в начале сентября пробки 
стабилизируются на «весеннем» уровне, заметно 
превысив летнюю загруженность дорог.

Ряд специалистов отмечает, что ездить по 
московским дорогам стало хоть и не намного, 
но легче. «Работы по ремонту дорожного по-
лотна стали производиться главным образом 
в ночное время. Это существенно облегчило 
дневной трафик и позволило избежать искус-
ственно создаваемых пробок, — комментирует 
директор департамента доставки транспортно-
экспедиционной компании Алексей Оськин. — 
Разумеется, есть работы по строительству 
развязок, которые, как и раньше, затрудняют 
движение круглосуточно. Но это неизбежная 
плата за комфортное передвижение по городу 
в ближайшем будущем».

Примеры изменений в лучшую сторону по-
сле введения в эксплуатацию развязок можно 
наблюдать в районе пересечения Волгоградско-
го шоссе и МКАДа. Новая, европейского уровня 
развязка позволила избавить автомобилистов от 
исторически привычной пробки в этом районе. 
Аналогичную развязку планируется сдать до 
конца года в районе пересечения Каширского 
шоссе и МКАДа.

— Программа по реконструкции столичных 
вылетных магистралей идет достаточно успеш-
но, но есть и недоделки, — считает начальник 

аналитического отдела экспертного центра 
«Пробок.нет» Андрей Мухортиков. — На многих 
магистралях, к сожалению, остались «бутылоч-
ные горлышки». Например, на Ярославке — от 
Енисейской улицы до Ростокинского моста, на 
Ленинградке — в районе моста через Малое 
кольцо железной дороги. Упущение и в том, 
что до сих пор не реконструируется развязка 
МКАДа с Липецкой улицей. Как только начнутся 
работы на Ленинском проспекте, автомобильные 
потоки встанут.

— Ужесточение правил парковки транс-
портных средств — еще один важный момент, 
позволивший улучшить дорожную ситуацию, — 
продолжает Алексей Оськин. — Конечно, авто-
мобилисты отмечают множество перегибов по 
эвакуации неправильно припаркованных машин. 
Но невозможно не признать тот факт, что узких 
мест на дорогах Москвы по причине нарушения 
правил парковки стало заметно меньше.

Особенно заметно это в центре города, где 
ширина дорожного полотна не прощает воль-
ностей со стороны автолюбителей. 

Ведущий эксперт УК «Финам Менеджмент» 
Дмитрий Баранов не разделяет оптимизма кол-
лег: «Если уменьшение пробок и произошло, 
то оно объясняется исключительно сезонным 
фактором. Однако одновременно в городе стали 
действовать факторы, которые не позволяют за-
торам серьезно уменьшиться: «высокий» сезон 
дорожно-строительных работ, множество при-
езжих из других регионов на своих автомоби-
лях. Кроме того, продолжающиеся изменения 
в организации дорожного движения, которые 
проводят городские власти, также не способ-
ствуют уменьшению пробок».

Впрочем, по мере приближения зимы многие 
автовладельцы приспособятся к ужесточению 

транспортного режима, наверняка уменьшит-
ся количество машин из других регионов. И, 
возможно, пробок по сравнению с аналогич-
ными периодами прошлых лет станет меньше. 
Однако о кардинальном улучшении дорожной 
ситуации в ближайшей перспективе говорить 
не приходится.

Множество непопулярных экономических 
мер, которые заставляют водителей переса-
живаться на метро, нейтрализуются активным 
дорожным строительством и изменениями в 
организации движения. Да и машин в городе 
меньше не становится. Пусть далеко не все из 
них каждый день выезжают на дороги — но хра-
нить их в любом случае где-то надо (и, понятное 
дело, не в тех зонах, где орудуют эвакуаторы и 
парконы). А значит, пробки постепенно переме-
стятся из центра на окраины города. И пока не за-
кончится реконструкция магистралей и развязок 
со МКАДом, в наихудшем положении окажутся 
жители периферии. По этой же причине пока 
еще рано говорить о децентрализации деловой 
активности. Для того чтобы офисы равномерно 
располагались по всей территории Москвы, 
требуется обеспечить к ним хорошую транс-
портную доступность. Сейчас она по большому 
счету не обеспечена нигде. В центре — беда с 
парковками, на окраине — заторы.

Есть мнение, что к 2017 году, когда город 
реконструирует львиную долю крупных трасс 
и откроет станции метро в труднодоступных 
районах, наступит небольшая передышка. Но 
продлится она лишь несколько месяцев. Дело 
в том, что водители, почувствовав «свободу» на 
дорогах, станут активнее пользоваться авто-
мобилями. И, таким образом, сами же ухудшат 
ситуацию с пробками. Такой вот бег по кругу...

Ольга ГРЕКОВА.

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, журналист, 
обозреватель «Эха Москвы»

Пропагандистские заклинания о «любви к Родине»  
уже не срабатывают

ПАТРИОТИЗМ УСТАЛ

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Самой популярной идеей, пред-
ложенной жителями, стал обще-
городской день экскурсий (28%). 
Сотрудники музеев, усадеб, би-

блиотек разработали несколько десятков автор-
ских маршрутов по достопримечательным местам 
Москвы. Записаться на бесплатную прогулку с 
гидом желающие смогут начиная уже с сегод-
няшнего дня на сайте ялюблюмоскву.рф (здесь 
же будет доступна подробная карта Дня города). 
Кроме того, городские музеи 5–6 сентября будут 
работать бесплатно.

Откроется празднование 5 сентября в 10 утра 
торжественным шествием участников фестиваля 
«Спасская башня». 1200 военных музыкантов из 
разных стран мира пройдут от Пушкинской до 
Манежной площади.

В полдень начнется концерт на Красной 
площади. Хотя канва концерта известна и ее 
трудно назвать оригинальной: зрителям пока-
жут «ретроспективу основных событий в жизни 
столицы и всей России».

А после концерта под стенами Кремля раз-
вернется прогулочная зона с триумфальными 
арками — символическими копиями тех арок, 
которые сооружали наши предки по случаю 
исторических побед. Кстати, военная, а вернее, 
победная тематика выбрана заглавной в этом 
году в связи с 70-летием окончания ВОВ. В том 
числе статус Москвы как города-героя подчер-
кнут в оформлении Кутузовского проспекта, где 
появятся красные знамена, череда разноцветных 
флагов, сливающихся в триколор, и стелы с гер-
бами столицы и РФ.

Кроме того, День города совпадет с памят-
ными мероприятиями в честь первого митропо-
лита московского: патриарх Кирилл возглавит 
крестный ход от Кремля, который завершится 
службой в Высоко-Петровском монастыре.

Патриотическая тональность праздника 
будет неким образом сочетаться с бесплатным 
выступлением вполне себе космополитичной 
группы «Аэросмит», которая, как это 
анонсировалось еще неделю 
назад, должна 5 сентября 
дать концерт на Лубянке. 
Впрочем, в программе 
праздника еще возмож-
ны изменения…

В час дня от зда-
ния Главного управ-
ления МЧС России 
по Москве на Пре-
чистенке стартует 
парадная колонна ра-
ритетной и современ-
ной пожарной техники. 
Шествие завершится 
необычным перфомансом 
«Вальс пожарных лестниц» у 
парка Горького. 

Бульварное кольцо по тради-
ции превратится в цепочку разнообразных 
творческих мастерских под открытым небом. 
Цветной бульвар 5 сентября переименуют в Дет-
ский — с многочисленными мастер-классами 
по танцам, вокалу, лепке, рисованию, а 6-го — 
в Добрый (здесь соберутся единомышленники 

благотворительных фондов).
На Пушкинской площади 5 сентября пройдет 

Фестиваль московской прессы, где посетители 
смогут оформить льготную подписку на любимые 
издания. 6-го под боком у Александра Сергеевича 
покажут фрагменты популярных мюзиклов. 

На Неглинной улице театралы смогут насла-
диться российскими и зарубежными премьера-
ми, а также арт-инсталляциями и карнавальным 

шествием известных актеров. Кроме того, 
актерские выступления можно будет 

посмотреть на Никитском, Страст-
ном, Покровском бульварах, в 

саду «Эрмитаж».
На Гоголевском будут 

читать поэзию, на Твер-
ском — танцевать балет, на 
Петровском — рисовать, на 
Сретенском и Чистопруд-
ном — петь и т.д. На Арбате, 
где в последнее время улич-

ные музыканты жаловались 
на притеснения властей, обе-

щают провести фестиваль их 
музыки. На одном из бульваров 

состоится большой шахматный тур-
нир, участники которого смогут лично 

пообщаться с заслуженными мастерами, 
в частности с Анатолием Карповым.

Масштабные гулянья запланированы на 
Триумфальной площади, Патриарших прудах, 
Поклонной горе, Болотной площади. Также на-
мечена общегородская акция «Поздравь Москву», 
во время которой отдыхающим повсеместно 

будут раздавать воздушные шарики в обмен на 
пожелания любимому городу, а вечером 6 сентя-
бря под звуки салюта с Воробьевых гор запустят 
в небо «воздушный торт» с добрыми словами от 
москвичей.

Поздравления знаменитостей с 868-летием 
Москвы привычно прозвучат в метрополитене. 

По всем округам будут созданы специальные 
медиазоны, где москвичи смогут получить бес-
платные печатные путеводители по празднику или 
загрузить их по ссылке QR-кода в электронном 
виде. За безопасностью в ходе праздника будут 
следить усиленные патрули. О перекрытии дорог 
будет сообщаться на сайте ялюблюмоскву.рф. 

Елена НИКОЛАЕВА.

...ЖДУТ НА ЛУБЯНКЕ

РЕПЛИКА
Юлия  

КАЛИНИНА
С 1 сентября вступают в силу поправки 
к Закону «О персональных данных», 
требующие локализации этих данных 
на территории РФ. Но суперпопуляр-
ная социальная сеть, насчитывающая 
больше 22 млн пользователей в Рос-
сии, не желает их выполнять.

Руководство интернет-компании объяс-
няет это экономическими причинами. У сети 
нет региональных серверов, где хранились бы 
данные пользователей отдельных стран. Раз-
ные серверы собирают данные по типам, а не 
по регионам. Теоретически, наверное, можно 
выбрать каким-то образом из общего массива 
данные россиян и хранить их на отдельном сер-
вере, расположенном на территории России. Но 
это крайне затратное мероприятие, а никакой 
выгоды компании оно не принесет.

Кроме того, компания не считает те дан-
ные, что хранятся на Facebook, персональными. 
Ведь пользователи регистрируются под любы-
ми именами, указывают любые места и года 
рождения, любые учебные заведения, где они 
учились или не учились. Заборостроительный 
техникум, например, или Университет мытья и 
катанья принимаются там совершенно спокой-
но — так же, как любой псевдоним, даже самый 
причудливый. 

Роскомнадзор, напротив, считает такие 
данные самыми персональными и в случае не-
подчинения установленным требованиям соби-
рается вносить Facebook в реестр нарушителей 
Закона «О персональных данных» и закрывать 
к сети доступ.

Смирятся ли с таким решением 22 млн 
российских пользователей? Это интересный 
вопрос, на который трудно дать сейчас одно-
значный ответ.

Все-таки очень много людей лишатся при-
вычного интернет-ресурса и сочтут действия 
властей недопустимым посягательством на 
свое личное пространство. Нужно очень хо-
рошо все взвесить и рассчитать, прежде чем 
идти на такой шаг. Ведь он может ударить «в 
обратку» посильнее, чем сами власти ударят 
по Facebook.

Замахиваться на гиганта стоит в том только 
случае, если сам ты гигант в квадрате. Без ква-
драта, пожалуй, разумнее не рисковать.

Если по Facebook будет принято компро-
миссное решение и соцсеть останется в Рос-
сии, можно будет сказать, что разум победил. 
Ну а если не останется — тогда, значит, не 
победил. 

Ясность по этому вопросу наступит по-
сле новогодних праздников. До 1 января 2016 
года Роскомнадзор обещает не проверять, ис-
полняет ли Facebook Закон «О персональных 
данных». Во всяком случае, в плане-графике 
у него таких проверок до конца 2015 года не 
запланировано.

Похоже, мы скоро узнаем ответ 
на собственном опыте

ЕСТЬ ЛИ ЖИЗНЬ 
БЕЗ ФЕЙСБУКА?

Разведчик Кобаладзе сравнил 
критику Патрушевым WhatsApp  
с попыткой запретить 
ксероксы

Секретарь Совета безопасности РФ 
Николай Патрушев выступил за жесткий 
запрет использования госслужащими 
иностранных сервисов Google, Yahoo и 
WhatsApp, поскольку это «представляет 
серьезную опасность». Он потребовал 
от губернаторов принять решительные 
меры. «Отмечается наличие в информа-
ционных системах (органов госвласти) 
программных средств иностранных 
технических разведок», — заметил 
он во время выездного совещания во 
Владивостоке.

Проком-
ментировать 
это заявление 
для «МК» со-
гласился быв-
ший развед-
чик, начальник 
пресс-бюро 
Службы внеш-
ней разведки 
в о в р е м е н а 
директора СВР 
Евгения При-
макова Юрий 
КОБАЛАДЗЕ: 

— Я сам 
пользуюсь 
W h at s A p p.  И 
что? Любая по-
пытка все это 
ограничить, раз-
вернуть вокруг 
этого кампанию 
— вредит, портит 
и сбивает с толку. 
Ну какой Google 

или WhatsApp враг? Ну создайте что-то свое, 
аналогичное, и потом идите с забралом воевать 
с западными программами. Даже если мы за-
кроем весь Интернет, иностранные технические 
разведки все равно будут находить и найдут 
возможности получать информацию. Так зачем 
заниматься ерундой? В свое время в Советском 
Союзе так же пытались контролировать ксероксы. 
Я серьезно! В те годы каждая такая машинка 
была под контролем, требовалось специальное 
разрешение, чтобы отксерить бумагу. Мы воз-
вращаемся в этот менталитет.

От того, что мы введем все эти безумные 
запреты, ничего не изменится — будет только 
хуже. Борьба с Интернетом — это борьба с ве-
тряными мельницами, потому что современный 
мир не может жить без него. Вся наша энергия 
идет на уничтожение того, что создано другими, 
вместо того, чтобы придумывать свой «вотсап», 
свои стиральные порошки… Я когда узнал, что 
могут закрыть Википедию, был в шоке. Начался 
неконтролируемый бред. Меня это раздражает. 
Мы будто бы живем в атмосфере, где мы окру-
жены инопланетянами, которые только и думают 
нас уничтожить. И что дальше? Посадим везде 
цензоров? Чего мы достигаем?.. Примаков точно 
такого бы не одобрил. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

«НАЧАЛСЯ 
НЕКОНТРОЛИРУЕМЫЙ 
БРЕД»

Как рассказал «МК» источник в 
Минобороны, ЧП произошло в 
полевом лагере. Ефрейтор Па-
вел Бахтин зашел в караульное 

помещение и открыл огонь из автомата по на-
ходившимся там военнослужащим. По пред-
варительной версии, Бахтин как раз сменился с 
караула и должен был сдать оружие. Под огонь 
попали отдыхавшая караульная смена и дежур-
ный офицер.

В результате беспорядочной стрельбы по-
гибли 25-летний старший лейтенант Ворончи-
хин, 24-летний ефрейтор Мякушко, 19-летний 
ефрейтор Косачев. К счастью, еще троим во-
еннослужащим, которые также находились в 
караульном помещении, удалось выжить. С 
ранениями различной степени тяжести 24-

летний младший сержант Денис Иванов, 28-
летний старшина Андрей Ламов и старшина 
Станислав Петрутин были доставлены в военный 
госпиталь.

После содеянного Бахтин свел счеты с 
жизнью, застрелившись из того же автомата.

Что послужило причиной, толкнувшей сол-
дата на столь тяжкое преступление, выясняет 
комиссия Министерства обороны РФ. Военный 
следственный отдел Следственного комитета 
РФ возбудил уголовное дело в отношении воен-
ного по статье «Убийство двух или более лиц».

По некоторым данным, солдат пошел 
на убийство из-за личной неприязни. Не ис-
ключено, что военнослужащего довели до 
самоубийства.

Отдел силовых структур.

c 1-й стр.

c 1-й стр.

331-й полк ВДВ дислоцирован 
в Костроме. А непосредственно 
трагедия произошла в полевом 
лагере.

БОЙНЯ В ПОЛЕВЫХ УСЛОВИЯХ

Дорожные заторы возвращаются в Москву
ЗА ОКНАМИ ПРОБКИ...
СКОРО ОСЕНЬ,
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Гольф, семья и книги
В воскресенье вечером, 23 августа, прези-

дент США на самолете Air Force One вернулся 
на расположенную близ Вашингтона базу ВВС 
Эндрюс из двухнедельного отпуска, проведенного 
с семьей на острове Марта'с Вайньярд в штате 
Массачусетс.

Здесь он отдыхает регулярно с 2009 года. 
Исключение составило лишь лето 2012-го — тогда 
Обаме было совсем не до курортов, он занимался 
своим переизбранием на второй срок.

Для обитателей острова приезд Обамы — 
неплохой источник доходов. Во всяком случае, 
здесь повсюду продаются футболки и кружки с 
президентским портретом. А в заведениях, тор-
гующих мороженым, можно встретить лакомства, 
названные в честь обамовских дочек, — «Велико-
лепный молочный коктейль Малии» и «Сашино 
смузи».

Обама отдыхал в том же съемном доме, в 
котором проводил свои прошлогодние каникулы. 
Семь спален, девять ванных, всего семнадцать 
комнат — достаточно для семьи из четырех человек 
плюс две собачки Бо и Санни.

С собой на отдых президент США взял стопку 
книг, которые собирался прочесть за каникулы: три 
художественные книги и три нон-фикшн. Обама 
выбрал себе в качестве летнего чтива книгу амери-
канского журналиста Та-Нехиси Коутса о расовой 
ситуации в Америке «Между миром и мной», работу 
Элизабет Колберт о последствиях изменения 
климата «Шестое вымирание», биографический 
труд Рона Черноу о жизни первого президента 
США «Вашингтон: Жизнь». Беллетристика была 
представлена книгой Джеймса Солтера «Все, что 
есть», сочинением «Весь невидимый нам свет» 
Энтони Дорра и «Низиной» Джумпы Лахири. Как 
подсчитал «МК», общий объем этой литературы 
составил более 2700 страниц — получалось почти 
по 200 страниц на день отдыха.

В этом году Барак Обама, похоже, избежал 
своего «летнего проклятия», отмечают американ-
ские СМИ. Так получилось, что в прошлые годы ни 
одни каникулы президенту Соединенных Штатов 
не удавалось провести тихо-безмятежно. Вся-
кое лето случалось нечто, что вырывало Обаму 
из каникулярной неги. Возьмем прошлый год: в 
2014-м релаксировать главе североамерикан-
ского государства помешали успехи террористов 
ИГИЛ на Ближнем Востоке и расовые волнения в 
Фергюсоне, где белый полицейский застрелил 
безоружного чернокожего парня. Тогда ему при-
шлось возвращаться в Белый дом.

В этом году Барак Обама, кажется, наконец-то 
сумел в полной мере насладиться двухнедельным 

отдыхом на Марта'с Вайньярд.
Конечно, даже оставаясь на отдыхе (при 

том что в этом году ничего не прервало мерного 
течения отпуска), Обама не забывал о делах 
государственных. В связи с чем с ним на курорт 
прибыла небольшая группа помощников. Ну и, 
конечно, немалое число сотрудников секретной 
службы, которые обеспечивали безопасность 
президентского отдыха. Но все равно никаких 
срочных поездок в Вашингтон. Никаких заяв-
лений, никаких пресс-конференций — только 
гольф, семья, пляж, книги, друзья...

С клюшкой для гольфа Обаму можно было 
видеть каждый день — это его страсть. Среди 
партнеров Обамы по гольфу были экс-президент 
США Билл Клинтон, президент Всемирного банка 
Джим Ён Ким. 

Один из дней Обама провел с семьей на част-
ном пляже, совершал прогулки с женой Мишель 
и дочкой Малией. Первое семейство Америки 
повеселилось несколько часов на вечеринке, по-
священной 80-летию известного американского 
юриста, активиста движения за гражданские права 
Вернона Джордана, и Барак Обама произнес там 
тост в честь юбиляра.

Отдых отдыхом, а работа никуда не делась. 
Американскому президенту предстоит нелегкая 
осенняя пора. До конца полномочий Барака Обамы 
на посту президента остается около 500 дней, а 
сделать предстоит еще немало. Так что сентябрь 
после августовского досуга ему вряд ли пока-
жется легким — встречи с председателем КНР 
Си Цзиньпином и папой римским Франциском, 
участие в Генеральной ассамблее ООН… Обаму 
ждет и жесткая схватка с республиканцами в Кон-
грессе в связи с заключением ядерной сделки с 

Тегераном. И да — выборы-2016 не за горами. И 
хотя Обаме больше не предстоит борьба за Белый 
дом, отмахнуться от этого феномена политической 
жизни явно не удастся. Так что ему самое время 
искать утешение в мыслях о том, что хотя бы от-
дохнул нормально да сил поднабрался...

Отдых с отитом
Публикация фотографий отдыхающего Дэ-

вида Кэмерона — одна из неотъемлемых при-
мет британского лета. На днях появилось фото 
премьер-министра Соединенного Королевства, 
сидящего в кафе на пляже в корнуолльском городке 
Ползет рядом со своей женой Самантой. На Дэвиде 
Кэмероне — его «фирменное» поло темно-синего 
цвета. При этом видно, что волосы его супруги 
мокрые — видимо, после плавания или занятий 
серфингом. Самому премьеру водные процедуры 
противопоказаны — во время предыдущей порции 
каникул у него возникли проблемы с ухом (наруж-
ный отит). Не первое, надо заметить, неприятное 
происшествие с главой британского правительства 
на курортах — отдыхая на Канарских островах в 
свое время, он подвергся в море «нападению» 
медузы. Несмотря на предупреждения доброже-
лателей о том, что в воде полно медуз, Кэмерон 
все же сунулся в водную стихию, откуда выскочил 
ужаленным с криками «ой! ой! ой!»...

В Корнуолл Кэмерон прибыл из Португалии, 
где отдыхал в Алгарве, — причем во время пере-
лета экономклассом лоукостерным рейсом одна из 
пассажирок успела сфотографировать премьера, 
поедающего чипсы со вкусом паприки.

В четырех из пяти случаев во время отпуска 
Кэмерону приходилось в прошлом прерывать 

свой отдых и возвращаться в Лондон. То Ливия, то 
погромы в Англии, то еще что-то. В этом году все 
пошло хоть и с перерывом в курортном досуге, но 
не совсем по традиционной схеме. Если в прошлом 
году Кэмерону пришлось дважды прервать свой 
отпуск из-за ситуации на севере Ирака и казни 
террористами британского заложника в Сирии, то 
в этом перерыв носил медицинский характер.

Чета Кэмерон отдыхает в Корнуолле еже-
годно — с тех самых пор, как в 2010 году лидер 
консерваторов стал премьер-министром страны. 
Британская пресса отмечает, что Ползет пользует-
ся немалой популярностью у членов королевской 
семьи — например, принцы Уильям и Гарри регу-
лярно приезжают сюда для занятий серфингом. 

В свое время Кэмерон напоминал соотече-
ственникам, что «у нас в Британии есть велико-
лепные места для отдыха», и призывал британцев 
во время отпусков тратить каждые 50 пенсов из 
1 фунта «на родине». Так что его постоянство в 
отношении корнуолльского отдыха вполне укла-
дывается в эти слова.

Ну а третья (после Португалии и Корнуолла) 
часть отдыха британского премьера отведена под 
шотландский остров Джура, где тесть премьера, 
виконт Астор, владеет обширным поместьем. Как 
ни крути, тоже «внутренний туризм».

Лучше гор могут быть 
только горы
Канцлер Германии Ангела Меркель в этом 

году провела свой отпуск традиционно, не изме-
нив своим пристрастиям, — в походах по горам в 
Южном Тироле (немецкоязычная часть Северной 
Италии).

Свой отдых она начала с посещения 

расположенного на высоте 2275 метров над уров-
нем моря на горе Кронплатц в Доломитовых Альпах 
музея легендарного итальянского альпиниста 
немецкого происхождения Райнхольда Месснера, 
который первым покорил все 14 восьмитысячников 
мира. В музее представлена большая коллекция 
альпинистских крюков. Меркель встречалась с 
Месснером во время одного из предыдущих ее 
пребываний в Южном Тироле. А в этот раз с леген-
дой альпинизма главе германского правительства 
встретиться не удалось, так как приехала в музей 
неожиданно, а 70-летнего Райнхольда попросту 
не было на месте.

Вполне возможно, только в романтических 
прогулках с мужем по южнотирольским горам 
Ангеле Меркель и удается немножко развеяться 
и отвлечься от насущных проблем, с которыми 
приходится в повседневной политической жизни 
сталкиваться канцлеру, — от наплыва в Евро-
пу многочисленных иммигрантов до греческого 
кризиса.

В другое время года Меркель тоже отдает 
предпочтение Италии в качестве места отдыха — 
например, на пасхальных каникулах ее можно было 
видеть на итальянском острове Искья.

Другое традиционное место, где фрау Мер-
кель вместе с мужем Йоахимом Зауэром бывает 
во время летних каникул, — ежегодный оперный 
фестиваль в Байройте.

После отдыха в Южном Тироле Ангела Мер-
кель обычно проводит несколько дней в принад-
лежащем ей маленьком домике под Берлином в 
сельском районе Укермарк.

Впрочем, отпускная пора, скорее всего, уже 
и у Меркель, и у многих ее коллег по цеху мировых 
лидеров давно превратилась в воспоминания. 
Сейчас же — время забот и работы.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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Все хорошее когда-нибудь да закан-
чивается, в том числе и летний отдых. 
Иностранным лидерам в этом году, по-
хоже, несколько удалось отдохнуть от 
своих политических забот. Американ-
скому президенту повезло не прервать, 
как это бывало раньше, своих каникул. 
А у британского премьера курортный 
перерыв носил медицинский характер, 
без вмешательства политики. Правда, 
впереди у вернувшихся из отпусков 
сильных мира сего — тяжелая осень 
с плотным графиком и всяческими 
непредсказуемостями.

У зарубежных лидеров обошлось без прерывания каникул по политическим причинам

КОНЕЦ 
ЛЕТНЕГО 
ПРОКЛЯТИЯ 
ОБАМЫ

Дачница в трениках 
берет след

В двух километрах от дачи у нас родник. 
От шоссе до родника — метров пятьсот в глубь 
леса.

Жители постоянно ходят туда за водой. Лес-
ная тропа — под их неусыпным вниманием.

И вот весной возле нее начались работы. Хо-
дили лесники, помечали сосны зеленой краской. 
«Лес будут рубить, — объясняли они. — Из-за 
короеда-типографа много больных елей».

В середине лета заехали лесорубы. Вали-
ли ели, березы, но помеченные краской сосны 
оставляли. Это было логично — для того их, на-
верное, и помечали.

 Но наступил момент, когда бригада взялась 
и за сосны. Зеленые здоровые деревья падали 
на землю. На месте густого леса на глазах об-
разовывалась голая просека шириной метров 
триста.

От этой жутковатой картины во мне про-
снулась общественница. Такая, знаете, дачница 
в трениках с пузырями, которой до всего есть 
дело.

 Я позвонила в Комитет лесного хозяйства 
Московской области. В пресс-службу — по-
скольку, кроме всего прочего, я еще заодно и 
журналист.

Пресс-секретарь Комитета попросил вы-
слать фото, подтверждающие мои сомнения в 
законности вырубания всех и вся. 

Я выслала: одно — с соснами, сделанное 
две недели назад. Другое свежее — с теми же 
соснами в штабелях.

Он сверился с документами и перезвонил: 
все законно. Если здоровых деревьев на участке 
меньше 50%, проводится сплошная санитарная 
рубка. На нашем участке здоровых деревьев 
гораздо меньше 50%. В этом случае даже сосны, 
хоть и здоровые, оставлять нельзя. В прорежен-
ном лесу они будут ломаться от ветров и бурь. А 
у нас рядом населенный пункт — поселок Цюру-
пы, люди сюда ходят за ягодами-грибами. Чтоб 
их не убило падающими деревьями, сплошная 
санитарная рубка проводится в обязательном 
порядке. К тому же здесь родник, рядом с ним 
уже падали сосны, и администрация сама об-
ращалась, чтоб почистили лес.

Я немножко удивилась, потому что возле 
родника как раз ничего не «почистили». Он как 
был среди высоких деревьев, так среди них и 
остался.

И непонятно все-таки было с помеченными 
краской соснами. Зачем же их метили, если все 
равно валят все подряд?

Пресс-служба объяснила: сосны помечают, 
чтоб их сосчитать. Компания, которая проводит 
рубку, за них должна заплатить — внести по-
пенную плату.

На просеке оставались еще не спиленные 
сосны — довольно много, штук пятьдесят. «Зна-
чит, им тоже конец», — подумала я.

Но это был не конец. После моих звонков в 
Комитет сосны валить вдруг прекратили. Рабочие 
жгли сучья, таскали бревна, но оставшиеся сосны 
не трогали. Почему?

Пресс-секретарь дал новое объяснение: 
эти сосны оставлены для осеменения, — опро-
вергнув, таким образом, предыдущие свои объ-
яснения насчет бурь, ветров и прочих опасностей, 
которые представляют одиноко стоящие деревья 
для мирного населения.

Разнообразие правил, узаконивающих 
любые варианты вырубки леса, меня как-то 
раззадорило.

Дачница в трениках, которой до всего есть 
дело, полезла в Интернет, чтоб самой разобрать-
ся, кто может рубить здоровые сосны и на каких 
условиях.

Жесткий 
административный замес
Отвечающие за подмосковные леса органы 

устроены довольно замысловато.
Главный орган — Комитет лесного хозяйства. 

Он входит в состав Правительства Московской 
области 

У Комитета — две подведомственные орга-
низации: ГКУ «Мособллес» с 19-ю филиалами и 
ГАУ «Центрлесхоз».

Основной целью «Мособллеса» является 
«обеспечение реализации полномочий Комитета 
лесного хозяйства Московской области в сфере 
лесных отношений». Цели и задачи «Центрлес-
хоза» — тушение лесных пожаров и ликвидация 

последствий чрезвычайных ситуаций. 
Короед-типограф — чрезвычайная, по-

видимому, ситуация. Поэтому аукционы на 
порубку пострадавших от него лесных 
участков проводит «Центрлесхоз». Но 
сначала он сам покупает эти участ-
ки — причем не у кого-нибудь, а у 
«Мособллеса». 

Комитет лесного хозяйства в 
этой хитрой конструкции выступает 
в роли заказчика. Он дает задание 
— рубить.

Такой у них жесткий администра-
тивный замес.

Победитель аукциона получает 
задание на вырубку участка леса и суб-
сидию на порубочные работы. 

Субсидия маленькая, на ней особо не 
заработать. Зарабатывают на древесине. Ту 
древесину, что будет вырублена, победитель 
аукциона покупает у государства заранее по 
низкой выкупной цене, а продает по нормальной, 
рыночной. Разница между ценами и есть его 
прибыль, которой он, как я полагаю, по-честному 
делится.

Сумма выкупа назначается на основе обсле-
дования делянки. Проводят его лесники. Они из-
меряют и считают все деревья: здоровые, сухие, 
полусухие. Потом по формулам подсчитывается, 
сколько кубометров дров из них получится, сколь-
ко деловой древесины и сколько неликвида.

Если вырубать только погубленные корое-
дом ели, прибыли не будет. Они же гнилые, их 
только на дрова. Другое дело — сплошная са-
нитарная рубка. Там будут здоровые деревья, то 
есть деловая древесина, на которой уже можно 
заработать.

Это одна из основных причин, по которым 
назначаются сплошные рубки. Выборочные — 
только по больным деревьям — настолько невы-
годны, что за них никто и браться не станет.

Лесная династия
Все это я выяснила в Интернете без боль-

шого труда. Для дальнейшего расследования 
теперь нужно было узнать имена фигурантов и 
цену вопроса.

Информация об аукционе на порубочные 
работы нашлась на сайте госзакупок. Итоги от-
крытого конкурса «на право заключения догово-
ров по проведению санитарных рубок с правом 
выкупа заготовленной древесины» подводились 
30 января 2015 года. На конкурс выставлялись 
19 лотов — по несколько выделов в разных 
лесничествах.

Мне нужно было Виноградовское лесниче-
ство — лот №2. Из документов на сайте следова-
ло, что этот конкурс выиграло ООО «Плитинвест». 
Но текста договора там не было. Хотя на другие 
лоты договоры были, они загружались, их можно 
было прочесть, и там, кстати, было подробно все 
написано про сосны: на каком выделе сколько 
штук надо оставлять для осеменения.

Пришлось опять тормошить пресс-службу. 
Так и так, договора нет.

Пресс-служба удивилась и пообещала 
«спросить старших товарищей». Однако после 
общения с ними она резко снизила уровень 

доброжелательности и велела за-
дать все вопросы сразу, а не по одному, потому 
что дел невпроворот, а я отвлекаю. Из-за меня 
в Цюрупу уже отправляли проверку и еще от-
правят, а людей и так не хватает, поэтому вот вам 
договоры, какие просили, и отстаньте, а что на 
сайте госзакупок их нет, так это вопрос к сайту, 
а не к нам.

В документах, которые мне прислали, были 
акт лесопатологического обследования, договор 
купли-продажи между виноградовским филиа-
лом «Мособллеса» и «Центрлесхозом» и справка 
на полстраницы специально для меня — о том, что 
в квартале 27, выделах 16, 21, 23 Виноградовского 
участкового лесничества все работы выполнены 
в соответствии с правилами, исполнитель ООО 
«Плитинвест».

Я набрала в поисковике: «Плитинвест». 
Интересные сведения нашлись немедленно. К 
примеру, интервью коммерческого директора 
и учредителя «Плитинвеста» Дениса Нефедьева 
шатурской газете, где он рассказывает, как мама 
Наталия Николаевна Нефедьева привила ему 
любовь к лесу. Я набрала «Наталья Николаевна 
Нефедьева» и с удивлением — а вернее, без вся-
кого удивления — узнала, что в данный момент 
она возглавляет ГКУ «Мособллес». Генеральный 
директор, да.

Пора мне уже было ехать к роднику — воды 
набрать и заодно увидеть в действии сына такого 
большого начальника. 

На просеке горели костры, рабочие жгли 
сучья. Сосновые стволы, уже очищенные от коры, 
ждали вывоза.

Возле родника красовался транспарант 
«Губернаторская программа «Наше Подмоско-
вье». Очаг поражения короедом-типографом». 
И буквами помельче: квартал 19, выдела 17, 18, 
23, площадь 2,1 га, подрядчик «Центрлесхоз», 
исполнитель «Плитинвест».

«Вы «Плитинвест»? Где ваше начальство?» 
Худой жилистый мужичок, разговаривавший с 
водителем манипулятора, с подозрением посмо-
трел на мои баклажки для воды. Какой «Плитин-
вест»? Я показала на транспарант. Он оглянулся, 
будто впервые увидел.

Лесорубы были вовсе не «Плитинвеста». «Он 
просто выиграл конкурс, — объяснили они. — Ре-
ально здесь работаем мы, субподрядчики».

Я набрала воду и, возвращаясь к дороге, 

еще раз глянула на транспарант. И тут до меня 
наконец дошло. 

Это ж 19-й квартал. 
А мне-то из Комитета прислали документы 

на 27-й!

Все божья роса
В очередном послании в Комитет лесного 

хозяйства я осторожно поинтересовалась про-
веркой вырубки у Цюрупы: как там результаты?

«Результаты проверки простые, — ответи-
ла пресс-служба. — Все выполнено согласно 
правилам и нормам, замечаний и нарушений 
не выявлено. Вам очень повезло с исполните-
лем работ, он понимает что делает, и делает на 
хорошем уровне. Ни одного лишнего дерева не 
спилено, все отчетные документы соответствуют 
реальности».

«Жаль только, мне их так и не показали, — 
подумала я. — Но какой же все-таки квартал 
они проверяли? 27-й или 19-й? И почему мне 
прислали документы на 27-й вместо 19-го? Хотят 
что-то скрыть?» 

Содержание следующего моего письма в 
Комитет было примерно таким: зачем вы мне 
морочите голову с кварталами и кого, кста-
ти, называете «хорошим исполнителем» — 
работяг-субподрядчиков или маминого сына-
посредника?

На этот раз пресс-служба затаилась. Про-
явилась она только спустя сутки. Развернутый 
ответ про «хорошего исполнителя» цитирую почти 
целиком, он этого достоин: «Аукцион ставил ГАУ 
МО «Центрлесхоз» по исполнению госзадания 
по санитарным рубкам на 2015 год. Наталья Ни-
колаевна Нефедьева возглавляет ГКУ МО «Мо-
собллес», который не может повлиять на ход 
аукционов. Основная задача «Мособллеса» — это 
управление лесами, самостоятельно «Мособ-
ллес» работы не проводит, а только назначает 
мероприятия в лесу. Из которых впоследствии 
Комитетом лесного хозяйства Московской об-
ласти формируется государственное задание 
для специализированного лесохозяйственного 
предприятия — «Центрлесхоза». Дальше откры-
тый публичный аукцион, победитель которого 
определяется согласно 44-ФЗ».

То есть это чистое совпадение, что побе-
дитель аукциона оказался еще и сыном главы 

«Мособллеса». Как я и предполагала.
И то, что работает в лесу не его компания, 

а субподрядчики, — это тоже совершенно нор-
мально. «Крупные компании привлекают на ряд 
лесосек местные, более мелкие, — объяснил 
Комитет. — В основном это связано с логистиче-
скими и инфраструктурными вопросами. Субпо-
дрядчиками становятся более мелкие компании, 
которые не могут выполнить все требования к 
обеспечению госконтракта (согласно 44-ФЗ). 
Также надо учитывать, что в регионе давно на-
блюдается дефицит профессиональных лесопро-
мышленных компаний, из-за чего в Подмосковье 
работают компании из других регионов».

К ответу прилагались наконец документы на 
19-й квартал. Хотя при ближайшем рассмотрении 
выяснилось, что это опять не те документы. Мне 
нужен был договор о сплошной санитарной рубке 
на 19-м квартале, заключенный между «Центрлес-
хозом» и победителем аукциона «Плитинвестом», 
— тот, что должен был висеть на сайте госзакупок, 
но не висел. Вместо этого мне прислали договор 
между «Мособллесом» и «Центрлесхозом». По-
хожий, но не тот.

Ощущение, что с 19-м кварталом что-то не-
ладно, усилилось.

В документах был еще акт осмотра лесного 
участка, в границах которого проведена заготовка 
древесины, — 2 га на 19-м квартале, 17, 18, 23-й 
выделы. В акте указывался объем заготовки — 
698 кубов — ровно тот, какой и было предусмо-
трено продать. Из них 539 кубов — дрова, и 159 
— отходы. В строке деловой древесины — ноль. 
Ни одного куба.

Ноль. Но как там мог быть ноль? Рядом с 
сухими елями на участке стояли здоровые зе-
леные сосны. Да и в акте лесопатологического 
обследования, который мне тоже прислали, они 
указаны: 37 здоровых, 45 ослабленных, 9 сильно 
ослабленных. Это по одному только выделу — 17-
му. А там же еще два — 18-й и 23-й. И на них тоже 
стояли здоровые сосны. 

А потом они лежали в штабелях. Идеальное 
сырье для пиломатериалов — балок, срубов, 
досок. 

И их решили продать как дрова? Или про-
сто оформили как дрова? Или вообще никак не 
оформили? 

И опять пошла дачница в трениках к свое-
му компьютеру, и опять стала кликать Комитет 
лесного хозяйства: «Да что у вас там творится, у 
меня уже память в компьютере переполнилась, 
столько там карт и техзаданий, а ясности все 
равно нет, только новые вопросы». 

Ничего не сказала пресс-служба на этот раз. 
Лишь хвостом по воде плеснула. 

Тут и мне надоело с ними тренироваться. 
В конце концов я и так узнала достаточно, чтоб 
сделать выводы.

Юлия КАЛИНИНА.
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Сразу два противоречивых на первый взгляд 
вывода по поводу вируса гриппа сделали на 
днях независимые друг от друга группы уче-
ных в США и России. Первые заявили, что 
создали почти панацею от этого острого ре-
спираторного заболевания; другие, наоборот, 
на основании своих исследований показали, 
что сочетания мутаций делают вирус грип-
па неуязвимым, и универсальной вакцины 
от него пока нет. Как же разобраться в этом 
многообразии теорий простому смертному? И 
стоит ли теперь вообще вводить себе вакцину 
против гриппа?
Ответы — в нашем актуальном интервью с ру-
ководителем российско-американской груп-
пы ученых, молекулярным эволюционистом 
Георгием БАЗЫКИНЫМ из Института проблем 
передачи информации им. А.А.Харкевича 
Российской академии наук.
Группа Базыкина пришла к выводу, что человече-
ству пока не удается справиться с инфекционными 
заболеваниями из-за их способности адаптиро-
ваться за счет эволюционных изменений, или 
попросту мутаций. 
— Как же тогда фармакологи готовят вакцины 
от гриппа? 
— За шесть месяцев до начала эпидемического 
сезона вирусологи просчитывают наперед, какая 
мутация или сочетание мутаций победит, и готовят 
препараты, способные с ними справиться. Затем 
ВОЗ (Всемирная организация здравоохранения) 
дает соответствующие рекомендации фармако-
логам во всех странах.
— Каков же механизм предсказания?
— Наша, а также многие другие группы долго из-
учают эволюцию гриппа по ДНК, и уже сейчас мы 
можем сказать, что какие-то сочетания мутаций 
делают вирус сильнее, более неузнаваемым для 
иммунной системы человека, привыкшей к старым 
штаммам, или, наоборот, слабее. Другие научные 
группы идут более простым путем — пытаются 
определить «портрет» нового вируса по тому, с 
какой скоростью распространяется в мире тот или 
иной новый штамм. Если, к примеру, в феврале он 
был совсем редким, а в марте уже быстро размно-
жился, можно сказать, что осенью он снова будет 
успешным. Иногда ученые приходят к выводу, что 
в наступившем году следует прибегнуть к про-
шлогодней вакцине.
— Каков процент успешности создаваемых 
вакцин?
— Примерно 80 процентов. 
— А если вирусологи ошибаются — получается, 
все насмарку?
— Не совсем. Есть такая вещь, которая назы-
вается «перекрестный иммунитет». Даже если 
состав введенной вакцины оказался неидеаль-
ным, все равно такая вакцина частично поможет. 
Прививаться надо, это доказано. Конечно, уни-
версальная вакцина была бы лучше. Прогресс 
в этом направлении заметен — специалисты во 
всем мире ищут неизменный фрагмент вирусной 
частицы, который иммунная система могла бы 
сразу распознавать. 
— Похоже, несколько дней назад появилась 
новость, что в Институте вакцин в Лейдене и 
Национальном институте здравоохранения 
США как раз получили такую. Вы слышали об 
этой разработке?
— Да, я с ней знаком. Речь идет о создании вакци-
ны, действующей против более широкого класса 
вирусов, чем все создаваемые ранее. Абсолютно 
универсальной назвать ее нельзя, поскольку она за-
щищает только от гриппа типа А. Ученые научились 
«показывать» иммунной системе участки вирусной 
частицы, которые обычно для нее «незаметны», но 
которые медленнее мутируют, и их поэтому легче 
научиться распознавать. В работе утверждается, 
что вакцина показала свою эффективность на 
хорьках, защитив их попутно и от смертоносного 
«птичьего гриппа» H5N1. Но то, что работает на 
хорьке, не обязательно сработает на человеке. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ГРИПП ЖИВ,  
ГРИПП БУДЕТ ЖИТЬ
Российский ученый 
опроверг утверждение  
о создании 
универсальной вакцины 
от самой популярной 
болезни

Велопрогулка 
президента США 
и его дочери 
Малии.

Первая семья Америки 
вернулась с курорта  
в Белый дом.

Обама во время отпуска 
имел возможность 
насладиться игрой 
в гольф. Всего же 
за время своего 
президентства он 
провел на поле для 
гольфа более 1100 
часов.

Докладываю по результатам 
расследования:
1. Работа госструктур, отвечающих за сохран-
ность подмосковных лесов, носит непрозрач-
ный характер. Гражданский контроль над их 
деятельностью затрудняется искусственно 
создаваемыми препятствиями.
2. Бюджетные средства расходуются неэф-
фективно: часть выделяемых на вырубку леса 
бюджетных средств оседает у посредников.
3. Есть основания подозревать при проведении 
конкурсов коррупционную составляющую, по-
скольку в результатах аукционов усматривают-
ся признаки кумовства.
4. Действующая модель администрирования 
лесозащитных мероприятий нерациональ-
на. В ней присутствуют избыточные звенья и 
превалирует коммерческий подход, который 
ведет к подмене цели. Цель «сохранить лес» 
подменяется целью «получить максимальную 
прибыль» — в результате государство теряет 
леса.
А вообще, если бы сплошную санитарную рубку 
не затеяли там, где ходит много людей — как 
у нашего родника, например, — я никогда бы 
не узнала того, что изложено в предыдущих 
пунктах. И вы тоже не узнали бы.
Поэтому впредь надо назначать санитарные 
рубки исключительно в дикой чаще, куда не 
забредают дачницы в трениках с пузырями и 
не шастают там взад-вперед. 
Это, я думаю, единственный вывод из всего 
вышеизложенного, который Комитет лесного 
хозяйства сделает сам для себя.

КАК ПИЛЯТ 
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А это жук-типограф.  
Маленький, а сколько бед наделал.
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КАРАУЛ 5

Дальняя авиация
На вооружении соединений и частей ДА 

состоят стратегические и дальние бомбарди-
ровщики, самолеты-заправщики и самолеты-
разведчики. Основу самолетного парка со-
ставляют стратегические ракетоносцы Ту-160 и 
Ту-95МС, дальние ракетоносцы-бомбардировщики 
Ту-22М3, самолеты-заправщики Ил-78 и самолеты-
разведчики Ту-22МР.

Следует отметить, что бомбардировщик 
принято называть стратегическим, только когда 
он обладает межконтинентальной дальностью 
действия и способен применять ядерное ору-
жие. Например, самолеты типа Ту-22М, Ту-16 и 
B-47 способны применять ядерное оружие, но 
не обладают межконтинентальной дальностью 
полета и поэтому рассматриваются как дальние 
бомбардировщики.

Основное вооружение самолетов Дальней 
авиации: авиационные крылатые ракеты большой 
дальности и ракеты оперативно-тактического 
назначения в ядерном и обычном снаряжении, а 
также авиационные бомбы различного предна-
значения и калибра.

К летчикам, в руках которых такое серьезное 
оружие, предъявляются повышенные требования. 
Даже в самые лучшие времена, когда много летали 
и быстро готовили молодежь, старшего лейтенанта 
никогда не ставили командиром корабля. Настоя-
щим «дальником» летчик становится через 10–15 
лет. Это должен быть психологически устойчивый 
человек, имеющий большой жизненный опыт. Ведь 
решаются задачи государственной важности, и 
цена применения или неприменения оружия ДА 
очень высока.

■ ■ ■
Стратегическая авиация в СССР и США осо-

бенно активно начала развиваться в годы холодной 
войны. Стратегические бомбардировщики, осна-
щенные, как правило, ядерным оружием, постоян-
но несли боевое дежурство, обеспечивая условия 
взаимно-гарантированного уничтожения в случае 
вооруженного конфликта. Главным требованием к 
стратегическому бомбардировщику, к выполнению 
которого стремились авиаконструкторы, являлась 
способность самолета доставить ядерное оружие 
до территории потенциального противника и вер-
нуться обратно. Основными такими самолетами в 
период холодной войны стали американский B-52 
и советский Ту-95.

В 70–80-е годы советская ДА пополнилась 
авиационными комплексами Ту-22МЗ, Ту-95МС 
и уникальным стратегическим бомбардировщи-
ком Ту-160. Летчики дали ему прозвище «Белый 
лебедь». Он является самым крупным и самым 
мощным в истории военной авиации сверхзвуко-
вым самолетом с изменяемой геометрией крыла, а 
также самым тяжелым боевым самолетом в мире, 
имеющим наибольшую среди бомбардировщи-
ков максимальную взлетную массу (275 тонн) и 
ракетно-бомбовую нагрузку (45 тонн). При этом 
у него рекордный потолок (22 тыс. метров), а в 
скорости он незначительно уступает лишь одно-
му бомбардировщику — В-1А (2230 км/ч против 
2300 км/ч). Но при этом следует учитывать, что 
на вооружении Стратегической авиации США 
находятся лишь 4 бомбардировщика В-1А, а боль-
шинство — В-1В, максимальная скорость которого 
равна 1330 км/ч.

Сегодня патрулирование осуществляется в 
регионах активного судоходства и экономической 
деятельности России. Полеты проводятся над ней-
тральными водами Арктики, Атлантики, Черного 
моря, Тихого океана с уведомлением представи-
тельства всех государств, вблизи территориальных 
вод которых они выполняются.

И все же полеты ДА России постоянно вызы-
вают негативную реакцию. На дипломатическом 

уровне никаких официальных претензий не предъ-
является, так как нарушений с российской стороны 
нет. Шум обычно поднимают СМИ, осуществляя 
морально-психологическое давление — своего 
рода один из приемов информационной войны.

А ведь скрытность в таких полетах совсем не 
главное, тем более что принцип неядерного сдер-
живания предполагает демонстрацию возможно-
стей ДА. Сегодня она способна выполнять боевую 
задачу, не вступая в непосредственный контакт со 
средствами ПВО противника. Ее оружие незаметно 
для его средств обнаружения. Ракета может идти 
на предельно малой высоте, огибая рельеф, над 
труднодоступной местностью. Против оружия, 
которое есть на борту российских ракетоносцев, 
противоядия сейчас фактически нет.

■ ■ ■
Если сравнивать количественный состав ДА 

России и США, то получится, что Россия слабее 
США практически в полтора раза: в ВВС России 
в строю находятся 89 стратегических бомбарди-
ровщиков, у ВВС США их 132.

Однако анализ качества бомбардировщиков 
дает противоположную картину. Почти половину 
американского стратегического воздушного флота 
представляют послевоенные перестарки — В-52. 
Количество наших аналогов — Ту-95 — не дости-
гает 20%. Обе машины на протяжении полувека, 
разумеется, периодически модернизировались. 
Но замену В-52 предполагается выпустить не 
ранее 2040 года. Что же касается Ту-95, то его в 
середине 20-х годов планируется заменить новой 
разработкой ОКБ Туполева — ПАК ДА. 

Разработка туполевской новинки ведется с 
соблюдением строжайшей секретности. Известно 
лишь, что это околозвуковое летающее крыло, 
выполненное по стелс-технологии и оснащаемое 
ракетным вооружением нового поколения, кото-
рому также предстоит пройти испытания.

Наиболее массовыми (70%) у нас являются 

сверхзвуковые (более 2М) дальние бомбардиров-
щики Ту-22М. Их «соперник» В-1В проигрывает 
по скорости (1,25М), и в соответствии с СНВ-3 не 
является носителем ядерного оружия.

Самым «мощным» американским бомбар-
дировщиком считается В-2 Spirit («Дух»), произ-
веденный компанией Northrop. Но в связи с тем, 
что это очень дорогая «игрушка» (его стоимость 
превышает 2 миллиарда долларов), была построе-
на лишь 21 машина. За 20 лет эксплуатации два 
бомбардировщика были утрачены. Оценивая 
этот околозвуковой бомбардировщик, следует 
учитывать, что его главное достоинство заключа-
ется в малозаметности. Также он имеет хорошую 
ракетно-бомбовую нагрузку, достигающую 27 
тонн. Но это чуть ли ни в два раза меньше, чем у 
Ту-160 (45 тонн). И по всем остальным характери-
стикам, за исключением малозаметности, Ту на 
голову выше американского «Спирита».

Сравнение российской и американской ДА 
было бы неполным без учета вооружения страте-
гических бомбардировщиков. Самое современ-
ное оружие нашей ДА — крылатая ракета Х-102 с 
ядерной боеголовкой, имеющая низкую видимость 
(эффективная поверхность рассеяния — 0,01 кв. 
м). Ее дальность составляет 5500 км.

Американская AMG-129ACM имеет такую же 
ЭПР, но при этом меньшую дальность — 3700 км. 
Также отклонение от цели у нее больше — 30–90 
м против 10 м у Х-102.

Ракетные войска 
стратегического 
назначения
РВСН — главная составляющая ядерной триа-

ды страны, где сосредоточено примерно две трети 
ядерных боезарядов всех Стратегических ядерных 
сил (СЯС) России. Всего на боевом дежурстве в 
РВСН сегодня находится около 400 боевых ракет 
с закрепленными за ними боевыми блоками и экс-
плуатируется шесть типов ракетных комплексов. 
Пусковые установки в группировке разделены 
примерно поровну на стационарные (шахтные) 
и мобильные (грунтовые), хотя по количеству и 
мощности боевых блоков преобладает стацио-
нарная составляющая: в ней на данный момент 
сосредоточено около 70 процентов ядерного по-
тенциала РВСН.

Стратегические ракетчики несут дежурство 
в постоянной готовности к выполнению боевых 
задач. Ежесуточно на боевых постах в составе 
дежурных сил находятся около 6 тысяч человек. 

А 95% ракетных комплексов, стоящих на боевом 
дежурстве, постоянно находятся в готовности к 
проведению немедленного пуска ракет.

■ ■ ■
В настоящее время в РВСН совместно с про-

мышленностью активно ведутся работы по пере-
вооружению войск на современные комплексы как 
мобильного, так и стационарного базирования. К 
2020 году доля современных образцов ракетного 
вооружения будет доведена до 100 процентов.

Один из наиболее известных таких образ-
цов — комплекс PC-24 «Ярс» — новейшая рос-
сийская твердотопливная межконтинентальная 
баллистическая ракета мобильного и шахтного 
базирования с разделяющейся головной частью, 
обладающая повышенными возможностями по 
преодолению существующей и перспективой 
противоракетной обороны (ПРО). «Ярс» является 
модернизацией ракеты комплекса «Тополь-М». 
Тактико-технические характеристики комплекса 
пока не раскрываются. В перспективе вместе с 
«Тополь-М» PC-24 «Ярс» должен составить основу 
ударной группировки РВСН.

Первое боевое подразделение подвижных 
ракетных комплексов РС-24 «Ярс» появилось в 
войсках в конце 2009 года. К началу 2015 года их 
доля в РВСН достигла 50%. К концу года войска 
должны получить еще 24 таких комплекса как пере-
движного, так и стационарного базирования.

Другой новый российский подвижной грун-
товый ракетный комплекс с межконтинентальной 
баллистической ракетой — это РС-26 «Рубеж». О 
его первых успешных испытаниях в июне 2013 
года начальник Главного оперативного управления 
Генштаба ВС РФ генерал-полковник Владимир 
Зарудницкий в телеэфире доложил президен-
ту страны, охарактеризовав его комплексом «с 
межконтинентальной баллистической ракетой 
повышенной точности стрельбы». Генерал по-
яснил, что «Рубеж» будет обладать «существенно 
расширенными по сравнению с существующими 
комплексами возможностями и повышенными 
маневренными характеристиками».

Известно, что «Рубеж» имеет ракету, оснащен-
ную разделяющейся головной частью индивиду-
ального наведения с мощным комплексом средств 
преодоления ПРО. Эта твердотопливная, трех-
ступенчатая ракета с дальностью полета до 11 000 
км может оснащаться 4 боеголовками мощностью 
150–300 килотонн. Начало ее серийного производ-
ства ожидается с конца 2015 — начала 2016 года. 
Планируется, что МБР уже в 2016 году поступит на 
вооружение Иркутского соединения и дополнит 
группировку из ракет «Ярс» и «Тополь-М».

В 2015 году началась экспериментальная 
отработка и другого опытного образца нового 
ракетного комплекса стационарного базирования 
с ракетой тяжелого класса «Сармат». Она должна 
прийти на смену старой, самой мощной в мире 
ракете РС-20 «Воевода» (по натовской классифи-
кации — SS-18 «Сатана»), созданной на Украине в 
Днепропетровском КБ «Южное».

«Сармат» не будет уступать «Воеводе» ни по 
характеристикам, ни по боевой эффективности. 
Новая ракета сможет уничтожать цели на больших 
дальностях, используя различные траектории по-
лета. Ее система управления должна обеспечить 
высокую точность наведения боевых блоков.

Сейчас идут испытания отдельных узлов и 
агрегатов, создается новейшая экспериментально-
испытательная база для будущего комплекса. 
Предполагается, что первые пусковые установки 

тяжелых МБР «Сармат» разместят в Оренбургской 
области и Красноярском крае.

По словам замминистра обороны РФ Юрия 
Борисова, «Сармат» имеет такой запас мощности, 
что сможет летать через Северный и Южный по-
люсы, преодолевая любую ПРО и доставляя к цели 
до 10 боеголовок индивидуального наведения.

Одновременно с этим сегодня продолжаются 
работы по созданию нового ракетного комплекса 
железнодорожного базирования «Баргузин», ко-
торый можно считать преемником бывшего, еще 
советского аналога боевого железнодорожного 
ракетного комплекса (БЖРК) «Молодец».

Таким образом, в РВСН будет воссоздана 
группировка на основе ракетных комплексов трех 
видов базирования — шахтного, подвижного грун-
тового и железнодорожного, — которая в советские 
годы доказала свою высокую эффективность.

Морская составляющая
Подводные ракетоносцы — особая часть 

ядерной триады. У них больше всего шансов по 
сравнению с другими ядерными носителями уце-
леть в случае первого ядерного удара. Именно 
поэтому морской составляющей стратегических 
ядерных сил России уготована миссия ответного 
удара. Она удерживает особо горячие головы от 
заветных кнопок, поскольку даже один уцелевший 
ракетоносец способен устроить пару десятков 
Хиросим, что для любого государства является 
абсолютно неприемлемым ущербом.

Отыскать в глубинах мирового океана атом-
ный крейсер — совсем не то же самое, что обнару-
жить надводную цель. И потому сегодня, в отличие 
от прошлых лет, морской составляющей ядерной 
триады уделяется у нас особое внимание.

На данный момент в боевом составе Военно-
морского флота России 11 стратегических атомных 
ракетоносных подлодок четырех типов: «Кальмар», 
«Дельфин», «Акула» и «Борей».

Восемь из них имеют на борту баллисти-
ческие ракеты. Всего такие ракеты, размещен-
ные в 128 пусковых установках, могут нести 512 
ядерных боевых блоков. Дальность ракет — 8–9,3 
тыс. км.

■ ■ ■
Сейчас подводные ядерные силы России 

переживают переходный этап смены лодок и ра-
кет 3-го и 4-го поколений. После окончания этого 
этапа морская компонента СЯС будет обладать 
огромной мощью.

Что касается ядерных носителей — стратеги-
ческих подлодок, то ВМФ России 10 января 2013 
года, после нескольких лет ожидания, принял на 
вооружение новый атомный подводный крейсер 
«Юрий Долгорукий» проекта 955 «Борей» и его 
основное оружие — межконтинентальную бал-
листическую ракету Р-30 «Булава-30».

В 2013 году полностью завершила государ-
ственные испытания вторая АПЛ этого класса, 
К-550 «Александр Невский». 23 декабря 2013 
года состоялась торжественная передача АПЛ 
флоту.

Третий корабль проекта 955 «Борей» «Влади-
мир Мономах» был заложен 19 марта 2006 года. 
19 декабря 2014 года на подлодке был поднят 
Андреевский флаг.

Недавно началось строительство четвертой 
лодки этого типа — «Святитель Николай». Она 
будет отличаться от кораблей «Юрий Долгору-
кий», «Александр Невский», «Владимир Мономах» 

проведенной модернизацией по шумности, манев-
рированию, удержанию на глубине и управлению 
оружием.

Принято решение о подготовке строительства 
пятой лодки проекта «Борей». В общей сложно-
сти российский флот должен до 2020 года по-
лучить восемь таких стратегических подлодок, 
которые заменят устаревшие корабли проекта 
667БДРМ «Дельфин» и прослужат по меньшей 
мере 30 лет.

■ ■ ■
До сих пор почти все ракеты морского ба-

зирования в России были жидкостными, причем 
можно сказать, что в их создании Россия дошла до 
совершенства. Однако жидкостные ракеты имеют 
свои принципиальные недостатки. Они требуют 
частой профилактики, перезаправки, проверки 
надежности. А твердотопливные ракеты требуют 
гораздо меньшего обслуживания на протяжении 
всего срока годности.

Твердотопливную ракету для подлодок пы-
тались создать еще в СССР — комплекс Р-39 с 10 
боеголовками, по образцу американских «Трай-
дентов», но эксперимент оказался неудачным. 
Советский проект 80-х годов получил индекс 
Р-39УТТХ «Барк», его разработку вел ракетный 
центр имени В.П.Макеева в Миассе. Именно под 
эту ракету изначально проектировались подво-
дные лодки «Борей». 

К 1998 году, когда готовность «Барка» оцени-
валась уже в 73 процента, в военном ведомстве 
вдруг было решено проект свернуть. Ставка была 
сделана на ракету Р-30 «Булава» Московского 
института теплотехники.

Изначально «Булаву» планировалось принять 
на вооружение в 2009–2010 годах, однако эти 
сроки приходилось регулярно переносить из-за 
преследовавших проект неудач. Лишь 10 января 
2013 вместе с «Юрием Долгоруким» «Булава» по-
ступила на вооружение ВМФ России.

Дальность стрельбы этих ракетных комплек-
сов сейчас такова, что лодки могут достать тер-
риторию противника, даже не выходя из пунктов 
базирования, прямо от причальной стенки. Это 
является очень важным показателем.

Дело в том, что в США в 60–70 годах в Атлан-
тике была выстроена линия противолодочной обо-
роны «Сосуз», проходящая по рубежу Гренландия–
Исландия–Британские острова, состоящая из 
системы подводных датчиков, улавливающих шум 
винтов наших подводных лодок. 

Эта система имела целью не допустить мас-
сового прорыва наших лодок к побережью США, 
что было необходимо, так как дальность стрельбы 
тогдашних лодочных ракет составляла 1500–3000 
км. Сейчас, в связи с увеличением дальности 
стрельбы лодочных ракет до уровня межконтинен-
тальных (8500–11 500 км), необходимость преодо-
ления нашими лодками противолодочной линии 
«Сосуз» практически отпала.

■ ■ ■
В целом американская ядерная триада не-

симметрична нашей. США имеют около 400 МБР 
«Минитмен-III», 14 атомных подлодок «Огайо» с 
336 ракетами и 96 бомберов-стратегов. То есть мы 
видим явный перекос в пользу флота и авиации. 
Россия вынуждена учитывать этот факт при раз-
витии собственной ядерной составляющей.

По данным британской исследовательской 
группы Trident Commission, до 2020 года Россия и 
США потратят на развитие своих ядерных арсена-
лов по меньшей мере 770 миллиардов долларов, 
из которых 700 миллиардов придется на долю 
США. В эту сумму входит разработка новых носи-
телей — баллистических ракет, подводных лодок 
и бомбардировщиков, а также обслуживание и 
модернизация имеющихся и разработка новых 
боеголовок.

Россия, по данным официальных источников, 
на долю этого оружия в 2013 году выделила 29,28 
миллиарда рублей, в 2014-м — 33,3 миллиарда, 
2015-м — 38,57 миллиарда. Причем основное вни-
мание уделялось именно морской составляющей, 
считающейся на сегодняшний день важнейшей. 
Ведь именно атомные подводные лодки с бал-
листическими ракетами, автономность плавания 
которых ограничена выносливостью экипажа и 
запасом провизии, способны обеспечить скрыт-
ную доставку стратегического оружия к берегам 
противника.

Олег БОЖОВ.

— Здравствуйте, Юрий Петрович! Уже 
далеко-далеко оставлены за вашими могу-
чими плечами и Саратовское суворовское 
училище, и Военно-воздушная инженерная 
академия им.Жуковского, десятки мировых 
рекордов и олимпийское золото, кремлев-
ские съезды, Государственная дума, сотни 
статей, десятки книг, тысячи выступлений. 
С таким жизненным, политическим, творче-
ским опытом считаете ли вы себя и сегодня 
защитником Отечества?

— Видите огромные коробки с письмами? И в 
каждом письме люди просят защиты. Но не Отече-
ства. В его могуществе никто и не сомневается. 
Просят защиты от того, что с ними наше Отечество 
делает. Все еще доверчивые, ждущие справедли-
вости, прекрасные наши труженики. 

— Юрий Петрович, что более всего тре-
вожит людей? Будущее или его отсутствие? 
Бедность своя или богатство других? Множе-
ственные, недоступные по цене медицинские 
центры, свое нездоровье или одиночество? Или 
готовы все терпеть ради когда-то обещанной 
свободы? Вы пишете в своих книгах: «Свобода 
животного всегда ограничивается миской с 
едой, которую выставляет хозяин».

— На первом месте у большинства людей 
тревога о своем здоровье, здоровье своих детишек, 
родных и близких. Это и понятно. В свое время 
много писали о моих травмах, двух операциях на 

позвоночнике, я и сам много писал, как выбирался 
из схватки со смертью, с самой медициной.

— Юрий Петрович, возможно, вы не знаете, 
что и ныне в мединститутах на лекциях разби-
рают вашу сложнейшую операцию на позвоноч-
нике, которую выполнил профессор Козьмин. 
Считают, что для атлета супертяжелого веса у 
вас была изумительно тонкая талия, и она не 
могла выполнять роль «корсета». Вы были не 
только самым сильным человеком планеты, 
но и самым гармоничным, не позволяли себе 
наедать вес.

— Мне внесли инфекцию, сорок дней была 
температура 39 градусов, родным сказали, что я 
умру. Нет, не хочу об этом вспоминать. С Божьей 
помощью выжил, и слава Богу! 

Позже, на съезде в Кремле, я как-то стоял и 
беседовал с Николаем Амосовым и Святославом 
Федоровым. Они советовали мне обратить вни-
мание на растительные антиоксиданты. Подошел 
Андрей Сахаров и сказал: «Запомните, романтики, 
что я вам скажу. Мы вступаем в эпоху клановой 
экономики, карательной медицины и планового 
освобождения территорий земли от населения». 
Прошло много лет… Я часто вспоминаю его слова 
и вижу, как жизнь подтверждает их гениальность. 
Помните поэта революции? «Товарищ Ленин, я вам 
докладываю. Не по службе, а по душе. Работа адова 

будет сделана! И делается уже…» Какой зловещий 
смысл они приобретают сегодня. Но не зацикли-
вайтесь на печали. Боритесь за свое здоровье 
сами. Царствие Небесное силою берется. Надо 
приложить усилие в борьбе за будущее.

— Да, Юрий Петрович, я читала вашу ста-
тью «Добрый совет», как растительные антиок-
сиданты «СОСУДИСТЫЙ ДОКТОР», «ЖЕЛУДОЧ-
НЫЙ ДОКТОР», «КАРДИОДОКТОР», «ИМУФИТ», 
«ДОКТОР СОН» вытащили вас из большой беды. 
Вы хотите напомнить читателям об этом?

— Нет. Эти капсулы хорошо известны. Прода-
ются только в аптеках. Я покупаю одновременно все 
в аптеке на Солянке, метро «Китай-город» в Москве. 
Вот уже 16 лет многие люди не представляют себе 
жизнь без них. Не дорого. 50—60 капсул в одном 
флаконе. В инструкции по применению нет строчки 
«Побочные явления». А ведь по данным ВОЗ (Все-
мирной организации здравоохранения), от побочных 
явлений и осложнений от них ежегодно умирает 1% 
населения Земли, а это 70 миллионов человек!

— Какая же другая полезная новость от 
вас сегодня? Ведь в Государственной думе, 
в Комитете по безопасности, вы вели Закон 
«О безопасности прав пациента». Вам есть что 
рассказать.

— Немного отвлекусь в прошлое… Я очень 
молодым стал известен всему миру, и меня по-
стоянно включали в правительственные делегации. 
Все хотели меня видеть, слышать, потрогать. 

— Юрий Петрович, журнал «ЛАЙФ» поме-
стил вашу фотографию в раздел «Русская элита» 
со словами «...и этот молодой советский воен-
ный инженер бегло говорит по-французски».

— Да, я тогда свободно владел французским, 
позже — китайским… Я наблюдал жизнь вождей 
многих стран. Почему врачи не живут дольше своих 
пациентов? Кто живет дольше самих врачей?

Вожди живут дольше всех. Почему? Потому 
что они имеют доступ к самым полезным и самым 
«секретным», исключительно натуральным при-
родным средствам. Они пьют чистую воду, дышат 
свежим воздухом, не едят ГМО-продукты, а значит, 
не имеют генетических поломок, на которых воз-
никают самые опасные болезни. 

А что же подданные? Как люди-то живут? Се-
годня в нашей стране 50 миллионов человек (я 
думаю, гораздо больше) не имеют доступ к нор-
мальной питьевой воде. Сегодня у нас 15 миллионов 
психически больных людей и 13 миллионов глухих и 
слабослышащих, миллионы наркоманов, пьяниц и 
очень больных людей. Миллионы инвалидов, кото-
рые годами не встают с постели, годами не выходят 
на улицу. Особенно страдают от опасного воздуха 
люди мегаполисов, особенно в Москве. Иван Бунин 
как давно писал : «Москва превращается в очень 
опасный и грязный город. Разгромили людоеды Мо-
скву!» («Окаянные дни»). И все эти люди хотят жить. 
Кто же их защитит? Что для них приготовили?

Бесконечные реформы, сокращающие их 
деньги. Постоянная информационная нервотрепка. 
Скоро из выключенного телевизора будет сочиться 
кровь… Постановление Правительства РФ №839 
от 23 сентября 2013 года о разрешении ГМО в 
России, несмотря ни на какие протесты ученых! 
Целевые назначения ГМО будут пронизывать всю 
нашу жизнь, в том числе лекарства. (Во многих 
странах ГМО под запретом. В Перу — на 10 лет. В 
Венгрии сожжено более 500 гектаров незаконно 
засеянных трансгенными сортами, о чем сообщил 
министр сельского развития Лайош Богнар).

Хорошо писал в своих книгах Святослав Федо-
ров: «Сегодня надо соревноваться не кто больше 
уничтожит, убьет людей, а кто больше спасет и 
вылечит!»

Имея такую природу, оберегая ее, можно было 
поставлять всему миру самые чистые продукты и 
лекарства, самую чистую воду! И заработали бы 
несметные богатства. Нет! Звезды мирового хоккея 
играют матч на озере Байкал! Помните Маяков-
ского: «Республику нашу не спрячешь под ноготь. 
Шестая суши покроется ею. И до чего же всего у 
нас много! И до чего же мало умеем!» 

— Юрий Петрович, что посоветуете в такой 
обстановке?

— Я бы хотел сделать сенсационное научное 
сообщение. Обобщая впечатления молодости 
по уходу за вождями — это Фидель Кастро, Ни-
кита Хрущев, Юрий Андропов, Леонид Брежнев 
и многие звезды Голливуда, я пришел к выводу 
о недоступности средств их лечения и питания 
для всего народа. А мой отец, Власов Петр Пар-
фенович, кадровый разведчик ГРУ (похоронен на 
Новодевичьем кладбище — как Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Советского Союза), много 
лет работал с Мао Цзэдуном и лично возил ему 
средства оздоровления, приготовленные в наших 
секретных лабораториях. А средства — дарован-
ные природой именно нашей стране.

Однажды Сергей Петрович Капица рассказал 
мне, как его отец Петр Леонидович Капица, но-
белевский лауреат и любимый ученик Резерфор-
да, принес на научную конференцию запаянную 
коробочку: там была чистая питьевая вода. И 
сказал: «Это будет самая большая драгоценность 
на Земле». А я,— добавил Сергей Петрович,— 
в другую коробочку запаял не менее важную 
драгоценность на Земле, которая спасет чело-
вечество от болезней и голода: это ламинария 
ангустата — океанская водоросль. Реликтовая 
водоросль наших северных широт — сердце 
океана. И слава ученым, которые смогут создать 
технологию превращения молодых водорослей 
в пищевой гель. Это будет сенсация! Я уверен, 
Юра, что это сделают наши ученые. Не только 
для космонавтов, подводников или вождей по 
советскому госзаказу, как сейчас. Нет, Юра, 
для всего нашего прекрасного народа. И Сергей 
Петрович улыбнулся. Хорошо улыбнулся. 

 В Новосибирске, на одном из моих выступле-
ний, ко мне подошли молодые ученые, попросили 
автограф на моих книгах и подарили банку с надпи-
сью «ЛАКТОМАРИН». Рассказали, как принимать, 
как запивать. И только в самолете, изучив все над-
писи на банке, я понял, что сбылась мечта Сергея 
Петровича Капицы! Там были все телефоны, где 
это можно купить в Новосибирске. 

— Юрий Петрович. А как же Москва? 
— Да. Я летел и думал, что в Москве люди 

больше других нуждаются в «ЛАКТОМАРИНЕ». 
Представьте себе, понадобилось почти семь лет, 
чтобы каждый человек в Москве смог, во-первых, 
узнать об этом, хотя бы из вашей газеты, а глав-
ное — купить. И уж не знаю, случайно или нет, но 
центр продаж «ЛАКТОМАРИНА» почти рядом с 
моим домом. 

Капсулы, о которых я напомнил в начале бесе-
ды, навсегда будут со мной. Они вытащили меня из 
большой беды, вы это знаете. Лучшее, что можно 
было взять в океане, сделано другими. Обе техноло-
гии подтверждены многими патентами и не имеют 
аналогов в мире. А создатели «ЛАКТОМАРИНА» 
открывают новую страницу нашей науки — «мор-
скую фармакологию».

Соединив в своей жизни лучшее, что есть на 
Земле из растений, и лучшее, что есть в океане, я 
не только поддерживаю свое здоровье и молодость, 
я счастлив поделиться этим с вами. К сожалению, 
в виде рекламы. Другого способа рассказать вам 
что-либо важное у меня нет.

— Юрий Петрович, «ЛАКТОМАРИН» можно 
всем?

— Даже беременным. И ребеночек будет здо-
ровым. Сейчас пишут 0+.Нет смысла мне перечис-
лять все микроэлементы и незаменимые вещества, 
это прекрасно делают профессионалы, которым вы 
позвоните. К сожалению, у нас пока нет культуры 
продаж таких средств из аптек. «ЛАКТОМАРИН» 
получают низкотемпературным гидролизом и хра-
нят в холоде. Начинайте новую жизнь, «ЛАКТО-
МАРИН» способствует оздоровлению «по всем 
фронтам». Надо немного внимания к себе. Челове-
ческий организм не только саморегулирующаяся, 
но и самосовершенствующаяся система. Создай ей 
предписанные природой условия существования, 
и тогда может оказаться, что организм человека 
разумного раздвинет временные границы своего 
существования до пределов, которые сегодня нам 
кажутся фантастическими.

— Юрий Петрович, вы — победитель. Вы — 
оптимист. Вы дарите людям надежду. 

— Ничего не бойтесь. «La Coeur de la Mer» — 
сердце океана — это не ожерелье с затонувшего 
«Титаника». Георгий Гречко видел из космоса в 
солнечный день, что на всей планете только Кам-
чатка на фоне синего океана сияет ослепительным 
бриллиантом, указывая место, где хранится под 
холодной водой самая важная драгоценность для 
людей — ламинария ангустата.

Беседу вела Карина КОТОВА.

Ю.П. Власов

Мне поручили сделать интервью с человеком героической судьбы. Кого выбрать? 
Кто герой? Кто всегда интересен?.. Я выбрала Власова. Юрия Петровича Власова. 
Готовясь к встрече, копаюсь в архивах. Меня поразила одна афиша 60-х годов про-
шлого века. Турне по Европе: «Выступают атлеты 22-х стран и Юрий Власов». Вне 
всех. Несравненный. Единственный. И вот мы в его рабочем кабинете. Я — в «му-
рашках». Он — за резным письменным столом с огромными, точно живыми, львами 
по бокам. Красивый. Величественный. Спокойный. Я вспомнила архивную афишу 
и подумала: «Выступают писатели…политики…ученые…всех стран и — Юрий Вла-
сов». Включаю диктофон.

СЕРДЦЕ ОКЕАНА
Карлик, ставший на плечи великана, 
видит дальше великана. Но в нем нет 
биения гигантского сердца!

Генрих ГЕЙНЕ
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8 (495) 374-59-19
8 (800) 555-90-51
www.lactomarin.com

Специальный повторный выпуск статьи по многочисленным просьбам 
наших читателей и для тех, кто еще не успел приобрести «Лактомарин».

Только две страны в мире, 
США и Россия, имеют в составе 

Вооруженных сил такой элитный 
род ВВС, как Стратегическая, 

или Дальняя авиация. Только в 
России на вооружении до сих 

пор стоит самая мощная в 
мире межконтинентальная 

баллистическая ракета 
«Воевода», она же 

«Сатана». А подводные 
ядерные силы России 

переживают переходный 
этап смены лодок и ракет 

3-го и 4-го поколений.
До 2018 года Россия 

может не только 
не сокращать, но и 
наращивать число 

развернутых носителей, 
так как на данный момент 

стратегические ядерные 
силы держат на дежурстве 

немногим более 500 ракет 
и бомбардировщиков, тогда 
как договор СНВ-3 позволяет 

довести их количество до 700.
«МК» решил разобраться, как 

будет развиваться наша ядерная 
триада.

РОССИЯ 
СЖИМАЕТ
ЯДЕРНЫЙ

КУЛАК
Как 
обновляются 
самые 
мощные 
войска 

«Тополь-М».

Ту-160  является самым 
крупным и самым 
мощным сверхзвуковым 
самолетом с изменяемой 
геометрией крыла.

Атомный подводный крейсер 
«Юрий Долгорукий».
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ВАЖНОВАЖНО

ЯДЕРНЫЙ ПАРИТЕТ РОССИИ  
И США
По данным на осень 2014 года, 
США и Россия располагали со-
ответственно 794 и 528 развер-

нутыми носителями. При этом общее коли-
чество носителей достигало 912 (США) и 911 
(Россия) единиц. В отношении развернутых 
боевых блоков Россия имела даже небольшое 
преимущество. Ядерная триада России на 1 
сентября прошлого года располагала 1643 
развернутыми боевыми блоками. В США было 
развернуто всего на один блок меньше.



Вчера «МК» уже рассказывал о 
необычном подарке, который сделали 
юные новаторы президенту Владимиру 
Путину, — ему вручили топор. Да 
не простой, а летающий! То есть в 
принципе каждый топор полетит, если 
его метнуть, но этот, президентский, 
летает сам по себе!

Что за топор? Что за дети? Какое отноше-
ние имеет к ним Владимир Владимирович? 
Все это выяснила корреспондент «МК».

История с топором произошла в павильоне 
детского фестиваля «От винта», который прово-
дится уже десятый год, объединяя ребят из 50 
регионов страны. И Владимир Путин не случай-
но остановился здесь в понедельник во время 
обхода выставочных объектов аж на целых 20 (!) 
минут — ведь он является почетным президентом 
фестиваля.

И как раз когда ВВП прогуливался среди 
детских самолетиков с членами правительства, 
ректорами ведущих технических вузов, шейхом 
Саудовской Аравии, главой Иордании, рассма-
тривал, манипулировал моделями беспилотников 
(один из которых, кстати, уже принят на вооруже-
ние в МЧС), ему и вручили чудо-инструмент.

— Ребята, так это вы Путину топор пода-
рили? — спрашиваю я ребят авиамоделистов.

— Мы, — отвечает 11-классник из Ростов-
ской области Владислав Кожухов. — Но мы его не 
подарили. Владимир Владимирович просто его 

подержал, познакомился с нашим изобретением, 
пошутил: «Вы бы еще летающий утюг сделали!..» 
Потом вечером я на сайте Кремля прочитал, что 
иностранных гостей особенно приятно удивили 
наши модели.

— Ну а на самом деле идея летающего топора 
пришла нам в голову случайно, — вступает в раз-
говор воспитанник люберецкой «Авиамодельной 
лаборатории» Павел Комаров, автор «президент-
ского топора» собственной персоной. — Мы от-
дыхали на реке, где использовали топор для колки 
дров, и я сказал — просто так, ради смеха: «А вот 
интересно, если мотор приделать к топору, он 
полетит?..» 

— И полетел?
— Да. Правда, полет этот должен постоянно 

контролироваться оператором. Я просто держу 
топор за специальную ручку, прикрепленную к 
древку, а он летает по кругу. Мы снабдили его дви-
гателем, заливаем бензин в бак — и вперед. Если 
его отпустишь, его полет будет неуправляемым, и 
через 15 минут, после того как кончится топливо, 
он просто упадет. 

Топор, несмотря на свои внушительные 
размеры, оказался очень легким, из фанеры и 
бальсы — есть такое легкое дерево. Весит штучка 
1900 граммов, развивает скорость 80 км в час. 
Если уж у ребят получилось запустить в небо 
топор — представляете, что они запустят завтра! 
На фестивале нам показали и летающие копте-
ры, катающие мягких медвежат, и космические 
мусоросборники…

— Следующий год будет Годом инженерии, — 
пояснила директор фестиваля Виктория Соболева, 
— и мы планируем сделать наш слет моделистов 
еще более представительным и массовым.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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ТЕХНОЛОГИИ6 АВТОВЗГЛЯД

КОНФЛИКТ

Сервис каршеринга, или почасово-
го автопроката, в нашей стране в 

последнее время презентуется как 
однозначное благо, как дешевая аль-

тернатива такси и даже личному авто. 
И буквально на днях на столичном 

рынке появится каршеринговая ком-
пания, поддерживаемая столичными 

властями. Однако не спешите стать 
клиентом фирмы — в этом сервисе 

далеко не все так гладко, как кажется 
на первый взгляд. В чем, собственно, 
мы убедились на собственном опыте.

Особый интерес к данной, с позволения 
сказать, инновации еще пару месяцев назад вы-
звало интервью главы московского Дептранса 
Максима Ликсутова, который вдруг объявил, 
что к концу лета в столице заработает сервис 
муниципального каршеринга. Причем расценки 
функционером были обнародованы весьма ин-
тригующие — примерно 300 рублей в час. Таким 
образом, за 500 рублей клиент в теории мог бы 
успеть (с учетом пробок) доехать от точки «А» в 
точку «В», что определенно обошлось бы ему 
дешевле услуг такси. В общем, довольно заман-
чиво. Правда, позже выяснилось, что в августе 
запускается только один каршеринговый про-
ект, который не является муниципальным, хотя, 
по данным портала «АвтоВзгляд», пользуется 
определенной поддержкой столичных властей. 
Но в целом — это обычная частная компания, 
где в качестве основного инвестора выступает 
некий швейцарский холдинг. Еще одна новость 
заключалась в том, что стоимость часа аренды 

по сравнению с озвученной Ликсутовом, оказа-
лась выше почти в два раза — 534 рубля.

Тем не менее мы все же решились ис-
пробовать эту систему на себе, посетив сайт 
компании, ознакомившись с расценками и за-
казав курьера в офис для подписания договора. 
Однако это подписание так и не состоялось...

Пожалейте свой кошелек
Сервис этой компании предполагает, что с 

фактическим договором клиент предваритель-
но знакомится еще на сайте, что, кстати, при 
изучении ресурса совсем не очевидно, а курьер 
просто доставляет бумагу для подписи — так 
называемое «Подтверждение присоединения» 
к договору. Так что времени для досконального 
изучения бумажного варианта у вас не остается, 
если вы, как и мы, не разобрались в структуре 
сайта. В общем, нам снова пришлось лезть на 
интернет-ресурс компании, но теперь погру-
жаться в юридические дебри, чтобы выяснить, 
стоит ли все же подписывать предложенное 
соглашение. И именно тут мы обнаружили и 
шкафы, и припрятанные в них скелеты. При-
чем последние нашлись только в самом конце 
20-страничного (если считать со всеми прило-
жениями) договора. И как только вы начинаете 
знакомиться со штрафным «прейскурантом», 
желание стать клиентом каршеринга начинает 
таять, как пломбир в 40-градусную жару.

Итак, первое, что стоит усвоить тому, кто 
все же решится на такую процедуру: любая мел-
кая авария, случившаяся по вашей вине, будет 
стоить вам минимум 15 000 рублей. Даже если 
это будет царапина, которая закрашивается 
и полируется за 7000–8000, «пятнашку» с вас 
снимут обязательно. Но это не все: означенная 
сумма в качестве штрафа снимается лишь при 
условии, что сумма ущерба не превышает опре-
деленный предел. У одной из этих компаний — 
это 70 000 рублей, у другой — 100 000 рублей. 
Оценку, разумеется, проводит арендодатель 
либо уполномоченный им представитель, и, 
если выяснится, что лимит превышен, в первом 
случае клиент по умолчанию оплачивает 25% 
от стоимости ремонта, а во втором — 15%. 
Кстати, представители фирмы рассказали нам, 
что, поскольку они закупают новые авто у кон-
кретного производителя, ремонтом и оценкой 
будут заниматься исключительно официальные 
дилеры. Однако, зная об особенностях дилер-
ского сервиса в нашей стране, мы этот вопрос 
оставим без комментариев.

Но продолжим о штрафах. Удаление или 
повреждение фирменных наклеек или лого 
арендодателя — 20 000 и 5000 рублей со-
ответственно. Притом никто не говорит, как 
можно защититься от случайного хулигана. 

Отключение GPS-трекера — 150 000 рублей. 
Несвоевременное предоставление докумен-
тов в случае ДТП — 50 000 рублей и не важно, 
что ГИБДД или участковый могут по каким-то 
причинам затянуть оформление бумаг (при 
этом из договора совершенно не ясно, что же 
считать «несвоевременностью»). Столько же 
стоит (в дополнение к гаишному штрафу) на-
хождение за рулем в состоянии наркотического 
или алкогольного опьянения в момент ДТП. 
Плюс полное возмещение ущерба. 

Ни туда ни сюда
Куда актуальнее другое: запускаясь в кон-

це этого месяца, новая каршеринговая компа-
ния пока (до 2016 года) позволяет оставлять 
машины только в пределах ТТК. Резоны тут, с 
одной стороны, понятны: у фирмы лишь сотня 
автомобилей, и, если они «разбредутся» по 
окраинам, окупаемость может пострадать. 
К концу года машин должно быть уже в пять 
раз больше, тогда же ожидается расширение 
соответствующей зоны. К слову, конкуренты 
позволяют клиентам бросать машины в преде-
лах МКАД, но не абы где, а не далее чем в 400 
метрах от станции метро и на бесплатной пар-
ковке. 401 метр? Штраф в 5000 рублей.

Что еще интересного… Не разрешается 
выезжать за пределы Московской кольцевой 
(+5 км), то есть затариться в гипермаркете вы 
еще сможете, а отвезти бабушку на дачу — 
уже нет, ибо поездка выйдет в весьма серьез-
ную копеечку — в 5000 рублей. В общем, как 
говорил герой одного уже довольно старого 

фильма: шаг влево, шаг вправо — побег, пры-
жок на месте — попытка улететь, стреляю без 
предупреждения… 

В каршеринге штрафуют за все. За что-
то — больше, за что-то — меньше. Это даже 
можно назвать «принуждением к дисциплине», 
но в любом случае любой клиентский «залет» 
делает сервис, мягко говоря, невыгодным. Да, 
кстати, если вы вдруг полагаете, что в любое 
время можете оспорить штраф или просто 
не платить его, ошибаетесь: каршеринговые 
конторы практикуют безакцептное списание 
платежей и штрафов с личного счета аренда-
тора или с его банковской кредитной карты. 
Разумеется, у вас будет возможность отменить 
списание через банк, заставив компанию об-
ращаться в суд, но охота вам связываться с 
нашей Фемидой, да и вообще терять время 
на пустом месте?

Этого достаточно? Нет? Тогда просто возь-
мите в руки калькулятор и почитайте. Поездка 
по Москве на общественном транспорте — 120 
рублей 3 часа. Час аренды самого бюджетного 
авто в рамках каршеринга обойдется в 8,90 в 
минуту, или 534 рубля в час. То есть минимум 
360 рублей вы заплатите. Без учета оплаты 
парковки, если вдруг вам приспичит постоять 
в пределах ТТК. 

А теперь внимание! Средний чек при по-
ездках по городу на такси, заказанном через 
один из интернет-сервисов — 511 рублей. При 
этом в расчет включены все тарифные планы 
(от бюджетного «эконома» до топового «бизне-
са»), а также поездки в аэропорты и обратно, 
стоимость которых, как правило, фиксирована. 
У других агрегаторов ситуация примерно та 
же. Но тут вы не платите ни за парковки, ни за 
аварии. И у вас есть персональный водитель.

И еще одно. Каршеринг позиционируется 
как замена личному авто. В пример даже при-
водится опыт других стран (кстати, он далеко 
не всегда позитивный). Проблема в другом: 
по сути предполагается, что сервисом будут 
пользоваться люди, не имеющие постоянной 
практики вождения, притом в большинстве 
своем они будут ездить по центру города. Про-
стите, но для Москвы это сродни самоубийству. 
Между тем в начале июля один из таксопарков 
выпустил на улицы два дорогущих авто. Так вот 
меньше чем за месяц обе машины попали в 
аварии. Мелкие. Случившиеся по вине третьих 
лиц. Но речь не об этом. За рулем этих машин 
всегда находились весьма опытные люди. Уж 
поверьте, абы кому автомобили стоимостью под 
сотню тысяч долларов не доверили. А как часто 
в аварии станут попадать те, кто обычно поль-
зуется подземкой или другим общественным 
транспортом? ДПС и «штрафной департамент» 
каршеринговых фирм будут в восторге. 

Юрий ГОРЯЧЕВ.

Выпуск смартфона с гибким дисплеем 
действительно в начале года анонсировали 
южнокорейцы (с ценником «всего» около 700 
долларов). Впрочем, целесообразность именно 
такого гаджета сразу породила волну шуток — от 
того, что это телефон для крутых, который можно 
«загибать» вместо пальцев, до замечаний, что 
его главная задача — бороться с рассеянностью 
пользователей, прячущих мобильник в задний 
карман джинсов и беззаботно плюхающихся 
в кресло. Теперь, мол, ничто не поломается и 
никого не травмирует. Кроме того, энтузиасты 
собирали средства на модных нынче крауд-
фандинговых платформах для выпуска гибкого 
смартфона с вместительным экраном, который 
можно крепить на запястье вместо умных часов. 
А исследователи из лаборатории министерства 
энергетики США представили тонкопленочные 
(в 10 атомных слоев) гибкие и прозрачные тран-
зисторы, которые открывают дорогу гнущимся 
прозрачным телевизорам и компьютерам. 

Но все-таки не за такими устройствами 
будущее гибкой электроники, полагает про-
фессор Сколковского института науки и техники 
Альберт Насибуллин.

— Мы занимаемся созданием материалов, 
которые обладают высокой электрической про-
водимостью и при этом сохраняют свои свойства 
при механическом воздействии: сгибании вплоть 
до 30 тысяч раз, растяжении в два раза, — для 
начала объясняет понятие «гибкая электроника» 
ученый. — Вдобавок к этим требованиям актуаль-
ным является еще и прозрачность материала.

Так, известные южнокорейские произво-
дители бытовой техники для создания гибких 
дисплеев намерены использовать серебряные 
нанонити. Серебро является лучшим прово-
дником, металл выдерживает множество циклов 
сгибания. Но, как известно, даже серебряные 
монеты и ложки достаточно быстро темнеют на 
воздухе, и уж тем более быстро это происходит с 
тончайшими нитями. В итоге за одну-две недели 
они перестают проводить ток, поэтому нужно 
еще уметь их защищать. 

Российские ученые работают с однослой-
ными углеродными нанотрубками. Поперечный 
диаметр таких трубок всего около 1–2 наноме-
тров против 50–100 нанометров у серебряных 

нитей. Чтобы пример-
но понять, что это за 
размер, представьте, 
насколько человече-
ский волос тоньше 
мощного корабель-
ного каната — вот так 
же 1 нанометр мал по 
сравнению с волосом. 
Из слоев углеродных 
нанотрубок создают 
пленки, которые пре-
восходят по гибкости 
серебряные нанонити, при 
этом прозрачны и проводят ток 
(правда, данный показатель пока 
надо улучшать).

Еще один перспективный вариант — орга-
нические проводники и полупроводники.

Если микросхемы из подобных материа-
лов нанести на гибкие подложки — получатся 
устройства, которые смогут успешно работать 
при деформации. 

— Гибкие дисплеи смартфонов, телеви-
зоров — все это, конечно, увлекательно, но, 
скорее всего, технология породит целый класс 
совершенно новых гаджетов, — говорит Наси-
буллин. — В частности, это различные нательные 
датчики, растягиваемые антенны и солнечные 
батареи, прозрачные микрофоны, электронная 
бумага и много других приборов, которые сей-
час трудно предсказать... Допустим, любители 

почитать свежую прессу за чашечкой кофе 
смогут включить «умную бумагу», прозрачную 

тонкую пленку, и она тут же загрузится новым 
выпуском любимой газеты. Из США, 

Японии, стран Евросоюза новости 
об очередных прикладных ноу-

хау доносятся регулярно. Мы, 
к сожалению, в топ ньюс-

мейкеров здесь не входим, 
хотя то, что делается, — 
часто делается на высо-
ком мировом уровне.

Способность гнуть-
ся и растягиваться по-
зволит внедрять гибкую 
электронику в одежду, 
рюкзаки, перчатки. Не-

давно одна из корпора-
ций заявила о запуске 

проекта по созданию сен-
сорной одежды, в которую 

будут вплетены проводящие 
нити. Таким образом, одежда 

превратится в еще один порт 
подключения Сети и даст возможность 

управлять другими «умными» вещами, а главное 
— пользователь уж точно не забудет штаны или 
рубашку дома, как смартфон. Наконец, исчезнет 
проблема «распаренных» носков — хлопчатобу-
мажное изделие само подскажет, куда спрятался 
напарник. А подгузники предупредят маму, когда 
пора заняться гигиеной малыша.

Между тем австралийские ученые уже раз-
работали эластичный материал, который про-
звали «умной кожей». В состав материала на 
основе резины входят тонкие слои оксида цинка, 
способные выполнять функции ультрафиолето-
вых датчиков. Ноу-хау предлагают использовать 
для выпуска специальных пластырей или на-
ручных ремешков для любителей солнечных 

ванн. Поскольку избыток ультрафиолетового 
излучения может быть опасен для человека и 
повышает риск раковых заболеваний, пластырь 
или ремешок будут следить за уровнем УФ и по 
беспроводной связи передавать предупрежде-
ние на смартфон или планшет хозяину. Кроме 
того, устройство сможет контролировать степень 
загрязненности городского воздуха и обнаружи-
вать токсичные газы. Альтернативные пластыри и 
временные сенсорные татуировки также смогут 
следить за работой сердца человека, уровнем 
глюкозы в крови, алкоголя или наркотических 
веществ. 

Но и это не все. Исследователи в разных 
странах мира трудятся над созданием такой 
искусственной кожи, которая смогла бы не хуже 
кожи человека «чувствовать» прикосновения, 
влажность, температуру — если однажды ее 
интегрировать с протезами, то люди с ампу-
тированными конечностями вновь вернутся к 
полноценным ощущениям и даже расширят их. 
Уже сейчас немецкие ученые из Института твер-
дого тела и исследований материалов имени 
Лейбница в Дрездене совместно с коллегами из 
Японии тестируют магниточувствительную эла-
стичную пленку, которая — если ее наклеить как 
пластырь — фактически превращает человека 
в ходячий компас, и тогда носитель уж точно не 
заблудится в лесу.

Пару лет назад американские исследова-
тели из университета в Иллинойсе сообщили о 
разработке чернил из специально обработанного 
графена, отличающегося сверхпроводимостью 
и гибкостью. Заправив их в струйный принтер, 
можно запросто печатать сгибаемые микро-
схемы на гибких подложках. 

За короткий срок технология печатной гиб-
кой электроники набрала невиданные обороты. 
В этом году в Сингапуре на конференции, по-
священной инновациям, ученые из Наньянского 
технологического университета рассказали о го-
товности печатать сложные электронные схемы 
хоть на пластиковой пленке, хоть на комнатных 
обоях. В таком случае стены в домах превра-
тятся в компьютеры с микрофонами, выклю-
чателями, различными датчиками, мобильной 
связью, телевидением, и управлять ими можно 
будет с помощью голосовых команд. Прозрачные 
плоские акустические системы на основе геля, 
нанесенные на оконное стекло, смогут лучше 
стеклопакетов подавлять внешние шумы. 

Причем можно печатать очень дешевые 
платы буквально для одноразового использова-
ния — например, сделать «умную маркировку» 
на пакете молока или сосисках, которая сама 
предупредит о заканчивающемся сроке год-
ности продуктов питания. Японцы уже заявили 
о намерении выпускать сенсорную электронную 
пленку в рулонах наподобие пищевой — обернув 
ей любой предмет, вы автоматически превратите 
его в «умный» и сделаете частью «интернета 
вещей».

Инженеры из Гарвардского университета с 
помощью 3D-принтера изготовили прозрачные 
пластиковые кирпичики по типу Lego с микро-
каналами для светодиодов, батарей, жидкостей 
и пр. Из них можно собирать мягких роботов 
различных конструкций. Более того, гибкие и эла-
стичные материалы позволят создавать роботов, 
которые будут менять свои размеры и форму — 
допустим, смогут пролезть через узкое отверстие 
под завалы от землетрясения, а там расшириться 
и начать работу по спасению людей.

Елена ДОБРЮХА.

МАШИНА НА ЧАС,
или Какие подвохи таит в себе «дешевый» 
автомобильный прокат

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АБСОЛЮТНО ВСЕ АВТОМОБИЛИ: 
АВАРИЙНЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ. 

ДОРОГО. ВЫЕЗД, ОЦЕНКА, СНЯТИЕ 
С УЧЕТА, ЭВАКУАЦИЯ БЕСПЛАТНО. 

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», 

«ВАЗ» любой модели, а также у юридических 
лиц. Выезд специалиста до 300 км от 

Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Автомобилей всех марок, в любом 
состоянии (подержанные, аварийные). 

Оформление в течение 20 минут. 
Москва, МО, регионы. 

Выезд, оценка бесплатно. Куплю дорого!

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 641-72-66,
8-926-447-83-33. 
КРУГЛОСУТОЧНО!

autovykup333@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-968-005-00-04, 

Владимир

8-925-147-44-48

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Жить в эпоху революций — великое испытание, даже если это на-
учная революция. Представить, чем могут обернуться через время 

нынешние фундаментальные исследования и разработки, иной раз 
не в состоянии даже именитые футуристы. Но некоторые ноу-хау 

уже сейчас завораживают перспективами. В 1980-е годы прошло-
го века в научной среде заговорили о гибкой электронике. Через 
двадцать лет это понятие просочилось в массы. Правда, многие 

потенциальные потребители по-прежнему не до конца понимают, о 
чем именно идет речь, в лучшем случае воображая сворачиваемый 

в трубочку смартфон. Что же на самом деле готовят нам ученые и 
поспевает ли за мировыми тенденциями Россия, некогда бывшая 

лидером в области электроники?

ПРОГИБ
ПОД ИЗМЕНЧИВЫЙ МИР
Какие перемены 
готовит человечеству 
«пластичная» 
электроника
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Ученые создают 
«умную кожу» для 
чувствительности 
протезов.

Одежда  
с микросхемами — 
уже реальность.

Отправить 
e-mail человек 
сможет легким 
касанием 
руки.

Москвичка Елена Коробова, сделавшая 
из своей квартиры притон для бродячих 
кошек, не избавляется от них, невзирая 
даже на угрозу лишиться родительских 
прав. Органы опеки района Чертаново 
Южное разлучили мать с детьми, поме-
стив их в реабилитационный центр, из-
за того что полчища животных сделали 
квартиру опасной для проживания.

При встрече с журналистами Елена сильно 
нервничает.

— У нас все нормально, мы делаем ремонт, 
— отрывисто отвечает она на любые вопросы. 
Волонтеры-общественники и в самом деле по-
могают ей расчистить квартиру, превращенную в 
бомжатник, но, по словам соседей, все ее обеща-
ния расстаться с кошками, ограничив их число до 
предела, предполагаемого санитарными нормами 
и здравым смыслом, остались на словах. Соседки 
женщины говорят, что на одной из телепередач 
женщину вроде бы уговорили избавиться от жи-
вотных, но после съемок наблюдали скандальную 
сцену у подъезда Коробовой: волонтеров, кото-
рые приехали к ней забрать кошек, она выгнала, 
грозясь вызвать полицию. Первоначальная сим-
патия к женщине со стороны журналистов («ужас, 
отняли детей из-за кошек!») быстро рассеялась, 
сменившись опасением за судьбу двух ее сыновей 
— 6-летнего Славы и 12-летнего Гриши. 

Поначалу говорили, что Елена работа-
ет репетитором, но соседи это категорически 
опровергают:

— Какое репетиторство?! У нее образование 
среднее! — заявила «МК» прогуливавшаяся возле 
злосчастного дома с коляской Светлана, которая 
училась с Коробовой в одном классе. — Когда мы 
с ней ходили в школу, она в 10-м классе на второй 
год осталась, а сейчас говорит, что то репетито-
ром трудится, то библиотекарем… Она рядом с 
домом у метро «Улица Академика Янгеля» в под-
земном переходе торгует сумками, кошельками, 
зонтиками… Лена всегда была странной — мы 
стараемся ее избегать. 

При этом, по словам соседей, дама не курит, 
не выпивает, выходит на улицу всегда прилично 
одетая и ведет себя вполне естественно.

— Вот только на расстоянии пары метров от 

нее стоит невыносимый кошачий запах, — говорит 
соседка Алла с восьмого этажа, живущая двумя 
этажами выше Коробовых. — Я недавно прошла 
мимо их двери, которая была открыта, — чуть не 
задохнулась: вонь ужасная…

Вместе с корреспондентами «МК» к Елене 
пришел в гости и отец одного из ее детей — Влади-
мир. Его привезла с Дальнего Востока для съемок 
передачи о судьбе Елены Коробовой телекомпа-
ния, а после съемок он уже частным порядком, 
без видеокамер, решил посетить бывшую воз-
любленную и выяснить отношения. После дол-
гих уговоров Елена вышла к отцу ребенка — при 

параде, благоухающая духами, но при этом держа 
в руке… газовый баллончик.

— Я сейчас живу в Амурске, — рассказал 
«МК» Владимир. — Елена на телестудии меня как 
увидела — сразу убежала, разговора не получи-
лось. Вот пришел к ней, хочу пообщаться, узнать, 
чем живет… На сына посмотреть. Слава мог бы 
в этом году уже в школу пойти, будь ситуация в 
семье более здоровая…

— Вы были женаты, жили вместе?
— Да нет, познакомились, когда я был 

шофером-дальнобойщиком, были отношения… 
Тогда я в Тольятти жил, а сейчас — на Дальнем 

Востоке, свои дети взрослые уже.
— Сейчас хотите восстановить 

отношения?
— Нет, просто поговорить... Это же ненор-

мально — детей на кошек променять! Нормальный 
человек выкинул бы этих кошек за дверь всех в 
момент — и все, если речь заходит о судьбе де-
тей! Говорили сперва, что она готова штук пять 
оставить, но и пять в городской квартире — это 
неестественно!

— А в то время, когда вы с Еленой были 
вместе, она так же любила кошек?

— Да, тогда у нее их тоже много было… Может, 
не двадцать, но десяток точно с ней жили…

Мы попытались понять: стоит ли лишать 
детей семьи из-за антисанитарии и домашнего 
«кошатника»? 

— Кошка может быть разносчиком заболева-
ний, угрожающих здоровью и жизни человека, — 
комментирует врач-ветеринар Сергей Лебедько. 
— Особенно опасно бешенство, также нередки 
случаи заражения токсоплазмозом. Тут прежде 
всего под угрозой находятся беременные жен-
щины: это опасное паразитарное заболевание 
способно вызвать шизофрению у потомства… 
Да и банальный лишай детям явно не полезен. 
Поэтому необходимо проводить вакцинацию, 
которую явно не делали паре десятков уличных 
животных… 

— Елену Коробову временно ограничили в 
родительских правах, — пояснил Ренат Абдеев, 
советник уполномоченного при президенте по 
правам ребенка. — Если она избавится от жи-
вотных, приведет в порядок квартиру, и органы 
опеки в этом удостоверятся, то детей ей вернут. 
Разлучение с родителями — крайняя мера, и 
используется она весьма редко. Но такое ко-
личество животных в городской квартире — это 
ненормально; наш юрист, когда там был, вы-
сказался так: «Там кошкам-то жить плохо — не 
то что людям!..» 

Кошек пока удалить не получается: Елена 
говорит, что готова их передать в приют, но приюты 
не берут больше одного-двух животных — у во-
лонтеров с этим трудности. Но даже если сейчас 
кошек уберут — потом она может их вернуть...

Евгений БАЛАБАС,
Евгения РУЧКИНА.

КАК 20 КОШЕК ВЫЖИЛИ 
ДВУХ ДЕТЕЙ ИЗ ДОМА

В КОГО ПОЛЕТИТ ТОПОР ПРЕЗИДЕНТА?
«МК» встретился с юными новаторами — 

авторами необычного подарка для главы 
государства
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Женщина сменяла сыновей на животных
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Дети жили среди кошек, 
как Маугли.

Животные спали  
на книжных полках.

Неисправный унитаз 
«смывали» ведром.
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КРОССВОРД

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09
❑ юридические 

консультации. Выгодно
т. 8-495-407-05-28

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33

предлагаю

консультации
✓ Внимание! Объявления, размещенные в 

данной рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных финансовых 
услуг. Вся указанная в объявлениях дея-
тельность носит только информационный, 
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час
т. 8-966-155-48-88

❑ массажисток
т. 8-915-472-26-64

предлагаю
❑ плитка. Сантехника. 

Обои. Москвичи.
т. (499)264-58-68, 
8-903-540-47-68

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у. Выезд
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ обивка мебели

т. 8-909-914-93-13

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ автовыкуп

т. 8(495)664-97-17, 
8(926)708-51-89

❑ автовыкуп дороже всех! 
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

❑ автовыкуп
т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

предлагаю
❑ изготовление книг 

и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ ОТДЫХ

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление

т. 8-985-177-35-33

❑ отдых
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская"
т. 8-903-790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская"
т. 8-903-968-37-38

 отдых! Центр
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

 релакс 
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ ОТДЫХ в салоне 
и на дому
т. 8-967-047-89-99

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых. 
Все районы
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых
м. "Варшавская"
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
м. "Измайловская"
т. 8-963-715-70-22

❑ отдых
м. "Пролетарская"
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых
м. "Савеловская"
т. 8-903-536-46-72

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-963-682-47-63
м. "ВДНХ"

❑ отдых
т. 8-964-775-70-11
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ЛДПР: РОССИИ — 
РУССКИЙ ХЛЕБ!

Но ведь у нас богатейшая земля! Можно 
выращивать все необходимое. Почему же люди 
не идут в сельское хозяйство, почему не стано-
вятся фермерами? Ведь это бы заодно решило 
и проблему безработицы...

Но все знают: жизнь сельхозпроизводителя 
в России — не сахар. И отравляют эту жизнь 
вовсе не погодные условия и не производствен-
ные трудности. Отравляют наши чиновники, от-
равляют монополисты, отравляют и некоторые 
торговые сети, привыкшие брать импорт.

Что касается торговых сетей, то ЛДПР го-
товит законопроект, по которому торговые сети 
обязаны предоставлять необходимое количество 
мест для отечественных товаропроизводите-
лей. Сети, которые нарушают этот закон, будут 
национализированы.

Помимо пристрастия торговых сетей 
к импорту, существует и множество других 
проблем.

Так, мелкие хозяйства зачастую страдают 
от давления со стороны крупных агрохолдингов: 
агрохолдинги менее эффективно используют 
землю, зато успешнее «решают вопросы».

Повсюду фермеров стараются согнать с 
земель, когда завершается срок аренды. Сей-
час добросовестный фермер имеет лишь одно 
преимущество: если на торгах он и его конкурент 
предложат одну и ту же сумму, то земля остается 
за фермером.

ЛДПР внесла законопроект: если земля об-
рабатывалась эффективно, если давала урожай, 
то срок аренды надо продлевать на прежних 
условиях, безо всяких торгов. Чтобы никто не 
мог запросто согнать фермера с земли.

Также фермерам необходимы дешевые 
целевые кредиты. Сейчас кредитование пре-
вращается в пытку. Сельхозпроизводителям 

тяжело справиться со всеми требованиями: 
огромное количество справок, постоянные про-
верки. В таких условиях очень трудно держать 
лавку, поэтому начинающих предпринимателей 
нужно вовсе освободить от любой бюрократии, 
дать торговые места на льготных условиях.

Они встанут на ноги и сами будут заинтере-
сованы в том, чтобы честно платить налоги.

Наконец, серьезнейшая проблема — пере-
купщики. Порой, на одном и том же рынке ку-
пили по дешевке товар у крестьянина и сразу 
продали в 4 раза дороже. Перекупщики — это 
чаще не коренные жители региона, занявшие 
на сельхозрынке ту нишу, которой в принципе 
не должно быть. Это из-за них везти помидоры 
из Китая оказывается дешевле, чем из Ставро-
польского края. Это из-за них мелкие хозяйства 
не в состоянии себя прокормить. 

Обойти перекупщиков могут только крупные 
агрохолдинги... В результате упадок сельского 
хозяйства налицо. Поэтому перекупщиков следу-
ет прижать не менее сурово, чем бюрократиче-
скую волокиту, вороватых чиновников, торговые 
сети, бойкотирующие наши товары. Фермерам 
необходимо дать ряд гарантий: не только пере-
стать сгонять с земель, но и оградить от про-
извола банкиров, перекупщиков, максимально 
освободить от налогового бремени, обеспечить 
дешевыми кредитами.

Можно также ввести ряд дотаций, но не 
обязательно. Фермерам главное, конечно, не до-
тации, а права и гарантии. Это крупные хозяйства 
постоянно выпрашивают деньги у государства. 
Фермерам же просто нужно не мешать работать, 
и они накормят Россию. 

ЛДПР будет добиваться, чтобы русский 
крестьянин, землепашец, фермер наконец-то 
почувствовал себя хозяином на родной земле!

В такой огромной стране, как Россия, должно 
быть свое продовольствие. Это вопрос не толь-
ко экономики, но и безопасности. Странно, что 
мы закупаем продовольствие в странах НАТО. 
Сегодня это не только странно, но и недопусти-
мо! Пора вспомнить такое словосочетание, как 
«продовольственная безопасность страны».

Фермерам нужно не мешать работать, и они накормят Россию

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. «Счастье», прибитое над дверью. 4. Само-

движущийся и самоуправляемый подводный сна-
ряд сигарообразной формы. 10. Производствен-
ное поручение. 11. Контора, скупающая золото 
по цене лома. 13. Дорожная рытвина. 14. Перец, 
плавающий в томате. 15. Разбитый мотоцикл, 
дышащий на ладан. 16. Покупка земли сроком 
на десять лет. 18. Учебное пособие, которое папа 
Карло купил для Буратино. 20. Соус для заправки 
салата оливье и селедки под шубой. 22. Молния, 
но не телеграмма, липучка, но не ловушка для 
мух. 23. Неразбериха в комнате, где черт ногу 
сломит. 24. Подружка, у которой деньги долго не 
задерживаются. 27. Дорожная крытая повозка на 
длинных дрогах. 30. Женщина, играющая даже 
за кулисами. 32. Боевая раскраска модницы. 
34. Ягода, которую любят и люди, и медведи. 
35. «Эпидуралка» при кесаревом сечении. 36. 
«Жираф» на стройке. 38. «Глушитель» во рту за-
ложника. 39. Желанный ребенок для мамы, у 
которой растут трое богатырей. 40. Горная «нора» 
для поездов. 41. Миллион долларов, что получил 
актер за сыгранную роль. 42. Букет, говорящий 
за скромного японца.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Пернатый приятель боцмана Ромы в муль-

тфильме. 2. Морской обитатель на упаковке с 
чипсами. 3. Распря между кланами Монтекки 
и Капулетти. 5. Путь движения небесного тела. 
6. Оговорка политика в коллекции сатирика. 
7. Повышенный спрос на товары, вызванный 
резким повышением курса доллара. 8. Коротыш-
ка, который совершил путешествие на Луну. 9. 
Сочинитель мелочных доносов. 10. Статья про 
мальчика, которую принес почтальон Печкин. 12. 
Особа с веслом в советском парке. 17. Коронная 
стометровка Усэйна Болта. 19. Страны, откуда 
поступают импортные товары. 20. Украшенный 
шрамами человек, который чуть посимпатичнее 
обезьяны. 21. Чай повышенной концентрации. 
25. Карточная «экспозиция» при гадании. 26. Ди-
плом выпускника школы. 27. Десять-двенадцать 
недель учебного года. 28. Определенный the в 
английском языке. 29. Прокуренный пиджак. 31. 
Небольшой сосуд, зажигаемый перед иконой. 33. 
«Донос» пациента на боль в горле. 34. Человек, 
торгующий свининой и говядиной. 37. «Адрес» 
канцелярии, отвечающей за погоду. 38. Дом 
культуры в деревне.

В Калининграде завершился 
III Российский кинофестиваль 
короткометражного кино 
«Короче». В состав его жюри 
входил актер Евгений Цыганов. 
К нему было приковано 
всеобщее внимание. Не столько 
потому, что он хороший актер, 
сколько из праздного интереса. 
В последнее время только и 
разговоров о том, ушел ли он 
от красавицы жены — актрисы 
Ирины Леоновой и своих 
шестерых детей или нет. Но это 
— расплата за популярность. 
В конкурсе «Короче» участвовали самые 

разные люди: совсем молодые и неопытные, 
а также маститые, как Иван Максимов — мэтр 
анимационного кино. На мэтра он, конечно, не 
тянет — катается на самокате, ходит босиком 
в общественных местах, и борода у него синяя. 
Он смелый человек, не боится конкуренции со 
своими учениками, которые ему подражают и об-
ходят его на фестивалях. Жюри под руководством 
продюсера Игоря Толстунова элегантно вывело 
Ивана за черту конкурса с формулировкой «Вне 
конкуренции», выдав диплом за комедию абсурда 
«Скамейки №0458». Другой конкурсант Иван Ям-
щиков — математик. Этой наукой и зарабатывает 
на жизнь. «Убить таракана», как сказано в титрах, 
«русскую пародию Кафки», он снял из любви к 
искусству. «Быть молодым человеком — дело 
непростое и неприятное. И уж тем более трудно 
режиссеру как представителю амбициозной про-
фессии», — верно заметил президент «Короче» 

Сергей Сельянов. Более всех был обласкан как 
раз очень молодой режиссер Никита Тамаров и 
его первая картина «Portfolio». Он получил главный 
приз фестиваля с денежным подкреплением, 
от спонсоров — поездку в Голливуд и скидки на 
кинооборудование от молодежной секции Союза 
кинематографистов. И это был большой аванс, 
потому что картина хоть и лихая, но с профес-
сиональными проблемами. По второму заходу 
смотреть ее трудно. Она о молодом сотруднике 
по оказанию ритуальных услуг. Все его достиже-
ния, словно в копилку, идут в портфолио, даже 
воскрешение из мертвых в домашних условиях. 
Заканчивается фильм титрами, где на экране 
мобильного телефона появляются знаменитые 
усопшие — от Ленина до Гагарина и Раневской, 
кандидаты на воскрешение из небытия.   

Евгений Цыганов вручал диплом за 
анимационно-игровой фильм «На пороге Ильич». 
Его режиссер Михаил Солошенко сам же и сыграл 
товарища Ленина, появляющегося на пороге 
чужой квартиры со словами: «Меня надо срочно 
накормить и согреть». Как верно заметил Евгений, 
роль Ленина не самая простая, раньше за нее 
давали Госпремию. 

Сам Евгений недавно тоже сыграл знаковую 
роль Зилова в картине «Райские кущи» Александра 
Прошкина по пьесе «Утиная охота» Александра 
Вампилова. Правда, родственники драматурга за-
прещают упоминания его имени в титрах фильма. 
Зилов Циганова — совсем не тот человек, каким 
его увидел Вампилов. Теперь другие времена: все 
в нежных отношениях, делают вид, что все хорошо, 
но способность предать никуда не девалась. Для 
Евгения Цыганова это личная история. Он этого 
не скрывает: «Фильм не столько про любовь, 
сколько про распад. В человеке живет инстинкт 

самосохранения и саморазрушения. Разобраться 
в природе этого было интересно». 

Нам удалось поговорить буквально на 
ходу перед церемонией закрытия фестиваля. 
И жюри было некогда, и сам Евгений избегал 
журналистов.

— Это для вас первый опыт работы в 
жюри?

— Второй. Я работал в жюри премии опера-
торов «Белый квадрат». Мне журить не нравится. 
Мне нравится смотреть. И фестиваль такую воз-
можность предоставляет. Для меня это празд-
ник кино. И фильмы посмотрел, и с коллегами 
пообщался.  

— Вы великолепно сыграли небольшую 
роль в одной из новелл фильма «Страна Оз» 
Василия Сигарева. А есть у вас опыт работы 
в короткометражном кино?

— Я снимался в короткометражных картинах 
и сам снимал короткометражку. Очень уважаю 
этот жанр. Есть поэмы, стихи и романы, а есть 
рассказы. Короткий метр не обидное понятие, 
если он талантливо сделан. 

— Почему согласились работать в жюри? 
Интересно?

— Мне интересен сам формат. Хочется, чтобы 
этот фестиваль развивался, потому что из таких 
проб может что-то вырасти. Сейчас, если честно, 
мало хорошего кино. Его практически нет. И на 
фестивале в коротком метре мало было игрового 
кино, более или менее грамотного, с хорошими 
актерскими и операторскими работами. Если 
фестиваль «Короче» будет развиваться, то, воз-
можно, это как-то воодушевит людей, и они пой-
мут, что кому-то все то, что они делают, нужно. По 
большому счету, у нас сейчас эпоха продюсер-
ского кино, а это значит, что люди думают о том, 

как бы сделать продукт и его продать. А короткий 
метр — непродаваемая вещь. Это в большей 
степени чистое творчество либо портфолио. Я 
всегда хожу в Москве на фестиваль Future Shorts, 
где собирают короткометражки со всего мира. 
Это всегда очень интересно. 

— В театре вы попробовали силы в режис-
суре, поставив в «Мастерской Петра Фомен-
ко» «Олимпию» по пьесе Ольги Мухиной. Есть 
ли у вас режиссерские амбиции в кино?

— У меня есть. Была даже затея снимать одну 
историю здесь, в Калининграде. Не полный метр. 
Но есть идеи и полного метра. Работаем, обща-
емся. Я приехал на фестиваль «Короче», в том 
числе и потому, что мне было интересно изучить 
то, что называется локейшн. Хотелось поездить по 
городу, посмотреть, как тут все устроено. 

— Вы сыграли в картине «Ветка сирени» 
Павла Лунгина Сергея Рахманинова. Наверня-
ка сроднились со своим героем. Что думаете 
об идее нашего министра культуры о переза-
хоронении праха Рахманинова на родине?

— Не знаю всех подробностей, но это какая-
то громкая чушь. Мне кажется, что сейчас очень 
много таких вещей, которые запускаются и всеми 
обсуждаются. Надо еще такое выдумать! Видимо, 
у людей есть потребность в том, чтобы им дава-
ли повод для таких дискуссий. Но мне это даже 
неинтересно. Можно обсуждать часами, рвать 
глотку по тому или другому поводу. Но мне даже 
сама тема неинтересна. Пора уже оставить прах 
Рахманинова в покое. Выплюнула наша страна 
этого художника в свое время, и не его одного. 
После этого еще продолжать над ним издеваться 
как-то странно.   

Светлана ХОХРЯКОВА.

Четвертым по счету в Москве 
свой сезон открывает театр 
«У Никитских ворот» — 33-
й, между прочим — возраст 
Христа. По этому поводу 
Марк Розовский вышел на 
сцену нового здания (открыли 
в прошлом году) в шляпе и с 
огромным фужером.

— Шляпу я купил в Барселоне. Хороша? — 
спрашивает Марк Григорьевич у артистов, те 
уже заполнили зал. Розовский вызывает артиста 
Андрея Молоткова, и тот ловким движением 
руки открывает шампанское так, что пробка 
не бьет в потолок, а шипучая пена не льется на 
пол, и заполняет фужер. Правда, одной бутылки 
хватает лишь на четверть.

— А надо бы три, — говорит мне композитор 
Журбин, который сидит рядом.

Фужер пускают по рядам для пригубли-
вания, а худрук в пижонской шляпе озвучивает 
планы: как всегда, много названий для двух сцен, 
классических, но с неординарным подходом. 
Вот, например, роман Толстого «Анна Каренина»: 
Розовский не может просто так исследовать 
сложную судьбу женщины из высшего общества, 
плохо закончившей жизнь на рельсах. На этот раз 
он призвал в соавторы не кого-нибудь, а самого 
Владимира Набокова с его знаменитой лекцией 
на тему толстовского романа, и намерен полеми-
зировать с ним на сцене. Диалог зрители увидят 
уже в начале октября. Практически все лето шли 
репетиции, и, судя по одним только декорациям 

художника Александра Лисянского (плоские 
женские силуэты под потолок), «Каренина» 
должна быть интересной.

— По этому спектаклю еще возникнут 
дискуссии, споры, но я уверен, что он станет 
событием, — говорит Розовский. — Я рад, 
что труппа осилила такой сложный мате-
риал и показала класс мастерства.

Еще будет «Милый друг» — мюзикл. 
Розовский замахнется на оперу. При-

сутствие на сборе композитора Алек-
сандра Журбина (в этом году юби-

лей и трехмесячный фестиваль в 
честь композитора) совсем не 
случайно. Дело в том, что сорок 
лет назад он вместе с Розовским 

выпустил первую рок-оперу в 
СССР — «Орфей и Эвридика». Роль 

Орфея исполнял Альберт Асадул-
лин. Успех был феноменальный: 
«Орфей» выдержал две тысячи 
представлений, работали даже 
на десятитысячные залы. Похо-
же, авторы намерены повторить 
успех в XXI веке, совсем в другой 
стране, где рок-оперы и особенно 
мюзиклы теснятся как сельди в 

бочке.
До Нового года Розовский грозится 

выпустить «Ревизора» по Гоголю, который 

будет называться «Новый ревизор». Почему, 
спрашиваю. Отвечает: «Потому что это будут 
лучшие страницы из «Ревизора», а также лучшие 
сцены из «Шинели», там будет капитан Копей-
кин из «Мертвых душ», «Театральный разъезд» 
фрагментами. Такая гоголиана».

А вот роль Хлестакова… Ее одновременно 
будут играть семь артистов. Эта информация 
вызывает гул в зале, который Розовский коммен-
тирует так: «Всё согласно замечаниям Николая 
Васильевича Гоголя, вот он пишет, читаю: «Хле-
стаков — есть лицо фан-тас-ма-го-ри-чес-кое!» 
Так что я иду строго по авторскому указанию. 
Мейерхольд в свое время вплотную подошел 
к тому, чтобы доказать: Хлестаков — это некий 
черт. У нас это основополагающая концепция, 
выраженная в свое время в статье Мережков-
ского «Гоголь и черт». Это новая интерпретация 
классика, но которая не будет ломать его через 
колено, а, наоборот, выражать новыми самыми 
современными средствами».

Еще Марка Розовского интересует Зиг-
мунд Фрейд, и он по его работам написал пьесу 
«Человек-волк», которую намерен поставить в 
этом сезоне. На афише театра появятся такие на-
звания, как «Ромео и Джульетта», «Земляничная 

поляна» (сценарий Ингмара Бергмана, ставит 
Аркадий Кац). Комедия положений «Братишки» 
отца и сына Куни. 

Шампанским начали — юмором закончили: 
Лион Измайлов, чья пьеса идет «У Никитских во-
рот», прочел несколько лаконичных фраз: 

«Страна — это когда не мы, а когда нас»;
«Интересно, что россияне курят сигаре-

ты «Парламент», но в парламент не попадают. 
Едят масло «Президент», но президентами не 
становятся. И только пиво «Козел» реально 
действует»; 

«Вчера на юмориста «Камеди Клаб» Гарика 
Харламова по кличке Бульдог напал бульдог 
по кличке Гарик и укусил за основную тему его 
творчества»;

«Скоро американка Джейн Псаки догово-
рится до того, что президента Джона Кенне-
ди в 1963 году убил из рогатки 11-летний Вова 
Путин»; 

«Хитрый ты, Иванушка: как целоваться — ты 
царевич, а как жениться — ты дурачок»; 

«Записка от жены: ушла, куда ты меня по-
слал, делаю, что ты велел. И чё я раньше тебя 
не слушала?». 

Марина РАЙКИНА.

« КОРОЧЕ» 
НАГРАДИЛИ 
ЛЕНИНА
Евгений ЦЫГАНОВ: 
«За такие роли раньше 
выдавали Госпремию»

У театра Марка Розовского — возраст Христа
СЕМЬ ХЛЕСТАКОВЫХ ПОЯВЯТСЯ «У НИКИТСКИХ ВОРОТ»
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Кадр из фильма «На пороге Ильич».

Евгений 
Цыганов.

Выход Марка Розовского. 

Традиционный сбор. 
Соскучились! 



— Мама, у нас в садике есть девоч-
ка, она мне нравится. Когда был 
тихий час, я хотел ее поцеловать, 
но она лежала далеко, поэтому я в 
нее плюнул.

Сегодня утром, после слов жены 
«я быстренько, сейчас спущусь», 
сидел в машине, ждал, когда 
она оденется, чтобы поехать по 
магазинам.
Так вот: диаметр руля моей ма-
шины — 32 см! Светофор мигает 

4 раза, перед тем как переключить 
цвет! Я могу не дышать 52 секунды!

Учеными обнаружен мальчик, воспи-
танный майонезом. Он жирный, но 
нежный.

— Девушка, а какой номер вашего 
мобильного?
— У меня украли мобильный.
— Да это я знаю…

Сегодня ночью ко мне в дом залез 
вор… Искал деньги… 
Я встал и искал с ним… 
Договорились: 
найдем — поделимся.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 27.08.2015):
1 USD — 69,3142; 1 EURO — 79,7252.
По курсу ММВБ (на 26.08.2015):
1 USD: спрос — 68,76; предложение — 70,01.
1 EURO: спрос — 78,72; предложение — 80,37.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Андреев Владимир (1930), актер («Ночной 
патруль», «Жестокость», «Сволочи»), театральный 
режиссер, экс-худрук Театра им. Ермоловой, экс-
главный режиссер Малого театра

Гегель Георг Вильгельм Фридрих (1770–1831), 
философ

Дауэс Чарлз Гейтс (1865–1951), банкир, вице-
президент США, автор плана репарационной помощи 
Германии, лауреат Нобелевской премии мира

Кэнел Тони (1970), рок-музыкант, басист No 
Doubt

Мартенс Федор (1845–1909), юрист, дипло-
мат, издал «Собрание трактатов и конвенций, за-
ключенных Россиею с иностранными державами» 
в 15 томах

Огнивцев Александр (1920–1981), оперный 
певец

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве и Подмосковье облачно с прояснения-
ми. Ночью местами небольшой кратковременный 
дождь, температура в Москве 13...15°, по области 
10...15°, днем местами кратковременный дождь, 
гроза, температура в Москве 21...23°, по области 
20...25°. Ветер юго-западный, западный, 5–10 м/с.

Восход Солнца — 5.24, заход Солнца — 19.38, 
долгота дня — 14.14.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, ожидается слабовозмущенная гео-
магнитная обстановка.

ДАТСКИй УГОЛОК

День кино России.
1955 г. — вышло первое издание Книги рекор-

дов Гиннесса.
1965 г. — скончался знаменитый архитектор 

Шарль Ле Корбюзье.
1975 г. — задушен и утоплен в туалете бывший 

эфиопский император Хайле Селассие I, объект 
культа растаманов.

2000 г. — начался пожар на Останкинской теле-
башне (по 28 августа).
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СПОРТПОДПИСКА СОБЫТИЕ  
НЕДЕЛИ

ПАМЯТЬ

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел. 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
27 августа с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 15.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16 «А»,  
у к/т «Энтузиаст»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403 «А»
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Планерная», южный выход
28 августа с 8.00 до 16.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт» 
м. «Проспект Вернадскго», д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Щелковская», Московский автовокзал
30 августа с 10.00 до 16.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9 
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт» 
м. «Проспект Вернадского», д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Щелковская», Московский автовокзал
31 августа и 1 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Речной вокзал», ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»

м. «Новогиреево», Зеленый проспект, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
27-30 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39.  
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по террито-
рии музея-заповедника до ярмарочной площа-
ди (от к/т «Орбита ходит бесплатный автобус), 
палатка «МК» Г-6.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
29 августа с 9.00 до 15.00 
НОГИНСК, ул. Соборная, д. 65,  
у редакции газеты «Волхонка»
РУЗА, ул. Солнцева, д. 11, у администрации
СТУПИНО, на Центральной площади, в «Городке СМИ»
СОЛНЕЧНОГОРСК, Советская пл., у Сбербанка
ПУШКИНО, Центральный парк культуры
ЩЁЛКОВО, городской парк культуры и отдыха
29 августа с 11.00 до 16.00
КЛИН, ул. Мира, д. 32,  
центральный вход в парк «Сестрорецкий»
29 августа с 14.00 до 18.00
ШАТУРА, сквер «Олимпийский»

ДО ОКОНЧАНИЯ ДОСРОЧНОй ПОДПИСКИ НА «МК» ОСТАЛОСЬ 5 ДНЕй
МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ
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ПОДПИСКА

2016 В августе этого года в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья,  
а также в редакционных пунктах подписки можно досрочно подписаться на издания «МК»  

на 1-е полугодие 2016 года по специальным ценам.
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Страшное началось со мной около года 
назад. Сначала это принимали за обычную 
рассеянность. Зайду на кухню и не помню, что 
хотела сделать. Собираюсь позвонить подруге 
и забываю телефон, который знала наизусть 
уже двадцать лет. С трудом вспоминаю, какое 
сегодня число.

Потом — еще хуже. Собрались семьей в день 
рождения мужа. А я смотрю на невестку (сын женат 
уже 6 лет) и понимаю, что не помню ее имени! Через 
несколько дней пошла куда-то по делам, иду по 
улице и не узнаю мест. Перепугалась, останови-
лась и не помню, куда шла, зачем, а главное, как 
вернуться. Я заплакала. Прямо посреди улицы. 
Мимо соседка проходила, она меня домой и от-
вела. Тут уж муж переполошился, консультации, 
обследования, и вердикт — частичная потеря 
памяти . 

Теперь я почти не выхожу из дома, боюсь 

потеряться, внука больше на меня не оставля-
ют, к утюгу или плите муж не подпускает. С каж-
дым днем память все больше изменяет мне, 
чувствую, что теряю саму себя! Та соседка, ко-
торая мне помогла, рассказала про программу
«Вспомнить все», которая  может помочь при моих 
проблемах.  Мне она необходима, но не знаю, где 
искать информацию. Помогите найти  эту про-
грамму, помогите вспомнить все!

С надеждой, Елена Рудина.

БОЮСЬ ЗАБЫТЬ СВОЕ ИМЯ!

Полную информацию о программе «ВСПОМНИТЬ ВСЕ»
вы можете получить по телефону г. Москвы 8-495-500-03-36,

ежедневно с 9.00 до 20.00
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ЧТО ДУМАЮТ ЭКСПЕРТЫ 
«МК» О НАЗНАЧЕНИИ 
ЗНАМЕНИТОГО  
АК-47 РУКОВОДИТЕЛЕМ 
РОССИйСКОГО 
БАСКЕТБОЛА 

Мы поинтересовались у 
наших экспертов: что избрание 
Андрея Кириленко означает для 
российского баскета и справится 
ли молодой руководитель с долж-
ностью, которую он сам охаракте-
ризовал как расстрельную? 

Евгений 
ГОМЕЛЬ-
СКИЙ, 
много-
летний 
руково-
дитель 
тренер-
ского со-
вета РФБ, 

легендарный баскетбольный 
тренер, олимпийский чемпион 
1992 года: 

— Андрей Кириленко за спор-
тивную жизнь зарекомендовал себя 
как порядочный и приличный чело-
век. Шлейфа промашек и ошибок 
за ним никакого не тянется. Кроме 
того, он человек неглупый и лишен 
даже намеков на звездную болезнь. 
А ведь он игрок величайшего клас-
са. Думаю, именно все эти качества 
и подкупили многих. В то же время 
другой кандидатуры на выборах не 
было. И из всех знаний об Андрее, 
что доходили до людей, не было 
никакого негативного момента. Дай 
бог, чтобы и на новой работе он себя 
так же проявил. Ведь чиновничья 
служба и жизнь на площадке — это 
абсолютно разные вещи…

Илона 
КОРСТИН, 
член ис-
полкома 
Россий-
ской фе-
дерации 
баскет-
бола, 
призер 

Олимпийских игр, чемпионатов 
мира и многократная чемпион-
ка Европы:

— Я рада, что меня выбрали 
в состав нового исполкома. В нем 
я буду представлять Единую лигу 
ВТБ. Каждый будет отвечать за 
свое направление — считаю, что 
это правильное решение. Мы все 
вместе будем работать на благо 
нашего российского баскетбола 
и выведем его из застоя. Андрей 
Кириленко на конференции был 
единственным кандидатом, и это 
отражает действительность проис-
ходящего. Никто больше не заявил-
ся: ситуация очень сложная. В по-
следнее время был период войн и 
судов, и это не шло на благо игре. 
Теперь наступило время наши по-
зиции отыграть. Но Андрей спосо-
бен консолидировать всех вокруг 
себя. Вокруг него соберутся все, не 
сомневаюсь. У него большой опыт 
как у баскетболиста НБА, чемпио-
натов России, Евролиги и сборной 
России. У него есть действующие 
проекты, которые работают. Это 
говорит о том, что у него есть опыт 
спортивного менеджмента. 

Я знаю, что у него болело 
сердце за баскетбол, — у меня 
было такое же состояние. Это не-
нормально. Докатились до того, что 
нас дисквалифицировали! Поэтому 
надо было как можно скорее прове-
сти конференцию без нарушений, 
выбрать в присутствии представи-
телей ФИБА легитимного прези-
дента и исполком. Запреты должны 
быть сняты полностью. Тогда у нас 
появятся хорошие позиции и не-
обходимое время. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Топ-16 самых молодых 
руководителей 

федераций по видам 
спорта, входящим  

в олимпийскую 
программу

1.  Наталия Гарт (Федерация 
санного спорта России) — 
32 года

2.  Андрей Кириленко (Рос-
сийская федерация ба-
скетбола) — 34 года

3.  Николай Александров (Феде-
рация хоккея на траве Рос-
сии) — 35 лет

4.  С т а н и с л а в  Ш е в ч е н к о 

(Всероссийская федерация 
волейбола) — 44 года

5.  Дмитрий Свищёв (Федерация 
кёрлинга России) — 46 лет

6.  Сергей Шишкарёв (Федера-
ция гандбола России) — 47 
лет

7.  Елена Вяльбе (Федерация 
лыжных гонок России) — 47 
лет

8.  Андрей Бокарев (Федера-
ция фристайла России) — 48 
лет

9.  Сергей Сырцов (Федерация 
тяжелой атлетики России) — 
48 лет

10.  Борис Иванюженков (Феде-
рация бокса России) — 49 
лет

11.  Леонид Мельников (Федера-
ция горнолыжного спорта и 
сноуборда России) — 49 лет

12.  Евгений Архипов (Всерос-
сийская федерация гребли 
на байдарках и каноэ) — 50 
лет

13.  Алексей Власенко (Россий-
ская федерация прыжков в 
воду) — 50 лет

14.  Михаил Мамиашвили (Фе-
дерация спортивной борьбы 
России) — 51 год

15.  Александр Бабаков (Феде-
рация настольного тенниса 
России) — 52 года

16.  Георгий Беджамов (Феде-
рация бобслея и скелетона 
России) — 52 года

С утра стало известно, что Юлия Аникеева подала 
в отставку со своего поста. А потом выяснилось, что 
у Андрея Кириленко вовсе не будет соперников. Ис-
полнительный директор РФБ и генеральный менеджер 
национальной сборной Дмитрий Домани решил даже 
не регистрироваться в качестве кандидата. И на 10.30 
утра вторника по документам был только один зареги-
стрированный — Андрей Кириленко, который по итогам 
тайного голосования набрал 215 голосов из 215 дей-
ствительных бюллетеней. То есть единогласно.

Что принесет российскому баскетболу победа 
Кириленко на выборах? На этот вопрос мы попросили 
ответить президента ПБК ЦСКА Андрея Ватутина. 
Именно в ЦСКА Кириленко завершил карьеру игрока, 
именно из стана красно-синих уезжал в НБА и не один 
раз потом в клуб возвращался.

— Из 216 бюллетеней, причем один кто-то забрал 
на память, за Андрея было подано 215 голосов. У него 
стопроцентный кредит доверия. Не хочу сейчас гово-
рить о состоянии баскетбольного хозяйства, которое 
досталось в наследство Андрею, но тем не менее это 
отличная площадка, чтобы строить работу по-новому. 
Я знаю, что у него масса идей, масса энергии. Мы не-
однократно в последнее время обсуждали, что можно 
сделать, чтобы вытащить российский баскетбол из 
того неприглядного состояния, в котором он оказался. 
И я вижу, что Андрей буквально горит возможностью 
сделать что-то хорошее, что-то свое. И не случайно 
самое часто употребляемое слово, звучавшее се-
годня на конференции и бывшее лейтмотивом его 
программы, — это слово «консолидация». Сегодня 
баскетбольная Россия полностью консолидировалась 
ради Андрея Кириленко. Думаю, никому в ближайшее 
время не удастся повторить результат этих выборов, 
эту стопроцентную поддержку.

— Андрей Владимирович, но ведь выборы 
были безальтернативными...

— В некотором смысле жаль, что так случилось. 
Выглядело бы лучше, если был бы еще один кандидат. 
Но сама фигура Кириленко сейчас настолько сильна, 
что никто не мог ему противостоять. Главное, чтобы 
сейчас Андрей правильно распорядился этой мощной 
поддержкой.

— Кириленко — человек новой формации, который 
долгое время «варился» в лучшей лиге мира и видел, 
как там работают. И потом это та фигура, под которую 

в баскетбол пойдут спонсоры. Это плюсы, которые на 
поверхности. Какие есть еще?

— Спонсоры сами по себе не придут. Их надо 
привлекать. Но заслуженная годами в качестве игрока 
репутация Андрея будет работать на него. Он в состоя-
нии открыть двери в любой кабинет, у него огромные 
связи не только в России, но и в Америке. У него есть 
все данные, чтобы состояться не только как российский 
баскетбольный чиновник, но и выйти на междуна-
родный уровень. Но это я совсем уж вперед забегаю. 
Еще один главный плюс: Андрей — на сто процентов 
баскетбольный человек. Очень важно, чтобы на посту 
президента был человек из баскетбола. Не случайно 
первыми словами Кириленко на конференции были: 
«Я очень люблю баскетбол». Вот этой любви к баскетбо-
лу нам всем в последние два года очень недоставало. 
Ради этой любви можно своротить горы.

— И все-таки у Андрея нет управленческого 
опыта. Это не минус?

— Минус можно найти во всем. Конечно, менед-
жерского опыта на таком высоком уровне у Андрея 
нет. Но, еще будучи игроком, он вел не один благотво-
рительный проект, а это хорошая школа. Кроме того, 
ему было очень мало лет, когда он уехал в НБА, тоже 
не имея никакого опыта игры на таком уровне, но при 
этом состоялся там как игрок. Сейчас его бросили в 
эту чиновничью воду, но он обязательно выплывет. Ко-
нечно, административного опыта ему будет не хватать. 
Но в том составе исполкома, который он предложил и 
за который проголосовали на конференции, хорошее 
сочетание молодости и опыта, знания и амбиций.

— Вам не жалко, что такой игрок ушел из 
ЦСКА?

— Я видел, насколько тяжело ему было уже играть 
на высоком уровне. Он приезжал раньше всех на тре-
нировку или игру и готовил свое тело к нагрузкам. 
После каждой тренировки или матча уезжал позже 
всех, отправляясь на дополнительные процедуры 
или массаж. Ресурсы человеческого организма не-
бесконечны. Может быть, ментально Андрей мог бы 
играть еще много-много лет, но физически ему было 
тяжело. Я думаю, он принял правильное решение. 
Разумеется, такого игрока, как Кириленко, будет не 
хватать. Но жалеть уже не о чем. Придут честолюби-
вые дублеры…

Ульяна УРБАН.

Помимо возможности насладиться 
этим полезным изделием вы сможете 
ДОСРОЧНО подписаться на газету «Мо-
сковский комсомолец». Каждый подписав-
шийся в этот день гарантированно получит 
сувенир на память от «МК». Стоимость на 
1-е полугодие 2016 года: 5 дней в неделю 
(понедельник—пятница) составит 500 ру-
блей, а 6 дней в неделю — 600 рублей. Если 
вы хотите подписаться сразу на весь год, 
то цена будет: 5 дней в неделю — 1100 ру-
блей, 6 дней — 1200 рублей.

Мы будем ждать вас с 27 по 30 августа с 10.00 до 
16.00 на территории парка. Ст.м. «Коломенская», 
проспект Андропова, д. 39. Вход через 1-й или 2-й 
КПП, далее по территории музея-заповедника до 
Ярмарочной площади (от к/т «Орбита» ходит бес-
платный автобус), палатка «МК» Г-6.
О том, какие бывают сорта меда и чем они 
полезны, нам поведал президент Межрегио-
нального союза пчеловодов, один из орга-
низаторов и координаторов ярмарки меда — 
Александр Кукс.
— Мед по своей сути природный продукт, полез-
ный, если выращен в экологически чистой среде. 
Наши предки предпочитали мед сахару, который 
получен путем химических процессов. Наш орга-
низм до сих пор не перестроился для употребления 
и должного усвоения сахара, а мед усваивается 
организмом практически мгновенно. Человеку 
достаточно есть по одной ложке утром, в обед и 
вечером, отдельно от других продуктов. 
Есть множество видов меда.
Гречишный мед богат железом, помогает работе 
кроветворных органов, излечивает заболевания 
крови, низкий гемоглобин, полезен после опе-
раций, при болезнях ЖКТ. Высокое качество и 
широкий лечебный спектр при невысокой цене 
делают этот мед незаменимым. 
Донниковый и пустырниковый мед снимает голов-
ную боль, лечит бессонницу, излечивает сердечно-
сосудистые и нервные заболевания. 
Наиболее употребляемый мед — липовый. Он 
помогает при простуде, болезнях верхних дыха-
тельных путей и кишечника.
Весьма полезен мед с прополисом. Прополис 
создается из эфирных смол, собранных со стволов 
деревьев, почек и листьев. Сильнейший антисеп-
тик и природный антибиотик. Его используют при 
язвенных заболеваниях, ангинах, отитах, стомати-
тах — любых инфекционных болезнях! Прополис 
находится в меде в виде вытяжки — их смешивают 
и продают в готовом виде.
Некоторые жалуются на аллергию на мед. Рекомен-
дую аллергикам нежный и диетический акациевый 
мед, его можно давать маленьким детям.
Мед из подсолнечника выводит из организма 
холестерин. Любой мед восстанавливает обмен 
веществ.

ЛЮБИШЬ МЕД, 
ПРИХОДИ  
В КОЛОМЕНСКОЕ!
В Москве  
до 18 октября проходит 
самый «сладкий» 
праздник этого лета — 
Всероссийская ярмарка 
меда в Коломенском

«МК» БЕЗ ГРАНИЦ
29 августа, суббота
Успейте подписаться на газету «Москов-

ский комсомолец» по суперльготной цене, ведь 
до окончания досрочной подписки осталось 
всего 5 дней! И получите подарок!

В Щелкове подписной пункт «МК» будет ра-
ботать в городском парке культуры и отдыха с 
9.00 до 15.00. С главной сцены в День города 
горожан поздравит ALEXANDER PROJECT.

В Клину оформить подписку можно будет 
на ул. Мира, д. 32, центральный вход в парк 
«Сестрорецкий», с 11.00 до 16.00. Со сцены 
прозвучат песни Ильи ГУРОВА и Виктории 
ЛАНЕВСКОЙ.

В Шатуре подписаться на нашу газету можно 
будет у сквера «Олимпийский» с 14.00 до 18.00. 
Для жителей Шатуры «МК» также подготовил 
подарок — выступление народного артиста 
России Владимира МИХАЙЛОВА.

Также подписные мероприятия пройдут с 
9.00 до 15.00 в подмосковных городах: Ногинск 
(ул. Соборная, д. 65, у редакции газеты «Волхонка»), 
Руза (ул. Солнцева, д. 11, на площади у админи-
страции), Ступино (на Центральной площади, в 
«Городке СМИ»), Солнечногорск (Советская пл., у 
Сбербанка), Пушкино (Центральный парк культуры, 
рядом со сценой).

215:0 в пользу 
Кириленко

Андрей ВАТУТИН: «Баскетбольная Россия полностью 
консолидировалась ради Андрея»

КУРЬЕЗ 
НЕДЕЛИ

Во вторник, 
25 августа, на 
внеочередной 
конференции 

РФБ был избран 
новый президент 
организации. Им 

стал прославленный 
российский 

баскетболист Андрей 
Кириленко. Впрочем, 

других вариантов и не 
было.

Решение о том, 
что выборная 
конференция 

РФБ должна быть 
проведена в течение 
60 дней, принял суд 
18 июня этого года. 

Иск о том, чтобы 
признать выборы 
2013 года, в ходе 

которых главой 
РФБ была выбрана 

Юлия Аникеева, 
недействительными, 

подала Федерация 
баскетбола Пермского 

края, одержавшая в 
итоге победу. И новые 

выборы прошли 
25 августа.

На чемпионате мира по легкой 
атлетике в Пекине польский метатель 

молота Павел Файдек, завоевавший 
золотую медаль, чуть не остался 

без награды. Нет, на допинге его не 
поймали. Пока. Он просто слишком 

бурно отметил свою победу.
Конечно, он не единственный 

спортсмен, к чьей медали чуть не 
приделали ноги.

После успешного выступления обладатель 
золотой медали чемпионата мира по легкой 
атлетике Павел Файдек решил это дело отпразд-
новать. И, по словам журналистов, польский 
спортсмен делал это довольно бурно. А потом 
отправился в отель на такси…

Проснувшись утром, Павел первым делом 
бросился полюбоваться на свою золотую ме-
даль — которой, увы, не оказалось. Поставив 
на уши чуть ли не всю полицию Пекина, Файдек 
докопался до правды. Медаль нашли у такси-
ста, который утверждал, что пьяный чемпион 
именно ею расплатился за поездку. При этом 
извозчик не возражал и легко вернул награду 
владельцу. Расплатился ли спортсмен после 
этого — осталось невыясненным.

Впрочем, польская Федерация легкой ат-
летики вступилась за честь своего чемпиона, 
опубликовав на официальном сайте опровер-
жение. Мол, пьяным Файдек не был, во-первых. 
А во-вторых, медалью он не расплачивался — 
она просто выпала.

«За такси заплатил сопровождавший Фай-
дека менеджер Чеслав Запала. А медаль просто 
выпала из рюкзака. Таксиста удалось установить 
с помощью камер наблюдения отеля, которые 
зафиксировали номер автомобиля», — гово-
рится в сообщении.

Хотя чего уж они так всполошились, в этой 
федерации? Файдек не первый и не последний, 
у которого происходят приключения с такси-
стами и медалями.

n n n
После выступления на Олимпиаде-2004 

голландский гребец Саймон Дидерик тоже 
оставил свою серебряную медаль в такси где-
то на юге Афин. Хорошо, быстро спохватился и 
заявил в полицию. О случившемся моментально 
оповестили все транспортные компании города 
и союз таксистов. Каждый из пяти тысяч такси-
стов, работавших в этот вечер в Афинах, обсле-
довали свои машины, а один из них — Иоаннис 
Завос — нашел награду и сразу же передал 
ее владельцу. За оперативность и честность 
Международный олимпийский комитет даже 
наградил афинского таксиста.

n n n
Британский гребец Мэттью Пинсент не 

оставлял медаль в такси, но от таксиста по-
лучил ее обратно после потери. Случилось 
это в 2000 году, когда Пинсент уже улетел из 
олимпийского Сиднея в Лондон с завоеван-
ной золотой медалью. Он встретился со своей 
подругой в аэропорту Хитроу. Оставив кейс, 
в котором лежала медаль, на крыше своего 
автомобиля, спортсмен повел девушку в кафе. 
Только там он наконец вспомнил, какой ценный 
груз оставил без присмотра. Разумеется, кейса 
на крыше уже не было. Тогда Мэттью тут же 
растрезвонил о своей пропаже в британских 
СМИ. Ждать пришлось недолго: скоро с ним 
связался мужчина, оказавшийся таксистом. 
Он сознался, что просто решил украсть кейс, 
но когда увидел, что украл его у олимпийского 
чемпиона, разбудил свою совесть.

n n n
Американский пловец Брендан Хансен тоже 

оставил свою медаль в транспорте — правда, 
в воздушном. После победы на пекинской Олим-
пиаде Брендан возвращался домой самолетом, 
а медаль лежала в боковом кармане рюкза-
ка. Оттуда она и выпала. Обнаружив пропажу, 
чемпион сразу же позвонил в авиакомпанию, 
полицию и Федерацию плавания США. Медаль 
нашлась благодаря студентке, которая ее по-
добрала. За то, что вернула награду, девушка 
получила денежное вознаграждение, которое 
затем потратила на благотворительность.

Ульяна УРБАН.

ЧЕМПИОН РАСПЛАТИЛСЯ 
МЕДАЛЬЮ В ТАКСИ

Этот и другие случаи, когда награды уплывали от своих 
героев

Погибший пилот спас шесть 
человек

Экс-гонщик «Форму-
лы-1» Джастин Уилсон, скон-
чавшийся через несколько 
часов после катастрофы на 
американской трассе в Пен-
сильвании, стал посмертно 
донором для шести человек. 
Об этом в социальной сети со-
общил его родной брат Стефан. 
37-летний британский гонщик 
стал жертвой нелепого об-
стоятельства: во время гонки 
один из американских пилотов 
вылетел в ограждение, и об-
ломок его болида угодил в шлем 
Уилсона. Тот от удара потерял 
сознание, и неуправляемый бо-
лид на полной скорости влетел 
в отбойник. 
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БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

ЕСЛИ У ВАС БОЛИ В СПИНЕ, ПОЗВОНОЧНИКЕ, СУСТАВАХ 
При сопутствующей терапии «Критон» 
поможет вам избавиться от заболеваний 
позвоночника и суставов. Это новейшее 
устройство помогает блокировать боле-
вые рецепторы, восстанавливать и укре-
плять позвоночник и суставы. Помогает 
при межпозвоночной грыже, радикули-
те, артрите, артрозе, сколиозе, ослож-
нениях после травм и переломов. 
10 причин заказать «Критон»:
� Помогает даже при самых сложных случаях
� Помогает снять болевой синдром
� Используется самостоятельно и в домашних 
 условиях
� Доступен и эффективен
� Успешно применяется пожилыми и молодыми 
 пациентами

� «Критон» уникален, его также используют 
 при заболеваниях сердечно-сосудистой 
 и мочеполовой системы, бронхиальной астме, 
 гастрите, желчнокаменной болезни
� Его эффективность доказана клиническими 
 испытаниями Академии им. Мечникова
� Минимальные цены
� Максимальные результаты

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.ПРОКОНСУЛЬТИРУИТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
ОГРН 1137746583182 ООО «М.Ц. Биоинноваций», 

115230, г.Москва, Хлебозаводский проезд, д.7, стр.9. 
*Применяется в комплексе с сопутствующей терапией 

по назначению лечащего врача. Реклама. 

Получить информацию о применении 
и заказать «Критон» можно 

по телефону в Москве 
8 (495) 645-01-03 ежедневно 

с 9:00 до 20:00

Закажите «Критон»*, и боль может исчезнуть после нескольких процедур


